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<«АР0ДАМ РОССИИ И ГРУЗИИ МИР»
Эти слова были сказаны Патриар

хом Грузии Ильей Вторым на встрече 
с членами российско-грузинской об
щ ественной комиссии. Российскую 
делегацию представлял лишь руково
дитель дирекции стран СНГ и Балтии 
агентства «РИА Новости» Алан Каса- 
ев. Журналистам М аксиму Ш евченко 
и Владимиру Мамонтову, как извест
но, было отказано во въезде в Грузию.

Католикос-Патриарх передал чле- 
. щам российской делегации, в том чис

ле тем, кого не пустили в Грузию, освя
щенные браслеты и книгу "Солнечная 
ночь" посвященную тридцатилетию 
его патриаршества.

После встречи Патриарх заявил 
• журналистам, что она была очень важ
ной.

«Я рад, что хотя бы часть российс
кой делегации пропустили в Грузию.

Наш гость узнал о том, что Грузия 
желает мира с Россией и сделает все 
для этого, но для этого нужны мудрость 
и труд», - сказал Илиа II.

Патриарх отметил, что гость из 
России Алан Касаев - по национально
сти осетин и, как и он сам, родился во 
Владикавказе.

Встреча с главой Грузинской Право
славной Церкви произвела на Алана 
Касаева глубокое впечатление, и он 
пообещал журналистам, что «мудрые 
слова Патриарха обязательно дойдут 
до российского народа».

«Об этой встрече узнают все. Хочу 
поблагодарить Патриарха за мудрые 
слова, которые я услышал от него. Мы 
хотим, чтобы восстановилась дружба 
м ежду русским и и грузинам и. Для 
этого нужно сделать все возможное». - 
сказал Касаев.

Касаев подчеркнул, что Католикос- 
Патриарх всея Грузии во время встре
чи поддержал деятельность О бщ е
ственной комиссии по урегулированию 
последствий российско-грузинского 
конфликта и выразил надежду на то, что 
его встреча с Патриархом Московским 
и всея Руси Кириллом состоится.

По словам Касаева, Патриарх зая
вил, что приветствует любую инициа
тиву, направленную на улучшение рос
сийско-грузинских отношений, и ве
рит, что Россия и Грузия достигнут это
го в ближайшее время.

Президент меди-ахолдинга «Джор- 
джиан Таймс», член комиссии с гру
зинской стороны Малхаз Гулашвили 
после встречи с Патриархом заявил, 
что Илиа Второй осудил тот факт, что 
в Грузию не впустили двух членов рос
сийской делегации.

«Это можно назвать только как го
нение на инакомыслящих. Как это ина
че назвать, если Патриарх осуждает 
такой поступок, когда он говорит, что 
подобное неприемлемо, и в это время 
ни одна официальная структура не 
делает никаких комментариев? Я счи
таю, что это дает нехороший повод 
российским  спецслужбам ответить 
грузинским журналистам аналогичной 
монетой», - сказал Гулашвили.

По словам Гулашвили, ведущ его 
Первого канала, члена Общественной 
палаты РФ М аксима Шевченко и глав
ного редактора газеты "Известия" Вла
димира Мамонтова не пропустили под 
предлогом того, что у них в паспортах 
были печати о пересечении границы с 
Абхазией и Ю жной Осетией не через 
территорию Грузии, что является на
рушением грузинского законодатель
ства.

«Это является полным блеф ом . У 
М аксим а Ш евченко новый паспорт, 
а М амонтов никогда не был на этих 
территориях, и вообщ е в Грузию ни
когда не приезжал», - отметил Гулаш
вили.

«Естественно, трудно, когда вокруг 
много препятствий, в том числе со сто
роны государственных структур. Но 
все-таки, думаю, что альтернативы 
миру нет. Патриарх был первым, кто 
пошел по пути восстановления отно
шений, а после него были мы. Наша 
комиссия достигла того, что открылся 
авиарейс через Армению. На втором 
этапе мы старались добиться откры
тия прямого авиасообщения, возвра
щения грузинской продукции на рос
сийский рынок, упрощ ения визового 
режима и способствовать диалогу с 
абхазами и осетинами», - заявил Гу
лашвили.

Однако, несмотря на чинимы е ра
боте р о сси й ско -гр узи н ско й  общ е
ственной ком иссии препятствия, все 
запланированные мероприятия состо
ялись.

«Д авайте и ск а ть  п р я н и к и !»
На днях состоялась встреча пред

ставителей грузинской и российской 
общественности -  «круглый стол» уча
стников грузино-российской  общ е
ственной комиссии по преодолению 
последствий кризиса на Кавказе про
шел в только что открытой гостинице 
«Radisson SAS Iveria» и был организо
ван Центром стратегических исследо
ваний и моделирования AZRI и медиа- 
холдингом «ДжорджианТаймс». Прав
да. российская сторона была пред
ставлена только одним человеком - ру
ководителем редакции СНГ и Балтии 
('рИА Новости» Аланом  Касаевым. 
Двум другим известным журналистам 
-ведущ ем у Первого канала Российс
кого телевидения, члену Обществен

но и главному редактору газеты "Изве
стия" Владимиру ГУГамонтову не позво
лили пересечь Государственную грани
цу Грузии. Как подчеркнул президент 
медиа-холдинга «Джорджиан Таймс», 
руководитель Центра стратегических 
исследований и моделирования AZRI, 
член Общественной ком иссии с гру
зинской стороны Малхаз Гулашвили, 
причины, по которым имел место этот 
неприятный инцидент, надуманные. 
Он назвал действия грузинских погра
ничников провокацией, цель которой 
-с р ы в  мероприятия.

«Круглый стол» начался с заявления 
Алана Касаева:

- Мы, Общественная палата России, 
реданция общенациональной газеты 
«Известия» и Российское агентство

международной инф орм ации «РИА 
Новости», приложим все усилия, что
бы как можно скорее организовать 
большой, расширенный пресс-клуб 
грузинских журналистов в России. Все 
организационные вопросы уполномо
чен решать наш коллега Малхаз Гулаш
вили и представитель «РИА Новости» 
в Грузии Бесий Липия. Программа бу
дет формироваться с учетом пожела
ний участников. Это будет продолже
нием работы смешанной грузино-рос
сийской общ ественной ком иссии по 
преодолению последствий кризиса на 
Кавказе. Я думаю, это нужно делать 
регулярно -  приезжать российским  
журналистам в Грузию и грузинским -  
в Россию, смотреть друг другу прямо 
в глаза, заниматься своей проф есси

ональной деятельностью, то есть со
бирать и распространять инф орм а
цию, знаком ить свои народы с точкой 
зрения народа соседнего, какой бы она 
ни была порой нелицеприятной. Все 
нужно знать, понимать, быть в курсе 
всех мнений, для того, чтобы иметь 
возм ожность адекватно объяснять те 
или иные события. В каждой стране 

-есть  сфера деятельности, которая на
зывается пропагандой, а есть другая 
сф ера-ж урналистика . Иногда они со
прикасаются, но мне бы хотелось, что
бы эти сф еры отдалялись друг от дру
га. Хочу подчеркнуть, что мы занима
ется ж урналистикой, инф орм ацион
ным обменом.

О кончание на 2-й стр.
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«Дав и скать п р я н и к и !»

Окончание
Главный редактор «Известий» Влади

мир Мамонтов, не допущенный на тер
риторию 1рузии, просил передать грузин
ским коллегам и общественным деяте
лям, что предоставляет им любую пло
щадь издания для публикации своих взгля
дов на ситуацию в Грузии, на российско- 
грузинские отношения. Эта акцентирован
ное предложение совпало со вчерашним 
инцидентом. То же самое мы делали и 
будет делать на всех информационных 
ресурсах «РИА Новости». Будет просить 
поддержать нас коллег из других россий
ских СМИ, чтобы сделать реальные шаги к 
преодолению взаимного непонимания 
российскими и грузинскими масс-медиа.

Что касается работы комиссии, она в 
любом случае будет продолжаться. Мы 
должны говорить друг другу в лицо вещи, 
может быть, не совсем приятные, но не
обходимые для понимания, чтобы иметь 
возможность ответить на любой запрос 
нашей аудитории и быть на уровне про
фессиональных требований сегодняшней 
журналистики.

Мамука Арешидзе, эксперт по вопро
сам Кавказа:

- Конъюнктурность и тональность прес
сы с обеих сторон мешает общественно
сти понять то, что происходит на самом 
деле...

Что касается работы комиссии, то 
возьмем, к примеру, тему военноплен
ных и пропавших без вести. Несмотря на 
усилия представителей Общественной 
палаты России в поисках этих людей, они 
должны были признать, что сложности 
появились на первом же этапе -  со сторо
ны властей Южной Осетии и многих во
енных структур, расположенных на Се
верном Кавказе и южнее этого региона. 
Несмотря на большое желание добиться 

.каких-то подвижек в решении этого воп
роса со стороны Общественной палаты 
России, мы ощутимых результатов не до
бились-лишь какие-то крохи. Но и на том 
спасибо. Другой результат деятельности 
смешанной комиссии -  авиарейс Тбили- 
си-Ереван-Москва...

Грузинский конфликтолог, директор 
Южно-Кавказского института региональ
ной безопасности Александр Русецкий 
сосредоточил внимание на вопросах энер
гетической безопасности, сказал о необ
ходимости создания международного 
агентства по безопасности гидроэнерге
тических объектов.

Гоги Кавтарадзе, режиссер:
- Факт есть факт: войска другого госу

дарства находятся на нашей территории. 
Я хочу поставить вопрос: что должно сде
лать правительство Грузии и в чем мы 
могли бы в этом оказать содействие, что
бы оккупационные войска ушли с нашей 
территории? Давайте решать этот вопрос 
сообща.

Рамаз Климиашвили, политолог:
- Запрет въезда в страну российских 

журналистов -  это очередная провокация 
руководства Грузии, чтобы еще более усу

губить сложные отношения между Рос
сией и Грузией. Эта политика не нравится 
грузинскому народу.

Валерий Кварацхелия, руководитель 
Центра грузино-российской дружбы:

- Мы должны найти правильный путь в 
международной геополитической систе
ме. Политика стремления в НАТО приве
дет к форсированию развала 1рузии. Эта 
реальность должна быть учтена. Грузия 
должна сохранять нейтральную позицию 
и не должна входить ни в какие блоки.

Тенгиз Пачкория, журналист:
- России нужно сменить политику кну

та в отношении Грузии на политику пря
ника. От этого будет хорошо не только 
Грузии, но и России. Если в России нет за
водов по производству пряников, то нуж
но наладить их производство.

Алан Касаев:
- Российская политика в отношении Гру

зии кардинально изменилась в 2004 году 
в связи с факторами внешними, после 
целого ряда вещей, которые называются 
на обычном жаргоне «кидалово». До этого 
была совершенно четкая, однозначная по
литика замалчивания самого факта суще
ствования Южной Осетии и Абхазии в рос
сийских СМИ. А в 2004 году, когда Россия, 
сыгравшая ключевую роль в мирном ис
ходе «революции роз», не получила ниче
го, что было ей обещано со стороны все
возможных международных посредни
ков, политика страны изменилась. Я по
ражаюсь очень многим вещам. Я катего
рически против тех методов, которые в 
августе 2008 года были использованы в 
ряде мест, в том числе и со стороны Рос
сии, но я прекрасно все понимаю и могу 
оценить эту ситуацию... Говорить, что 
пряников со стороны России не было, не
правильно. Были эти пряники! До сих пор 
существует и действует историко-поли
тический парадокс -  большой «рамочный» 
российско-грузинский Договор о дружбе, 
сотрудничестве и взаимопомощи, кото
рый подписали Борис Ельцин и Эдуард 
Шеварднадзе в Тбилиси в 1994 году. А дип
ломатических отношений -  нет! Удиви
тельно. Однако состояния войны между 
нашими народами тоже нет. Визы, тем не 
менее, выдаются, обмены на очень низ
ком уровне, но происходят. Давайте 
пользоваться имеющейся ситуацией. Да
вайте на этой основе стоять и пытаться 
продвигать ее дальше, в том числе рабо
той этой комиссии и такими вот «круглы
ми столами». Давайте искать пряники!

Петре Мамрадзе, представитель оп
позиционной партии «За справедливую 
Грузию»:

- Война августа 2008 года -  авантюра 
Саакашвили в ответ на провокацию. Рос
сия -данность, которую мы не можем из
менить. Сделал ли Саакашвили все для 
того, чтобы избежать конфронтации с 
Россией? Наоборот... По его инициативе 
отношения между нашими странами 
дошли до личной ненависти руководите
лей государств, до взаимных оскорбле
ний.

Малхаз Гулашвили:
- Святейший и Блаженнейший Католи

кос-Патриарх всея Грузии Илиа II душевно 
принял нашу комиссию, благословил нас 
на мирный Кавказ, на дело, которым мы 
занимаемся. Патриарх -  та личность, ко
торая выведет Грузию из тупика. 1рузия -  
важное геополитическое звено в борьбе 
между Россией и США. Нам нужно сфор
мулировать, защищать и претворять в 
жизнь грузинские национальные интере
сы. Для этого мы подготовили программу 
«Мирный Кавказ», в которой выделены 
блоки политических, военно-стратегичес
ких вопросов, определена роль 1рузии в 
регионе.

В рамках работы нашей комиссии мы 
хотим восстановить прямое воздушное 
сообщение между Москвой и Тбилиси, 
добиться упрощения визового режима, 
решить проблему с возвращением бежен
цев, вернуть грузинскую продукцию на 
российский рынок. Грузинские власти нас 
в этом не поддерживают.

На «круглом столе» выступил бывший 
политзаключенный, журналист Шалва Ра- 
мишвили. В своем выступлении он под
черкнул, что «признанием сепаратистских 
регионов независимыми государствами 
Россия допустила роковую ошибку и унич
тожила перспективу проведения соб
ственных интересов цивилизованными 
методами».

Он присоединился к распространенно-

- Августовские события 2008 года -  это 
не российско-грузинская, а российско- 
американская война. Почему мы потеря
ли независимость, о которой мечтали не 
одно десятилетие, будучи в составе Рос
сии? При этом сохранив язык, родину, на
циональную идентичность? Почему отда
ли независимость другому крупному го
сударству? В чем выход? Только в нейт
ралитете. Его должны признавать Россия, 
США, Франция, Германия...

Тато Ласхишвили, главный редактор 
газеты «Свободная фузия»:

- Наша сегодняшняя встреча является 
еще одним подтверждением обоюдного 
желания общаться и налаживать контак
ты. Привлечение интеллектуальных ре
сурсов к проблематике межгосударствен
ных отношений должно дать определен
ные результаты. Ведь одна из причин того, 
что в российско-грузинских отношениях 
политика одержала верх над нашими род
ственными, культурно-историческими и 
экономическими связями, является имен
но пассивность элиты. И бездействие это 
объяснялось тем, что кто-то посчитал, что 
Европейский союз или США, их полити
ческое устройство более интересны, бо-‘> 
лее эффективны, чем Россия. Кто-то за
хотел сидеть на нескольких стульях, а для 
многих та власть, которая после распада 
Советского Союза свалилась на них, как 
снег на голову, оказалась дороже всего 
на свете...

му в Грузии лозунгу «Russian, go home!» и 
заявил, что Грузия сделала прагматичес
кий выбор в сторону США.

Нестан Киртадзе, секретарь Лейбори
стской партии Грузии по международным 
вопросам:

- Грузинский и русский народы связы
вают самые высокие ценности -  ценнос
ти православия. Хочу коснуться интимной 
темы: моя дочь Анна поступила в Москов
скую дипломатическую академию -  она 
уверена, что российско-грузинские дип
ломатические отношения будут восста
новлены.

Мамука Купарадзе, журналист:
- Россия и Грузия -  действительно брат

ские страны. В сложившихся обстоятель
ствах остается одно -  продвигать наши 
общественные отношения, вести граж
данский диалог

Лаша Тугуши, главный редактор газе
ты «Резонанси»:

- Шаги навстречу должна делать Рос
сия, а не Грузия. В Москве не видят Грузию 
как государство, не воспринимают нас. 
НАТО для меня -  защита от России. НАТО - 
это общность стран, имеющих свои прин
ципы, ценности. Для меня Запад гораздо 
привлекательнее, чем наш северный со
сед.

Гйя Вольский, эксперт:
- Нужна концепция, которая будет опуб

ликована и поддержана обществом. Без 
этого комиссии не добиться результата. 
Такие встречи -  единственная форточка, 
через которую мы можем общаться. Это 
настоящая трагедия-оставлять решение 
проблемы восстановления территори
альной целостности Грузии будущим по
колениям.

Валериан Адвадзе, экс - посол Грузии 
в России:

Гоги Багатурия, профессор кафедры 
государственного управления Грузинско
го технического университета:

- Развал СССР я считаю трагедией, но 
это было необходимостью. В результате 
распада Союза Грузия пострадала больше 
всего. Грузины в СССР привыкли жить не 
по средствам, паразитировали. И вот Гру
зии преподали урок: после обретения не
зависимости мы поняли, что причина Ha
i l ^  проблем -  в нас самих. Есть много 
идей -  быть с США или Россией, сохра
нять нейтралитет. Но в грузинском обще
стве нет понимания, как жить правильно, 
куда идти, чего мы хотим. Нужно нормаль
ное гражданское общество -  его сейчас 
нет. Говорят, грузины -  театральный на
род, придает значение не сущности, а 
тому, как все выглядит.

Несмотря ни на что, хорошего в рос
сийско-грузинских отношениях было го
раздо больше, чем плохого...

Зураб Двали, журналист:
- Ито виноват? Виноваты все! Забудем 

эту тему. Иначе не сможем ответить на 
вопрос: что делать?

По мнению директора проектов «Про
грамма по Евразии» британской органи
зации Internatinal Alert Десиславы Русано
вой, получилась хорошая полемика. «Пря
мой диалог не заменит никакая другая 
форма общения. Позитивный момент и 
то, что диалог проходит на территории 
одной из сторон, а не на нейтральной тер
ритории», - сказала она.

Журналист Вера Церетели выступила 
с предложением возродить культурные 
обмены. «Культура-единственный буфер, 
о который не больно биться!» - считает 
она.

Инна БЕЗИРГАНОВА
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ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО

Ведь Вера у  нас одна
Пат риарху М о сковском у и  всея Руси,
С вят ейш ем у и  Б л а ж е н н е й ш е м у  Н и р и л л у  
от членов профессорско-преподавательского 
объединения Тбилисского государственного университета: 
«Ассамблеи Тбилисского университета», «Дома Багратиони», 
«Собрания потомков исторических ф амилий, дворянства и  и х  
единомы ш ленников ф узии»

Ваше Святейшество!
фузинская общественность, после 

разруш ения всех государственны х 
взаимосвязей и мостов доверия меж
ду Россией и фузией, с величайшим 
вниманием  следит за братским и и 
достойными взаимоотношениями Гру
зинской и Русской церквей, мудрыми 
и дружеским и отнош ениями наших 
патриархов, каждым новым проявле
нием этих контактов, знаком ится с 
Вашими проповедями. Вы неоднократ
но публично заявляли, что Русская 
Церковь совместно с фузинской Цер
ковью могли бы многое сделать для 
упорядочения русско-грузинских госу
дарственных отношений, а также пра
вового порядка во всём мире.

фузинский народ с особым волне
нием осознает, что настало время для 
выявления особой миссии наших цер
квей. Настало время возвести едино
верие на уровень высокой ценности, 
исторически оправданной. Настало 
время, когда в государственных взаи
моотношениях м ежду Россией и Гру
зией, осложненных политическим и 
процессами, нам следует придержи
ваться самому высокому и общ ему 
нашему духовному принципу, имя ко
тором у - Любовь к ближнем у, т. е. 
Иисус Христос.

Тем самым мы могли бы дать при
мер всему миру новей политики, вы
сокой морали для христианизации 
самого политического мышления.

Ваше Святейшество!
Мы, представители грузинской об

щественности, осознаем суть чрезвы
чайных процессов, слож ивш ихся  в 
жизни двух стран, связанных с наши
ми церквами. Эти процессы явно не
сут в себе Божье предзнаменование,

что обязывает нас сегодня проявлять 
бережность и осторожность в реш е
нии главных проблем. Динамика поли
тических процессов, с одной стороны, 
вынудила российское правительство 
принять крайние меры - разрушить 
территориальную целостность нашей 
страны, а с другой стороны, постави
ла церковное руководство России пе
ред большой моральной ответствен
ностью: в Грузии, с её отторгнутыми 
исконными территориями, публично, 
громогласно признать единство всех 
ее церковных епархий.

Теперь, спустя время, мы с болью 
в сердце осознаем , что Бог дал нам 
большой шанс переломить кризис  в 
отношениях м еж ду двумя странами. 
Надо было просто увидеть этот шанс, 
использовать во благо наших наро
дов. Не увидели. Не использовали. А 
ведь именно волею Божьей в Его Доме 
состоялась беседа Святейшего и Бла
ж еннейш его Патриарха всея Грузии 
Илии II и президента России госпо 
дина Д м и три я  М едведева. Встреча 
произошла в декабре прош лого года 
в Храме Христа  Спасителя во вре 
мя траурной трапезы  по поводу кон 
чины Его С вятейш ества Патриарха 
всея Руси Алексия II. Их беседа м ог
ла стать судьбоносной в реш ении  
конф ликтов, она способна была на
править российско-грузинские госу
дарственны е и церковны е отнош е
ния в соверш енно  иное русло, спо 
собствовать снятию напряжения. Не 
случайно ведь после этой встречи 
Патриарх Грузии, отвечая на вопро
сы ж урналистов  о перспективах на
лаживания отнош ений, ответил  ко 
ротко , но оптим истично : «Есть на
дежда!».

Да, надежда действительно была. 
По словам Илии Второго, «президент 
России - сторонник возвращения бе
женцев в свои дома, открытия границ 
и задействования посольств. Почти по 
всем вопросам мы пришли к согла
сию». При этом он отметил, что эта 
ситуация должна быть использована 
властями Грузии, и тогда положитель
ные результаты не замедлят сказать
ся. Но власти не заметили подарен
ный Богом чудесный м иг И фактичес
ки начало, заложенное в Храме Хрис
та Спасителя Патриархом и президен
том России, не имело продолжения.

вать торжеству сил, разрушающих обе 
страны.

Неосознанная беда современной 
мировой политики в том , что она од
новременно борется и с Христом, и с 
жизнью  нашей планеты - Земли.

Ваше Святейшество!
Патриарх Грузии Илиа II, в день сво

его Ангела, уверенно сообщил нам о Ва
ш ем приезде в фузию, фузинская об
щественность с большим волнением и 
надеждой ждет этого значительного для 
страны визита, оценивая Ваш приезд 
как наиважнейший этап в грузино-рус
ских церковных отношениях и жизни

.

■
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Святейший и Блаженнейший Пат
риарх всея фузии Илиа II -сим вол  и 
ф узинской Православной Церкви и 
фузинского государства. Мы уверены, 
что таким  же сим волом  в России яв
ляетесь и Вы, Владыка!

Если два государства -  Россия и фу
зия, их правительства не сумеют воз
выситься над собственными амбици
ями, признать свои ош ибки, покаять
ся в грехах, если судьей м ежду ними 
не станет Вера, Россия и фузия воль
но или невольно будут способство

единоверных стран, как новый виток 
российско-грузинских государствен
ных отношений, освященных светом 
Веры, мудростью христианских запо
ведей.

Добро пожаловать на землю фузии 
-святой Удел Богородицы, землю люб
ви и добра, мужества и чести, фузин- 
ский  народ обречен на любовь!

Дениза С УМ БАДЗЕ 
Георгий БАГРАТИОНИ 

Иа БАГРАТИОН -М УХ РАН Е ЛИ

Грузинские паломники в Тао-Кларджети
деятелей искусства. Акция была про
ведена по инициативе Союза писа
телей ф узии при поддержке м эрии 
Тбилиси в рамках ф естиваля «Сло
во, оживш ее в музыке», и н ф ор м и 
руют «Новости-Грузия».

Акция проводится в нескол ько  
этапов. На первом этапе программы 
ознакомления с историческими кор

нями, развития творческой дея- 
тельности и взаимосвязей с Тао- 
Кларджети в Турции побывали 
около 80 деятелей искусства фу
зии. Они ознакомились с истори
ческим и памятникам и -  жемчу
жинами грузинского  церковного 
зодчества IX-X вв. -  Ошни, Ишха- 
ни, Хахули, Отхта, Пархали и До-

Ошки, Грузинский монастырь 
(958— 964) 

в вилайете Э рзурум

В исторической провинции Тао- 
Кларджети, находящейся на терри- 
т°рии  Турции, побывала группа гру
зинских паломников, состоящей из

О тхта , грузинская  церковь

лис Хана. Н екоторые из них нахо
дятся в запустении, другие переде
ланы в мечети.

П рограм м ой ф естиваля предус
мотрено также на последующих эта
пах о тп р а ви ть  в Турцию ещ е не
сколько групп грузинских паломни
ков на поклонение  историческим  
святыням.



ДИСКУССИЯ
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Новые правила поставок и потребления газа
Измененные правила взаимоотноше

ний потребителей газа и поставщиков 
введены в действие с начала сентября. В 
связи с этим в тбилисском Международ
ном пресс-центре «РИА Новости» состо
ялась дискуссия за «круглым столом».

В обсуждении проблемы приняли уча
стие: Малхаз Дзидзикашвили - обще
ственный защитник прав потребителей 
при Национальной регулирующей ко
миссии по энергетике и водоснабжению; 
Нико Орвелашвили - эксперт по эконо
мическим вопросам; Лиана Джервалид- 
зе - эксперт по вопросам энергетики.

Однако в тот же день параллельно 
министр энергетики Грузии Александр 
Хетагури попытался сделать своеобраз
ный подарок, объявив, что тариф для 
«новых» абонентов стал 50 тетри (до того 
был 75 тетри). «Новыми» считаются те 
абоненты, которые подключились к сети 
с 1 августа 2008 года.

А новые правила поставок и потреб
ления природного газа должны упорядо
чить взаимоотношения между газовыми 
предприятиями и потребителями и ис
ключить различные недоразумения, име
ющие место до сих пор. Правда, эти пра
вила были приняты с июля 2009 года,, но 
поскольку информация до населения не 
была доведена, то они вошли в действие 
с некоторой задержкой.

Что же они, эти правила, предусмат
ривают? Об этом проинформировал уча
стников «круглого стола» общественный 
защитник прав потребителей при Наци
ональной регулирующей комиссии по 
энергетике и водоснабжению Малхаз 
Дзидзикашвили. По его словам, основ
ные изменения коснулись правил уста
новки счетчиков, что стало непреодоли
мой проблемой в отношениях между по
требителями и газораспределительны
ми компаниями. Однако, как было отме
чено, каждая компания все расходы, свя
занные с установкой или заменой счет
чиков, берет на себя. За единственным 
исключением: если абонент сознатель
но повредил счетчик, то тогда ему при
дется самому платить. Новые правила 
предусматривают возможность оформ
ления договора между частным лицом и 
газораспределительной компанией, 
если, конечно, того пожелает клиент.

Каждая газораспределительная ком
пания обязана хоть раз в год сделать пуб
личное заявление о своей деятельности 
по установке счетчиков и изменениях 
тарифов. Однако самой важной являет
ся переходящее положение, касающее
ся 38-й статьи нового документа и упоря
дочения учетности в течение двух лет.

На тех абонентов, дела которых пере
даны на рассмотрение в суд, новые прави

ла не распространяются, и они обязаны 
подчиниться решениям судебных органов. 
Но поскольку не все судьи компетентны в 
данных вопросах, то для них намечено 
проведение соответствующих семинаров. 
Оппоненты докладчика выразили сомне
ние по поводу того, что новые правила не 
вызовут очередных проблем для потре
бителей газа. В частности, Нико Орвелаш
вили отметила: «У нас грабежи носят уза
коненный характер, власти разрешают

компаниям грабить народ, а потом сами 
начинают грабить их, предупреждая зара
нее, чтобы те не сопротивлялись, иначе...».

Тем не менее упорядочение учета все 
же следует считать шагом вперед, хотя 
возражения и сомнения оппонентов 
нельзя не учитывать. И с этим согласи
лись все!

Мамука АЛАНИЯ 
Фото автора

"Законопроект о люстрации: кто не сможет 
претендовать на государственные посты?»

Дискуссия на эту тему состоялась в 
тбилисском Международном пресс- 
центре «РИА Новости».

Участники «круглого стола» обсуди
ли законопроект, его положительные 
и отрицательные стороны с точки зре
ния актуальности в нынешних полити
ческих условия. Законопроект был 
представлен в июле 2009 года депута
том Парламента Грузии (йей Тортладзе. 
Ранее, два года назад, законопроект о 
люстрации разработал депутат парла
мента прошлого созыва Каха Кукава. 
Новый законопроект разработан на его 
основе и включает в себя ряд дополне
ний. Основным докладчиком выступил 
Гия Тортладзе - депутат парламента, 
представитель оппозиции. А оппониро
вали ему адвокаты (ригол (агнидзе и 1ёла 
Николаишвили, один из руководителей 
неправительственной организации 
«Бывшие политзаключенные за права 
человека», а также юрист, руководитель 
общественной организации «Агентство 
развития демократии и общественно
го мониторинга» Ноба Капанадзе.

Гйя Тортладзе отметил, что в случае 
непринятия законопроекта о люстра
ции, который называется "О регистра
ции секретных сотрудников специаль
ных служб СССР, добровольном при
знании и ведении реестра" он опубли
кует список депутатов, проголосовав
ших против законопроекта.

- Путь все узнают, кому невыгодны 
принятие законопроекта о люстрации 
и декоммунизация Грузии, - подчеркнул 
он.

Тортладзе пояснил, что проект был 
подготовлен еще в ходе работы парла
мента предыдущего созыва, и в насто
ящее время был им дополнен. Подго
товленный законопроект основывает
ся на опыте стран Восточной Европы.

Проект закона о люстрации устанав
ливает перечень тех должностей, на ко
торые не могут быть назначены сотруд
ники госбезопасности бывшего Совет
ского Союза, лидеры компартии и ком
сомола. Согласно инициативе Тортлад
зе, сотрудники госбезопасности быв
шего СССР, лидеры компартии и ком
сомола не могут занимать высокопос
тавленные должности в администра
ции президента, в аппарате парламен
та и правительства, СНБ - Совете наци
ональной безопасности, государствен
ных высших учебных заведениях. Депар
таменте статистики и на государствен
ном телевидении и радиоканалах.

Тортладзе пояснил, что если такие 
люди уже назначены на должности, то 
они должны подать в отставку в течение 
месяца после вступления закона в силу.

По заявлению Тортладзе, списки быв
ших высокопоставленных должностных 
лиц коммунистической партии и ком
сомола, а также сотрудников госбезо
пасности не будут опубликованы.

- Опубликование подобных данных о 
каком-либо человеке будет караться УК 
фузии как разглашение государствен
ной тайны, кроме тех случаев, когда спе
циально созданная государственная ко
миссия на основании закона, публично, 
объявит личности этих лиц и их данные.

- заявил Тортладзе, при этом отметив, 
что возрастных ограничений на распро
странение закона не существует.

По его заявлению, на данный момент 
в Государственном архиве Грузии хранит
ся около ста тысяч дел сотрудников 
служб госбезопасности и высокопостав
ленных лиц компартии и комсомола.

Депутат также отметил, что пока не 
установлен принцип формирования го
сударственных комиссий.

- Комиссия будет создаваться прези
дентом, а утверждаться парламентом, 
и в нее войдут представители всех пар
ламентских фракций, - подчеркнул он.
- Однако вопрос укомплектования ко
миссии окончательно будет решаться 
в ходе рассмотрения законопроекта во 
втором чтении.

Тортладзе отметил, что, в соответ
ствии с законопроектом, вводится та
кая форма, как добровольное призна
ние секретного сотрудника спецслужб. 
Те лица, которые являются тайными со
трудниками спецслужб, обязаны в те
чение шести месяцев после вступле
ния в действие закона обратиться пись
менно в комиссию и передать инфор
мацию и документацию о своей дея
тельности.

Участники дискуссии отметили, что 
тема люстрации в Парламенте Грузии 
обсуждается уже пятнадцать лет. Нео
днократно были подготовлены проекты 
соответствующих законов, которые так 
и не удостоились широкого обсуждения.

Парламент Грузии на пленарном за
седании в феврале 2007 года 45 голоса

ми против 37 провалил законопроект о 
люстрации, который дает отрицатель
ную оценку советскому прошлому и 
тем лицам, которые сотрудничали с со
ветскими спецслужбами, запрещает их 
службу в государственных структурах.

Тогда инициатором законопроекта 
являлась оппозиционная фракция «Де
мократический фронт». На заседании 
проект представил депутатам член 
фракции Каха Кукава, который призвал 
законодателей поддержать его. Но 
один из лидеров тогдашнего парламен
тского большинства, ныне замминист
ра иностранных дел Грузии Гига Бокерия 
заявил, что «по данному вопросу не за
вершена дискуссия внутри самого боль
шинства».

Это и явилось поводом к провалу 
того законопроекта. Как же будет с ны
нешним? Об этом уверенно сказать 
что-либо пока невозможно. А между 
тем, как заявил один из участников дис
куссии - бывший диссидент Гела Нико
лаишвили, в правде должны быть заин
тересованы все...

Было отмечено, что подобные зако
ны приняты в других странах бывшего 
СССР и действуют поныне. А в Польше 
и Венгрии даже были опубликованы 
списки, что повлекло нежелательный 
резонанс. И, исходя из данного опыта, 
у нас подобные прецеденты допущены 
не будут, зато станет возможным по
лучение из архива конкретной инфор
мации.

Мурад АЛАШВИЛИ

Очередной номер «OriQd^Ob &Ъ«Ь» пришел к читателю

Вышел в свет пятый ном ер газеты торая издается на грузинском  и рус- 
О б щ е с тв а  И р а кл и я  В т о р о го  ском  языках. О ткрывает его интер- 
«OrtOd^Ob йЪб»- «Путь Ираклия», ко- вью Тамар Ш аиш мелаш вили с пред

седателем Общества Ираклия Вто
рого Арчилом Чкоидзе «Августовская 
война началась в 90-х годах». По мне
нию Чкоидзе, именно в то время Гру
зия потеряла Южную Осетию, когда 
вм есто  диалога и переговоров с се
паратистскими силами был отменен 
статус автономной области и пошли 
угрозы  о прим енении силы. Однако, 
уверен он, Абхазия и Южная Осетия 
не потеряны окончательно, но потре
буется достаточно м ного  времени, 
чтобы залечить раны.

Наверняка заинтересует читате
лей  статья и зв е с тн о го  аналитика

Д ж ордж а Фридмана «Русско-грузин
ская война и баланс сил».

В этом  же ном ере опубликованы 
заявление О бщ ества Ираклия Вто
рого по поводу передачи телекомпа
нии «Имеди», в которой  были допу
щены искаж ения ф актов , интервью 
Александра Эбралидзе «Моя ц е л ь - 
восстановление  территориальной 
целостности Грузии», инф ормация о 
проведении в М оскве 22-й Междуна
родной книжной ярмарки, на которой 
представлена и книга Евгения Аниси
мова «Генерал Багратион», и другие 
материалы.

ашз|| т



ПИОНСКИЙ ЗАКОН
Дорогие читатели! Как вы знаете, 

Парламент Грузии в очередной раз 
приступает к обсуж дению  « Закона  
Грузии о регист рации, д о б р о в о л ь 
н о м  п ризнании  и  производст ве р е 
естра тайных сот рудников  сп е ц 
с л у ж б  бывшего СССР, вы сокодолж 
ност ны х л и ц  к о м м у н и с т и ч е с ко й  
партии и  ленинского  ком сом ола»  
(Закона о лю страциии).

О знаком ивш ись с созданным на 
основе чешского и литовского анало
га законопроектом , внесённы м  на 
рассм отрение Парламента Грузии, 
понимаешь, что этот вариант полон 
противоречий  и будто бы созд ан  
лиш ь с целью свести  счёты и ущ е
м ить  права определ ённой , совер
шенно конкретной  категории гр а ж 
дан. Именно из-за «узкой» направ
л енности  О С Н О ВН АЯ, ВО ЛНУЮ 
Щ А Я  ГРАЖ ДАН  Ц Е Л Ь -О Б Е З О П А 
СИТЬ ГОСУДАРСТВО И ОБЩЕСТВО 
от сексотов -  «стукачей» , осведо
мителей -  «наседок», доносчиков  
-  агентов, ш пионов -  резидентов  - 
М О Ж ЕТ ОСТАТЬСЯ Н Е Р Е А Л И З О 
ВАННОЙ, так ка к незначительны е 
дополнения-изменения, приняты е в 
ходе парлам ентских  сл уш аний , не 
изм енят основной  н аправл еннос
ти , т.н. духа  Закона.

Судите сами: по законопроекту, 
лицо, которое  с 25 ф евраля 1921 
года по 9 апреля 1991 года ЯВЛЯ
ЛОСЬ:

- вы сокопоставленным руководя
щ им или тайным сотрудником  (аген
том, резидентом, конфидентом, вла
дельцем  конспиративной квартиры, 
внештатным с о т р уд н и ко м )  М ВД  
СССР, ГССР и автономных республик;

- высокопоставленным руководя
щ им сотрудником , оф ицером  или 
рядовы м  со тр уд н и ко м  КГБ СССР, 
ГССР и автономных республик;

- сотрудником  ГРУ Генштаба СА;
- членом ЦК КП ГССР, секретарём 

горкома и райкома;
-членом  ЦК ЛКСМ  ГССР, секрета

рём горкома и райкома (обкомы, из- 
за своего  дилетантства , забыли в 
обоих случаях);

- председателем (осударственного 
комитета телерадиовещания

НЕ ИМЕЕТ ПРАВА БЫТЬ:
- членом представительных и ис

полнительных органов, должностным 
лицом, выборы которого установлены 
«Избирательным кодексом  [рузии»;

- избранны м и, назначенными и 
утверж дённы м и органам и, указан
ными в выш еназванном пункте;

- судьёй конституционного , вер
ховного, апелляционного, общего су
дов;

- со тр уд н и ко м  ад м и ни стр ац и и  
президента, аппарата парламента, 
канцелярии правительства;

- высонодолжностным сотрудни
ком Кабинета м инистров:

-членом  Совета безопасности;
- служащ им М инистерства оборо

ны (от подполковника и выше);
- сотрудником М ВД или оператив

ных подразделений - Грузии и авто
номных республик (от подполковни
ка и выше);

- на высокой должности в Государ
ственных высших учебных заведени
ях;

- сотруднином  Государственного 
Департамента статистики;

- вы сокодолжностны м  сотрудни
ком Общественного телерадиовеща
ния;

- членом Регулятивного совета те
лерадиовещания.

А  ТАКЖ Е ОБЯЗАНО :
- в течение ш ести месяцев явить

ся в специально созданную президен
том Грузии ком иссию  с доброволь
ным п р и зн а н и е м  (в п и с ь м е н н о м  
8иде), передать все имею щ иеся, от

носящиеся к прошлой деятельности, 
документы  и инф ормацию, а такж е  - 
сотрудничать с ко м и с с и е й : со о б 
щить всё известное об организации, 
в которой работал -  сотрудничал и о 
своих бы вш их коллегах - сотрудни
ках;

- если заним ает любую из выш е
перечисленных должностей -  в тече
ние одного месяца уволиться (подать 
в отставку).

В ПРОТИВНОМ СЛУЧАЕ:
- его данные и вся, предоставлен

ная в распоряжение ком иссии м ини
стерством  ВД Грузии инф орм ация о 
нём будут преданы гласности (опуб
ликованы);

- за ложную инф ормацию  (о себе, 
или любых, интересую щ их ко м и с 
сию, людях) предусмотрена уголов
ная ответственность;

- будет уволен с последую щ им  
разглаш ением имею щ ихся в банке 
данных инф ормации.

Исходя из этого, возникаю т ВОП
РОСЫ:

1. Почему люстрации подлежат 
тол ько  бы вш ие  со тр уд н и ки  спе ц 
служб СССР и ГССР, а не БЫВШИЕ И 
ДЕЙСТВУЮ Щ ИЕ со тр уд ни ки  ВСЕХ 
ИНОСТРАННЫХ СПЕЦСЛУЖБ - ЦРУ 
(Central In te lligence  Agency), М Й -6 
(Secret Intelligence Service), МОССАД 
и других? Не пахнет ли здесь двойны
ми стандартами?

2. Будут ли приравнены к иност
ранным спецслужбам воспитанники 
грузинских ф илиалов «Фонда Соро
са», «Института Свободы», «Респуб
ликанского  института  США» и лаге
рей «ОТПОРА»? Будут ли преданы 
гласности данные о Бокерия-Тутбе- 
ридзе-Лом ая-Д арчиаш вили-Н одия- 
Рам иш вили-Кицмариш вили-Габаш - 
вили-Якобашвили-Вашадзе? Отстра
нят ли их от заним аем ы х вы соких 
должностей, запретят ли заним ать
ся подрывной политической и общ е
ственной деятельностью? Привлекут 
ли к уголовной ответственности в слу
чае искажения инф орм ации или её 
сокрытия?

3. П ридут ли с повинной и будут 
ли освобождены от заним аем ы х вы
соких долж ностей бы вш ие тайные 
сотрудники КГБ, по сей день работа
ющие в администрации президента? 
Узнаем ли мы о их деятельности из 
газет?

4. Покинет ли пост ректора Дипло
матической академии бывший лектор 
ЦК КП Грузии МОГИКАН прокто -  по
литологии Цинцадзе и подобные ему 
заказные политпропагандисты , что 
каждый день, с экранов телевизоров 
и страниц газет, нагло врут грузинс
ком у обществу? Будет ли опублико
вана информация о представляющих 
им телеэфир РУКОВОДИТЕЛЯХ ВСЕХ 
ГРУЗИНСКИХ ТЕЛЕКАНАЛОВ - «КАР
МАННЫХ» СОТРУДНИКАХ МЕДИИ, ко
торых назвать журналистами не по
вернётся язык?!

5. Подлежат ли люстрации со все
м и вы текаю щ им и посл ед ствиям и  
«СВЯЩ ЕННОСЛУЖ ИТЕЛИ», в то м  
числе - вы сокие  церковны е  чины, 
представители Патриархии Грузии, о 
которых известно общественности?

6. П ридут ли с повинной и будут 
ли, в пр о ти вн о м  случае, преданы 
гласности данные о выдающихся де
ятелях грузинской науки, культуры и 
искусства, многие годы сотрудничав
шие со спецслужбами?

7. В Разъяснительной записке зак
лючительного Положения «Закона о 
люстрации» говорится, что «причи
н о й  его принятия является всё  ещё  
сильное влияние на внутреннюю по
лит ику Грузии сот рудников сп е ц 
служ б  бывшего СССР и  и х  правопре
емников». А  разве М В Д  и КГБ ГССР 
не были составной частью  единой

си с те м ы  с п е ц с л у ж б  С о в е тско го  
Союза -  М В Д  и КГБ СССР, следова
тельно - их  правопреем никам и? А  
ведь М В Д  Грузии -  правопреем ник 
М В Д  и КГБ ГССР! В таком  случае, 
подлеж ат ли лю страции ДЕЙСТВУ
Ю ЩИЕ ТАЙНЫЕ и ЯВНЫЕ СОТРУД
НИКИ М В Д  Грузии? Разве М В Д  Гру
зии  не использует «старую », дос
тавш ую ся  ей с со ве тски х  врем ён 
«по насл едству», а гентуру? !

8. Если МВД Грузии имеет инф ор
мацию о деятельности  тайных со
тр уд н и ко в  сп е ц сл уж б , «им ею щ их  
больш ое влияние на внутреннюю по
лит ику /рузии», почем у не пресечёт 
их деятельность ДО ПРИНЯТИЯ ЗА
КОНА? А если не им еет -  НЕУЖЕЛИ 
НАДЕЕТСЯ НА ИХ ЯВКУ С ПОВИН
НОЙ И ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ ПРИЗНА
НИЕ, предусмотренное рассматрива
емым законопроектом?

9. По ка ко м у  п р и нц и п у  завербо
ванны е тайны е  со тр у д н и ки  спе ц 
с л у ж б  (иногда -  подонки от рож де
ния и предатели по призванию , час
то -  несчастные слабовольные люди, 
споткнувш иеся раз в жизни и подпи
савш ие подписку о сотрудничестве, 
не выдержав шантажа и прессинга 
правоохранительных органов) пр и 
равнены в З аконе  к оф ицерам  КГБ? 
Разве ещё вчера сл уж ба  в КГБ не 
считалась пр е сти ж н о й  в нашем об
щ естве, РАЗВЕ КГБ ГРУЗИИ (до са
м ы х п о сл е д ни х  дней своего сущ е
с тво ва н и я !) НЕ БЫЛ С АМ Ы М  НЕ
КО РРУМ ПИРО ВАННЫ М  ПО СРАВ
НЕН ИЮ  С М В Д  И Д А Ж Е  -  С 
ПАРТИЙНЫ М И ОРГАНАМИ? Разве 
в КГБ процветал протекционизм  и 
непотизм  в та ки х  разм ерах, ка к во 
всех д р у ги х  вл астны х стр у кту р а х ?  
Разве ч е ки с та м и  не ста н о ви л и сь  
выходцы из м ал оим ущ их, но самы х 
по ряд о чны х семей - после обяза 
тельного  п р охо ж д ени я  срочной во
и н ско й  с л у ж б ы  и д о с ко н а л ь н о го  
изучения  во время канд ид атского  
годичного  стажа?

10. При поступлении на работу в 
КГБ и органы военной разведки до 
1990 года офицеры Д А В А Л И  ПРИСЯ
ГУ РОДИНЕ - Грузинской Советской 
С оц и ал и сти ческой  Р еспубл ике , в 
которой кл ял ись  НЕ РАЗГЛАШ АТЬ 
СЛУЖЕБУЮ  И ГОСУДАРСТВЕННУЮ 
ТАЙНУ. И меет ли право специаль
ная, УКО М П ЛЕКТО ВАН НАЯ  ГРАЖ 
Д А Н С КИ М И  Л И Ц А М И , то б и ш ь -Н Е  
П Р О Ф Е С С И О Н А Л А М И , ко м и сси я  
требовать от них НАРУШЕНИЯ ПРИ
СЯГИ и Р А ЗГЛ А Ш Е Н И Я  го с у д а р 
ственной  и с л уж е б н о й  тайны? Где 
гарантия, что  с н и х  не спросится за 
это в дальнейш ем  и их  не п ривл е 
к у т  к уголовной  ответственности?

11. По ка ко м у  м о р а л ьн о м у  пра
в у  с у щ е с т в у ю щ а я  в с е го  6 л е т  
Власть пр и ра вни ва ет а гентов , ре
зи д е н то в , ш пи о н ов  и предателей 
к  лидерам  ко м п а р ти и  и ко м со м о 
ла, бы вш им  у  вл асти  60 лет?! Разве 
сред и  н и х  не бы л о  п о в с е м е с тн о  
ува ж ае м ы х лю дей, разве не в им и  
п о стр о ен н ой  Грузии мы ж и в ё м  по 
сей день? Н икто не спорит об их о г
ром ны х ош ибках (если бы они  не 
ош ибались, то  и сейчас бы ли бы у  
в л а с т и !) ,  н о  р а з в е  м о ж н о  в се х  
« стр и чь  под  о д н у  гр е б ё н ку » ? ! А  
если в д ал ьне й ш е м , при сл е д у ю 
щей вл асти , к  э то м у  З а ко н у  п р и 
м у т  м а л е н ь ку ю  п о п р а в ку  и « п р и 
г в о з д я т  к  п о з о р н о м у  с т о л б у »  
« Н а ц д в и ж е н и е »  в м е сте  с с у щ е 
ствую щ и м и  сегодня пр оа м ер и ка н 
с к и м и  п а р т и я м и  А л а с а н и я -У с у -  
паш вили-Гамкрелидзе-Таргамадзе, 
ка к п р о в о д н и ко в  и н о стр а н н ы х  и н 
тересов в ф узии? !

12. В Разъяснительной записке 
заключительного Положения «Закона 
о люстрации» говорится, что «закон

принимается с  целью обеспечения  
национальной безопасности, защиты 
интересов государства и  населения, 
а также с целью обеспечения безо
пасности и  создания реестра (переч
н я  и  регис трации) лиц, упом яну тых в 
законе, и  учреж дения  д л я  них  слу
ж ебны х ограничений». О днако  на
сколько  гум анно  звать престарелых 
людей на ИСПОВЕДЬ, которые и без 
того  провели всю ж и зн ь  в страхе?! 
Ведь для исповеди н уж ны  свящ ен
н и к и церковь, а не ком иссия и пар
л а м е н та р и и !.. Зачем  у н и ж а т ь  их 
априори, д аж е  не разобравш ись -  
при  ка ки х  о б стоятел ьствах  и х  за
вербовали, какой вред (в отдельно
с ти !)  они  нанесли государству?  И 
ВЫ ДЕРЖ АТ ЛИ СЕРДЦА ЭТИХ ПРЕ
С Т А Р Е Л Ы Х  И В Б О Л Ь Ш И Н С Т В Е  
СВОЁМ - ТЯЖЕЛОБОЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ 
ЭТОТ ДОПРОС С ПРИСТРАСТИЕМ?!

13. Какова м отивация реестра 
па рти й н ы х  и ко м со м о л ь ски х  л ид е 
ров? Разве в м ал енькой  Грузии их  и 
без этого не знаю т все? В том  числе 
-  элита, творческая интеллигенция, 
у которой во времена их правления 
не отним али Д ом  писателей и Дом 
ко м позиторов , не было проблем  с 
квартирам и, путёвкам и , автом оби
лям и, п рем иям и  да наградам и... И 
разве не сохра н ил и сь  телеф онны е 
и д р угие  справочники  Ц ентрально
го  Ком итета , О б ком ов , Горкомов и 
Р айком ов К о м п ар ти и  и ком сом ола 
Грузии с подробны м  перечнем  всех 
со труд ников? !

14. Кем  ж е  - ГЕРОЯМИ или ПРЕ
Д А ТЕ ЛЯ М И  - дол ж ны  считать  сво
и х  прадедов, дедов и о тцов  -  прав
н у ки , в н у ки  и сыновья сотрудников  
ВЧК, ОГПУ, СМЕРШ, НКВД, МГБ, КГБ, 
М В Д , геройски  отд авш их свои ж и з 
ни  в годы В еликой  О течественной , 
а в м и р н о е  врем я  - с то я в ш и х  на 
с тр а ж е  п р а в о п о р я д ка  и п о ги б а в 
ш их от пуль бандитов  и п р е с ту п н и 
ков?! РАЗВЕ БУДЕТ СПОСОБСТВО
ВАТЬ К О Н С О Л И Д А Ц И И  ГРУЗИНС
КОГО ОБЩЕСТВА, О НЕОБХОДИМО
СТИ КОТОРОЙ СЕГОДНЯ ГОВОРИТ 
П Р ЕЗИ Д ЕН Т С А А К А Ш В И Л И , П О 
ДО БН АЯ  СЕГРЕГАЦИЯ -  ДЕЛЕНИЕ 
Н А  СВОИХ И ЧУЖ И Х , ПРАВЕДНИ
КОВ И ИЗГОЕВ, НЕПРАВЫХ ОТЦОВ 
И ПРАВЫ Х ДЕТЕЙ, КОТОРЫЕ «ЗА 
ОТЦОВ НЕ ОТВЕЧАЮТ»?! А  м ож ет, 
та ки м  образом  мы собираем ся за 
воевать  с и м п а ти и  абхазов и осе 
тин? Наврядли, с ко р е е -н а о б о р о т ...

15. Если Закон  призван  осудить 
ф еном ен стука че ства  и предатель
ства, и н с ти ту тта й н о го  сотрудниче
ства  со спе цсл уж ба м и , почем у мы 
в ы нуж д а ем  людей на заседании ко 
м иссии  в очередной раз «стучать» 
на своих  б л и ж н и х  (см. в начале)? И 
разве в усл о ви я х  государства, где 
так и не см огли  осущ ествить  судеб
н у ю  р еф о рм у  и достичь  независи
м ости  судов, Специальные ком ис
сии буд ут действовать  объективно 
и беспристрастно?!

Для э т о го -т а к  же, как для совер
ш енствования данного законопроек
та - НУЖНЫ ПРОФЕССИОНАЛЫ, А НЕ 
ДИЛЕТАНТЫ! Да-да, им енно  те про
ф ессионалы , которы х «Закон о люс
трации» превращ ает в ИЗГОЕВ ОБ
ЩЕСТВА...



СОТРУДНИЧЕСТВО

П ер вы й  п осол  Я п о н и и
Страна Восходящего солнца становится ближе

-Для меня большая честь быть пер
вым послом Японии в Грузии. Я уже 
успел полюбить характер и культуру 
грузинского народа, искусство вашей 
страны. Сейчас я внимательно изу
чаю сложности закавказской истории

Чрезвычайный и Полномочный по
сол Японии в [рузии господин Масае
си Камохара, согласившись на интер
вью, пригласил меня в свой рабочий 
кабинет в посольстве в Нрцаниси. 
Обстановка, да и сам посол -мягкий, 
интеллигентный, вежливый-распола- 
гали к откровенной беседе. После его 
короткого вступления я задал первый 
вопрос.

-Как Вы, господин посол, расцени
ваете нынеш нее состояние  японо 
гр узи нски х  отношений?

-Что касается отношений Японии и 
[рузии, то я бы сказал так: до прошло
го года у нас не было посольств, Гру- 
зия открыла свое посольство в Японии 
в начале прошлого года , мы - в этом 
году. Мне кажется, что это начало на
ших полноценных отношений. До пос
леднего времени наш посол в Баку от
вечал за дела с [рузией. Он достаточ
но часто бывал в Грузии, но. есте
ственно, не находился здесь постоян
но. Раньше , когда Грузия являлась 
частью Советского Союза и Российс
кой империи, все наши контакты осу
ществлялись через Москву. Поэтому 
у нас не было прямых двусторонних 
отношений . Однако в настоящее вре
мя мы заложили их основу. Причем 
отсутствие тесных связей в прошлом 
свидетельствует о наличии сегодня 
большого неиспользованного потенци
ала для развития японо-грузинского 
сотрудничества . Поэтому я очень рад, 
что правительство моей страны назна
чило меня первым послом Японии в 
Грузии.

Как вы знаете, со дня независимо
сти Грузии мы все время поддержи
вали и поддерживаем развитие ва
шей страны. Эта поддержка особенно 
проявилась в прошлом году, когда 
ваша страна в результате «августовс
кой войны» находилась в крайне труд
ном положении. Тогда Япония решила 
оказать помощь [рузии в размере 200 
миллионов долларов. По объему -  она 
вторая после помощ и США. М ежду 
прочим, участники известной донор
ской конференции, принимавшей в 
прошлом году решение о помощи Гру
зии, очень удивились тогда, почему, 
мол, Япония решила выделить так мно
го. Этому есть объяснение. Мы не на
чинали помощь с прошлого года, а 
осуществляли ее, повторяю, со дня 
независимости [рузии, с девяностых 
годов прошлого века .

Почему? Мы развивали свою стра
ну после Второй мировой войны на ос
нове демократии и рыночной экономи
ки. К сожалению , после Второй миро
вой войны мир был разделен на два 
блока. В 80-десятые годы страны Вос
точной Европы решили избрать новый 
путь. Это - путь, который очень похож 
на наш. Мы уверены, что это -  пра
вильный путь. Поэтому с начала девя
ностых годов мы оказываем поддерж
ку странам, избравшим этот путь, по
средством экономической и техни
ческой помощи . Недавно наш пре
мьер-министр опубликовал свое виде
ние развития мира под заголовком 
«Арка демократии и свободы». В эту 
«арку» входят страны , избравшие 
новый путь, в том числе . конечно, и 
Грузия. Поэтому мы очень рады со
трудничеству с Грузией в целях ее даль
нейшего развития.

- Территориальная цел остность  
Грузии нарушена, в этом плане у нее 
большие проблемы ... Какова пози 
ция Японии в этом вопросе?

- Мы хорошо понимаем ваши труд
ности. Они в чем-то похожи на наши 
проблемы, которые возникли после

Второй мировой войны, я имею в виду 
Курильские острова. Можно сказать, 
что с тех пор, как Грузия стала незави
симой страной, она, со своей сторо
ны, активно поддерживает Японию во 
многих международных организациях. 
Мы получаем сильную поддержку Гру
зии , когда японские представители 
избираются руководителями различ
ных международны х организаций. 
Фактически я не вижу разницы между 
нашими подходами к глобальным воп
росам, к тому, как развивать м иро
вое сообщество . Япония же поддер
живает территориальную целостность 
Грузии в ООН, в других международ
ных организациях.

- Грузия постоянно ощущала под
держ ку Японии как в ходе развития 
своей государственности, так и на 
м еж д уна ро д ной  арене. Каковы ее 
приоритеты?

-Мы обещали, как я уже говорил, 
200 миллионов долларов. К м оем у 
личному удовлетворению, 13, 3 мил
лиона долларов уже поступило в Гру
зию в виде гранта для развития сель
ского хозяйства страны. Остальная 
часть суммы в виде льготного креди
та начнет поступать в ближайшее вре
мя . Эти средства пойдут на реабили
тации автобана Восток-Запад. Наде
юсь, что межправительственное согла
шение будет скоро подписано. Кроме 
того , мы заключили соглашения по 
84 проектам -  небольшим, но очень 
важным. В их рамках осуществляется 
реконструкция детских садов, школ, 
оказывается поддержка малому би- 
зесуна селе и т.д.. Это поддержка не 
правительства, а местного самоуп
равления. Эти проекты выгодны насе
лению Грузии, они адресованы челове
ку. Скажу, что сейчас я лично отдаю 
приоритет развитию туризма между 
нашими странами. В целом же можно 
подчеркнуть, что правительство Япо
нии намерено оказывать экономичес
кую и техническую помощь Грузии и в 
будущем.

- Вы упо м я нул и  ту р и с ти ч е с ку ю  
отрасль . Как видится вам ее разви
тие на двусторонней основе?

- Это не случится, понятно, одним 
проектом. К тому же японцы все еще 
помнят об «августовской войне». Юж
ный Кавказ пока практически неизве
стен 8 Японии. Развитие туризм а в 
этом регионе открывает новые воз
можности для японцев. Есть , конеч
но, трудности, которые следует пре

одолевать совм естно . Напри
мер, между нашими странами 
нет прямого авиасообщения. 
Пока же нам требуется очень 
много времени, чтобы добирать
ся до Тбилиси . Я приехал сюда 
через Мюнхен -и з  Токио это 12 
часов лета. Из Мюнхена в Тби
лиси -  еще четыре часа, к тому 
же в аэропорту приходится 
ждать около четырех часов рей
са на Тбилиси. В общей сложно
сти -  24 часа. Это очень много.

- Какая перспектива?
-Я слышал о том, что планиру

ется открытие нового рейса, ко
торый напрямую свяжет Тбили
си с Пекином. Для японцев это 
будет очень удобно, т.к. намного 
сократит время полета в Тбили
си. Пекин с Токио связывает 
очень много рейсов, всего1.5-2 
часа полета.

Думаю, что развивать туризм 
следует за счет комплексных ту
ров, совместно с другими стра
нами региона. Я бы не сказал, 
что японских туристов интере
сует только Грузия. В орбите их 
внимания также Азербайджан, 
Армения, Турция . Поэтому сле
дует развивать ком плексны е 
туры. В свое время организация 
ГУАМ обратилась к Японии с 
просьбой выделить экспертов 

для изучения возможностей разви
тия туризм а в странах-ее членах. В 
прошлом году наши эксперты намере
вались работать с этой целью в Гру
зии. Однако «августовская война» 
перечеркнула эти планы. Но я наде
юсь, что вскоре эта работа продолжит
ся и будут выработаны соответствую
щие рекомендации.

- Какие экономические интересы 
есть у  Японии в Грузии?

- Вы знаете, у Японии нет собствен
ных природных ресурсов. Мы прояв
ляем большую заинтересованность в 
импорте энергоносителей . Известно, 
что ряд японских ф ирм участвовал в 
сооружении нефтепроводов и газопро
вода . проходящих через территорию 
Грузии, некоторые из них входят в чис
ло их акционеров. В настоящее время 
правительство Японии поддержива
ет различные международные проек
ты по сокращ ению  использования 
энергоносителей , загрязняю щ их 
окружающую среду, их замене энер
гией альтернативных источников. Это 
должно снизить выделение парнико
вых газов. Нам известно, что у Грузии 
также есть такие планы. По поруче
нию правительства Японии наши фир
мы осуществляют проекты в этом на
правлении при нашей же финансо
вой поддержке. Японо-грузинское со
трудничество по этим вопросам перс
пективно.

В настоящее время в Грузии нет 
представителей японского бизнеса . 
Однако после открытия нашего посоль
ства в Тбилиси к нам достаточно час
то стали обращаться японские бизнес
мены, которые работают в Стамбуле. 
Они уже изучают возможности веде
ния бизнеса и в Грузии.

- Продукция сельского хозяйства 
и перерабатывающей отрасли Грузии 
может заинтересовать Японию?

- Пока я не вижу в этом плане конк
ретного интереса со стороны японс
кого бизнеса. Но, если Грузия сможет 
добиться развития этих отраслей в 
соответствии  с м еж дународны м и 
стандартами, я не исключаю, что он 
может появиться. Наверное, вашему 
м инистерству сельского  хозяйства 
следует еще много поработать над 
задачей экспорта своей продукции. 
Хотя Грузия считается сельскохозяй
ственной страной, вы еще, к сожале
нию, еще очень много импортируете 
сельхозпродуктов. Это говорит о не
эф ф ективном использовании своих

возможностей. Надо осваивать совре
менные технологии переработки сель
скохозяйственной продукции. Тогда 
появится больше возможностей для 
экспорта на международные рынки.

Япония сегодня на 100 процентов 
удовлетворяет свои потребности в 
рисе , многие другие сельхозпродук
ты производим сами, приходится и 
импортировать. Но вот недавно стали 
экспортировать высококачественные 
персики, дыни -  некоторые из них сто
ят до 500 долларов за ш туку. Такие 
дыни покупают богатые люди в Китае, 
на Тайване.Здесь расстояние играет 
большую роль , мы не можем импор
тировать по этой причине грузинские 
фрукты . Но вот вино можно. Кстати, в 
Японии уже существуют любители 
грузинского вина. Их пока не много, 
экспорт осуществляется пока не в 
большом количестве.

Я знаю, что грузины гордятся сво
им вином. Согласен , что оно очень 
хорошее . Однако во всех странах, где 
занимаются его производством, ста
раются ежегодно улучшать, совершен
ствовать качество своего вина. На мой 
взгляд, в Грузии пока это не делается. 
Для успешной конкуренции на миро
вых рынках это необходимо.

-Ф инансовы й кризис  затронул  
Японию...

- У нас ситуация серьзная. Японс
кая экономика сократилась на восемь 
процентов. Однако, по мнению экспер
тов, самые серьезные вызовы уже 
преодолены. Экономика начинает вы
ходить из кризиса.

- Расскажите, коротко, о себе...
- Я учился в университете города 

Сендай - это в 400 км к северу от То
кио. Окончил юридический факуль
тет. Карьеру в МИД-е начал в 1975 
году. Принято, что наши дипломаты 
должны хорошо знать иностранные 
языки. Большинство выбирают анг
лийский. Мне предложили изучать 
русский.Два года учился в Англии, там 
были очень хорошие курсы. В то вре
мя в бывшем СССР инстранцы, учив
шиеся в местных вузах, были пред
ставителями компартий, других дру
жественных организаций. МИД Япо
нии тогда к дружественным не отно
сился. Поэтому учился русскому в Лон
доне. Затем попеременно работал в 
посольствах Японии в Москве, Банг
коке, Вене, в министерствах иностран
ных дел, обороны, юстиции, был пред
ставителем Японии при международ
ных организациях в Вене. Последнее 
до Грузии место работы -  Генеральный 
консул Японии во Владивостоке. Же
нат, двое сыновей, живут и работают 
сейчас в Японии.

-Пошли по стопам отца?
- Нет. Они считают, что государ

ственные чиновники зарабатывают 
мало (смеется -  ГН.). Занимаются биз
несом.

- Прежде бывали в Грузии?
- Два раза, очень непродолжитель

но. В 1985 году был членом делегации 
по подготовке торгового соглашения 
между СССР и Японией. В то время 
Эдуард Шеварднадзе стал министром 
иностранных дел СССР После оконча
ния переговоров в Москве нам пред
ложили посетить на выбор одну из рес
публик. Наше руководство решило 
выбрать Грузию, чтобы сделать прият
ное новому министру.

Десять лет назад, работая в М оск
ве, я привез несколько японских филь
мов в Тбилиси -  здесь состоялся наш 
кинофестиваль.

- Кановы ближайшие планы?
- Планируем вместе с женой орга

низовать выставку традиционных япон
ских кукол -  она пройдет в конце ок
тября . В ноябре состоится концерт 
японских артистов . Надеюсь провес
ти фестиваль японского кино.



НАШИ земляки

Россия и Грузия. Обе страны -  наша Родина

В детскую поликлинику, где главврачом Зоя Хубу- 
тия, недавно нагрянула компетентная комиссия, чтобы 
проверить, зафиксировать и сделать оргвыводы. Не
достатки искали долго, тщательно, придирчиво. По 
завершении проверки неожиданно спросили: почему 
о вашем образцово-показательном лечебном учреж
дении не знает широкая общественность Москвы? (лав- 
врач пожала плечами: наше дело диагностировать и  
лечить детей, а не заниматься собственным пиаром.

Когда 18 лет назад заслуженного врача России Зою 
Хубутия назначили руководить детской поликлиникой 
в микрорайоне Москвы Митино, ей предоставили не
давно отстроенное совершенно пустое пятиэтажное 
здание. Все оборудование, от рентгена и  ультразвуко
вой аппаратуры до кресел, столов и  стульев, ей пред
стояло добывать самой, как, впрочем, и  комплектовать 
коллектив.

Сегодня для 12 тысяч маленьких пациентов исполь
зуется новейшее, совершенное оборудование, рабо
тают 140 врачей, медсестер, санитаров. Стерильно чис
тые кабинеты оснащены самой современной аппарату
рой, а чтобы у  детей не возникли отрицательные эмо
ции, здесь создана атмосфера праздника. Множество 
растений, игрушек, ярких рисунков. Холлы преврати
лись в зимние сады с экзотическими растениями, ще
бетом птиц и аквариумами с рыбками. Да и  кабинет глав
врача скорее напоминает оранжерею, где диковинные 
деревья причудливо переплетаются с удивительными 
тропическими цветами, а на диване и  креслах располо
жились огромные яркие игрушки, при виде которых 
любой ребенок забудет о неприятном визите к докто
ру. Хозяйка Зоя Хубутия, - стройная, элегантная дама с 
гордостью рассказывает о своей поликлинике. Чувству
ется, что это ее детище, на которое она положила мно
го сил и  времени.

- С той временной поликлиникой хлопот было 
много, а с новой - еще больше. Пришлось превратить
ся также в строителя, маляра, сантехника. Зато доби
лись того, что сейчас поликлиник, подобных нашей, в 
Москве - единицы. Репутация у нашей поликлиники 
безукоризненная. Случается, молодые родители вна
чале ведут детей наблюдаться в платные центры, но 
очень скоро переводят их к нам, убеждаясь, что здесь 
качество предоставляемых услуг не хуже, а иногда даже 
лучше. И тому же все совершенно бесплатно. Причем, 
это распространяется на всех детей, независимо их 
места жительства, даже на гостей столицы.

Оснащение у нас самое передовое, современное, и 
есть все необходимое для качественного лечения па
циентов. Отношение к больным в нашей поликлинике 
подчеркнуто корректное. Может быть, потому что кол
лектив у нас подобрался очень хороший. Я точно могу 
сказать, что никогда, никто не пожаловался на невни
мательность персонала.

- Думаю, это заслуга Зои Алексеевны, - вмешалась 
в беседу неожиданно появившаяся на пороге врач. Как 
выяснилось, это Ирина Бахарева, заместитель главно
го врача по медицинской части. - Наша поликлиника, 
для нее - еще один ребенок, который ей дорог так же, 
мак ее родные дети и внуни. Она все делает для того, 
чтобы поликлиника процветала, и в первую очередь, 
чтобы здесь было хорошо людям. Она - мудрый чело
век и профессионал высокого класса. Следуя ее сове
там, многие сотрудники вовремя и оперативно прини
мают верные решения. Она великолепно находит об
щий язык со всеми. Умеет так тактично и профессио
нально выслушать и поговорить с теми, кто приходит с 
проблемами или жалобами, что все остаются доволь
ны. Такой дипломатичности, наверное, научиться слож- 
ио- Это, конечно, врожденное качество, доведенное 
до совершенства благодаря жизненному опыту.

Зоя Хубутия родилась в районном центре Карели, в 
Дружной семье, где родители нежно любили друг дру

га. Им, осетину и грузинке, и в голову бы не пришло 
выяснять отношения на национальной почве. То было 
советское время, когда люди еще верили в братство 
народов и светлое будущее, и свято чтили память ге
роев Великой Отечественной войны. Дочь назвали в 
честь Зои Космодемьянской, не опасаясь, что имя по
гибшей партизанки может сыграть зловещую роль в 
судьбе девочки. К счастью, обошлось. Времена насту
пили мирные, спокойные, сравнительно благополуч
ные. Окончив Карельскую грузинскую среднюю шко
лу, Зоя Кабулашвили отправилась в город Горький сда
вать экзамены в медицинский институт. С первого 
захода поступила на факультет педиатрии, где в одной 
группе с ней оказался Анзор Хубутия. Молодые люди 
влюбились, что называется, с первого взгляда. И на 
всю жизнь. На втором курсе поженились. На третьем у 
них родилась дочь. Вторая девочка появилась на свет, 
когда чета Хубутия была на шестом курсе.

Нетрудно представить, каково это с маленькими деть
ми продолжать учиться, да еще защитить диплом на от
лично. Тут одними природными способностями не обой
тись, требовались невероятное трудолюбие и недюжин
ная воля. Должно быть, у юной Зои уже тогда прояви
лась волевая натура Козерога, а может, достался трудо
любивый характер матери Нуну. Или большая любовь 
придавала силы. Как бы то ни было, именно эти качества 
помогли в дальнейшем молодым врачам не только вы
жить в Москве, но и достичь невероятных успехов.

Выпускников Горьковского мединститута направили 
по распределению отнюдь не в столицу СССР, а в ма
ленький городок Таджикистана. Здесь молодую семью 
обеспечили квартирой и работой. Зоя все четыре года 
была микропедиатром в роддоме.

- А как вы оказались в Москве?
- Мужу надо было дальше расти, учиться. Он подал 

документы в ординатуру НИИ трансплантологии, и его 
приняли. Но мы оба не представляли, как он один смо
жет справиться с бытовыми проблемами. Ведь все до
машние заботы я всегда брала на себя. Поэтому на се
мейном совете решили перебираться в Москву вмес
те. В Таджикистане оставили квартиру с мебелью и на
легке вместе с детьми прибыли в столицу. Анзору дали 
временную прописку, а я с детьми оказалась на птичь
их правах. Ни работы, ни квартиры, ни прописки.

Все попытки Зои устроиться на работу натыкались 
на беспощадное слово - прописка. Далее следовала 
жесткая рекомендация: возвращайтесь, откуда приеха
ли. Никого не пронимал резонный вопрос - куда? В Тби
лиси, Сухуми, откуда был родом Анзор Хубутия, или 
обратно в Таджикистан, где отработали четыре года? 
Они бы, может, и уехали, но Анзор мечтал стать хирур
гом - трансплантологом, а нигде, кроме Москвы не за
нимались пересадкой почек, печени, сердца. Любящая 
жена понимала это и не хотела разбивать мечту мужа.

Как-то в гости приехал отец Зои. Статный красавец 
Алексей Кабулашвили легко располагал к себе людей, 
запросто знакомился, заводил друзей. По обыкнове
нию зайдя в ресторан "Белград" он разговорился с сосе
дом по столику и рассказал о проблемах дочери. Нео
жиданно незнакомец оказался человеком, компетент
ным в этом вопросе. Он сообщил, что поскольку в Мос
кве не хватает участковых врачей, принято решение 
брать по лимиту педиатров и терапевтов, и соответ
ственно, давать им прописку и квартиру. Новый друг 
Алексея Кабулашвили обещал помочь и на следующий 
день они снова встретились уже вместе с Зоей. Рабо
ту ей дали сразу. Квартиру, две комнаты в коммуналке 
- только через пару лет. Потом ее разменяли на изоли
рованную в хрущевке, значительно позже получили хо
рошую квартиру.

- Муж занимается наукой. Он все время проводит на 
работе. Закончив ординатуру, аспирантуру, защитил 
кандидатскую, затем докторскую диссертации, стал 
профессором. Более 30 лет был ведущим хирургом в 
НИИ трансплантологии. Ныне он является директором 
знаменитого НИИ скорой помощи имени Н.В. Скли- 
фосовского. Как известно, это огромный институт эк
стренной медицинской помощи. Раньше там переса
живали только печень. Сейчас мой муж создал усло
вия для того, чтобы можно было делать операции по 
пересадке почки и поджелудочной железы, скоро там 
собираются начать пересаживать сердце.

- Зоя Алексеевна, я слышала, что блестящая карье
ра Анзора Хубутия во многом состоялась благодаря 
именно вам.

- Мой муж - талантливейший хирург Всю свою жизнь 
он посвятил спасению людей. Я, как женщина, поддер
живала его, обеспечивая надежный семейный тыл. 
Воспитывала детей, внуков, решала все домашние про
блемы, принимала друзей и родственников. Помню, 
когда мы снимали однокомнатную квартиру, нам негде 
было размещать гостей из Восточной и Западной Гру
зии, и спали они у наших соседей. Сейчас я запросто 
могу уложить сколько угодно гостей, но они, к сожале
нию, приехать не в состоянии. Визу получить практи
чески невозможно.

- У вас, естественно, много родни и друзей. Видимо, 
среди них и президент Союза грузин в России Михаил 
Хубутия. Он родственник вашего мужа?

- Нет, однофамилец. Но мы дружим. Я являюсь чле
ном этого Союза, меня всегда приглашают на съезды, 
встречи, нонцерты.

- Часто бываете в Грузии?
- Раньше я ездила домой каждые два-три месяца. 

Там живут моя младшая дочь, сестра, брат. Родители

похоронены в Карели, где до сих пор стоит наш боль
шой, крепкий дом, построенный еще дедушкой. Впро
чем, и сейчас навещаю родных и близких. Недавно от
везла в Тбилиси на лето двенадцатилетнего внука. Нам, 
людям, большую часть жизни прожившим в единой 
стране, сложно свыкнуться с тем фактом, что мы сей
час из разных, более того - враждебных государств. 
Мои дети родились на территории России. Слава Богу, 
проблем с въездами, выездами у них нет. Нам, россия
нам легче, ибо мы, приезжая в Грузию, можем получить 
визу прямо в аэропорту. Гражданам Грузии намного слож
нее. В России визы выдают с трудом и очень ограни
ченно. Нет прямых рейсов. Впрочем, недавно стал ле
тать самолет, который делает посадку в Ереване, Кие
ве, Минске, Стамбуле, Баку, и потом летит в Тбилиси.

- Кто-нибудь из ваших детей выбрал профессию вра
ча?

- Почему-то не захотели. Думаю, видя, сколько сил и 
времени их родители посвящают работе, они предпоч
ли выбрать профессию полегче. Старшая дочь Инга - 
экономист. Младшая Гуля успела закончить лишь меду
чилище. Она рано вышла замуж и живет в Тбилиси, где 
открыла салон красоты. У нас в Москве остался ее стар
ший сын Георгий, который ходит в школу с усиленным 
изучением иностранных языков. Это его я отвезла ле
том в Тбилиси, а осенью привезу обратно вместе с 
годовалым братиком, на которого мне с большим тру
дом удалось оформить визу. Старшая внучка Дарья -  
журналист - международник, закончила МГИМО.

- Вам, наверное, было особенно тяжело, когда на
чалась война.

- Я - врач. Мое предназначение - бороться за жизнь 
каждого человека. А война - это массовое уничтоже
ние людей ради амбиций тех, кто стоит у власти. Если 
власть имущие что-то не поделили, пусть садятся за 
стол переговоров и разбираются на дипломатическом 
уровне, а не жертвуют жизнями неповинных людей.

- Нам было очень больно, когда произошла трагедия 
8 августа 2008 года, - снова включилась в разговор Ири
на Бахарева.- Раньше мы часто ездили в Грузию. У лю
дей так все тесно переплетено! У кого-то родственные 
связи, у кого-то друзья, кто-то сам оттуда. Нам, про
стым людям, конечно, хочется, чтобы все было как рань
ше: единение, дружба и взаимопонимание. Не должно 
быть конфликтов между- нашими народами. Вот си
дим мы втроем, я - русская по национальности, Зоя 
Алексеевна - осетинка, вы - грузинка. Мы же нашли об
щий язык! У нас нет никаких разногласий. Так почему не 
могут договориться те, кому по должности положено 
быть умнее, мудрее, дипломатичнее?

- Зоя Алексеевна, кто, по вашему мнению, виноват 
в конфликте?

- Не знаю и не хочу знать, кто начал войну. Я не 
политик. Факт, что война была, погибли люди, разру
шены дома, с лица земли стерты целые деревни. Хоть 
и не был полностью разрушен, но сильно пострадал с 
детства мне близкий Гори. Люди, спасаясь от бомб, бе
жали из родных мест, они пережили страшный стресс, 
когда в их город вошли вооруженные солдаты. Были 
раненые и убитые. Многие до сих пор не могут опра
виться от физических и психических травм. Мне боль
но и обидно за мою Родину - Грузию. Лучше, краше на
шей земли я не встречала нигде, хоть побывала во 
многих городах и странах.

- Как вы относитесь к тому, что Южная Осетия выш
ла из состава Грузии?

- Я лично отношусь крайне отрицательно. Но еще 
более отрицательно отношусь к кровопролитию. Я счи
таю, что если люди хотят получить самостоятельность, 
пусть получают ее, но бескровно. Грузинская террито
рия должна остаться в составе Грузии. Мне очень боль
но, что такое произошло. Как уже было отмечено, мой 
муж родом из Абхазии, а я - осетинка по национально
сти, но из Картли. Естественно, мы принимаем эти со
бытия очень близко к сердцу. Слава Богу, Саакашвили 
пытается как-то восстановить хорошее отношение с 
осетинами. Летом я видела построенные вдоль дороги 
из Тбилиси в Гори небольшие, но полностью благоуст
роенные дома. Там поселились беженцы из Южной Осе
тии. Среди них не только грузины, но и некоторые осе
тины, спасавшиеся от войны. К сожалению, в свое вре
мя такую помощь не получили те, кто был вынужден 
оставить свои дома в Абхазии.

- Как вы считаете, можно ли еще наладить отноше
ния между Россией и Грузией?

- Нужно! Ноябрьский праздник, который переимено
ван сейчас у нас в День примирения и единения, мне 
особенно близок. Нельзя постоянно враждовать. Надо 
помириться. Нельзя делить людей по национальному при
знаку. Однажды Саакашвили сказал, что кровь у всех крас
ная. Я полностью с ним согласна. Национальность никако
го значения не имеет, у старшей дочери муж -русский, у 
младшей - грузин. За грека, у которого мать полу-гру- 
зинка, полу-русская, вышла наша 23-летняя внучка. Полу
чается, сейчас и не определить, кровь каких народов те
чет в жилах наших внуков. Но все мы очень любим Рос
сию и не представляем жизни вне ее. Случается, старшая 
дочь заговаривает о_ возможности уехать за границу и 
начать жить в другой стране. Но ни я, ни все остальные 
члены семьи не представляем себе жизни вне России. 
Так же, как и без Грузии. Обе страны - наша Родина.

Светлана ИСАШВИЛИ 
Собкор «СГ» 

Москва



ГРУЗИЯ ГЛАЗАМИ ГОСТЕЙ

По святым дорогам Аджарии

Лет пять назад, ногда впервые при
ехала на отдых в Аджарию, я и пред
ставить себе не могла, что эта неру
шимая в православных устремлениях 
земля таит в себе столько неизведан
ных тайн и загадок.

Об Аджарии я знала не понаслыш
ке. Дождливый уголок Чакви с просто 
немыслимыми по красоте закатами, 
скалистое Сарпи близ границы с Тур
цией с лазурными берег-ами моря, ну, 
и, конечно же, живописное Гонио. Вез
де удалось побывать. П озже наши 
предпочтения распростерлись и до 
магнитных песков Уреки, но все-таки 
что-то очень сильно привязало и ста
ло притягивать нас именно к 1онио. И 
это я поняла после прошлогоднего пу
тешествия по местным святыням Ад
жарии.

В поездку мы отправились на ма
шине с Важей, человеком, который 
внушительную часть ж изни посвятил 
служению Богу. В дороге он рассказал, 
что по церковным источникам, после 
Вознесения Господа на небо апостолы 
с Богоматерью собрались в Сионской 
горнице, где ожидали приш ествия 
Святого Духа. Там они бросили ж ре
бий, куда ком у идти с проповедью 
Евангелия, и Грузия выпала Пресвятой 
Богородице. Перед самым её отбыти
ем явился ей Христос, и, по свидетель
ству грузинской летописи, сказал: «От
правь вместо Себя Первозванного Ан
дрея в удел Твой. И пошли с ним образ 
Твой, который изобразится приложе
нием приготовленной на то доски к Тво
ему лицу». Таким образом, вместо Бо
городицы в Грузию отправился апостол 
Андрей с её нерукотворным ликом.

«Апостол проходил землями Сарпи, 
Гонио, Квариати с иконой Матери Бо- 
жией и крестил местное население»,- 
рассказывал мне Важа.

Как говорится на сайте Грузинской 
Православной Церкви, в Западной Гру
зии вместе с апостолом Андреем уче
ние Христа проповедовал апостол Си
мон Кананит, который и похоронен там 
же, в селе Команы. Иверийская земля 
приняла ещё одного апостола Св. Мат
фея. Он проповедовал на юго-западе 
Грузии и похоронен предположитель
но в Е)нио, вблизи современного Бату
ми.

«Мощ и святого поноятся на этой 
земле, но пока не пришло время, что
бы люди узнали точное их местонахож

дение. Это возможно толь
ко с промыслом Божиим»,
- п о в е ств о ва л  наш гид 
Важа.

Древнейшие грузинские 
источники также указыва
ют на пребывание в Вос
точной Грузии апостолов 
Варфоломея и Фаддея.

Кстати, недалеко от Сар
пи сейчас заложен фунда
мент для возведения церк
ви в честь Святого Андрея. 
Там, у родника, который, по 
преданию, течет с того вре
мени, как святой апостол 
ступил на эту землю, уста
новлена его скульптура.И  
что интересно, к этому ме
сту  уже привезли элект
ронный терминал. Види
мо, на его экране покажут 
путь Андрея Первозванно
го, воспроизведя тем  са
м ы м  страницы  далекой  
истории, которая не всегда 
была благосклонна к этому 
уголку, но, тем  не менее, 
давала возможность про
являть аджарцам непоко
лебим ость  и безгранич
ную любовь к православ
ной вере.

И стория  Грузинской  
Церкви, аджарской в особенности -  
это в основном история мученичества 
за Христа. Как написано на русском 
православном Интернет-портале, с XVI 
века Аджария стала объектом непре
рывной агрессии турок. Турции, одер
жавшей победу в турецко-иранской 
войне, по договору досталась Южная и 
Западная части Грузии. Самцхе, Аджа- 
ра и Чанети объявили турецкими про
винциями. Чтобы покорить грузинский 
народ, захватчики стали насаждать 
ислам среди аджарцев. Но ни подку
пом, ни обманом они не смогли дос-

держались за христианство и даже 
спорили и ссорились с турецким и 
муллами и ходжами. Число таких ста
риков в Аджарии было довольно ве
лико. В конце концов был издан при
каз: всех сопротивляющихся аресто
вать и заставить принять ислам, а тех, 
кто окажет сопротивление, казнить. 
Это происходило сто лет назад (т.е. в 
1790 году-С . Б.)».

По сохранивш им ся докум ентам  
фонда рукописей Ахалцихского музея, 
виселицы и гильотины были возведе
ны в деревнях Ачарисцкал и, Кеда, Чак
ви, Хуло, Мачахела и Гонио. Все испо
ведники, защ ищ авш ие в Самцхе и 
Ад жарии христианскую  веру, были 
причислены к лику святых. Их память 
почитает Грузинская Православная 
Церковь в день Пятидесятницы.

Три столетия османы правили стра
ной. Постепенно они обратили населе
ние в ислам, уничтожили все храмы,

лось в Аджарии по молитвам и благо
словению Святейшего и Блаженней
шего Католикоса-Патриарха Илии II в 
конце 80-х. В 1989 г был открыт Схалт- 
ский монастырь и крещено около ты
сячи местных жителей, до того момен
та считавш ихся м усульм анам и. 13 
мая 1991 года крестились пять тысяч 
мусульман и атеистов в Батуми. Свя
тейш ий Патриарх, вспоминая грузин
скую историю, говорил тогда: «Не Гру
зия должна обратить в христианство 
Аджарию, но Аджария нас».

Подумать только, в селе Хуло, рас
положенном в горной части Аджарии, 
сохранились остатки храма Арханге
лов - первой христианской церкви, ос
нованной апостолами на иверских 
землях. Во время путеш ествия мы 
проезжали аджарские местечки - Ача- 
рисцкали, М ахунцети, Кеда, Звера, 
Пирвели Майей.

Побывали мы и в храме Иверской

Карта гр узи нски х  церквей из храма Николая Предтечи

С устроительницей церкви 
Иверской Божией М атери Светланой

тичь желаемого. Пришлось прибегнуть 
к ж естким  мерам. Вот выдержки из 
рассказа старика-аджарца, записан
ные в начале XX века ученым Захари
ем Чичинадзе в труде «Омусульмане- 
ние Грузии или распространение ис
лама в Западной фузии в XVII-XV1II вв.»: 
«В Аджарии насаждение ислама было 
затруднено. Некоторые пожилые м уж
чины и большинство женщин твердо

кроме Схалтской церкви. 
По рассказам Высокопре- 
освящ еннейшего Д им ит
рия, архиепископа Батум
ского и Схалтского, трижды 
пытался переступить порог 
этого храма ходжа, но па- 
дал навзничь, сраженный 
сильны м  ударом  камня. 
Церковь среди турок про
слыла «местны м ш айта
ном» и была оставлена в 
покое.

И все-таки, несмотря на 
сопротивление,основная 
м асса населения стала 
м усульм анской . Христи
анство сохранялось в Ад
жарии на уровне обычаев 
и обрядов. В частности, на 
кукурузных лепешках "мча- 
ди" женщины при выпечке 
ставили крест, равно как и 
при изготовлении сливоч
ного масла, при покраске 
яиц на Пасху, а при погре
бении усопш его осеняли 
кр е с тн ы м  з н а м е н и е м . 
Даже в строительстве ад
жарских мечетей местные 
зод чие  ум уд р я л и сь  и с 
п о л ьзо ва ть  о рнам енты  
грузинских православных 
соборов, украш енные ри
с у н ка м и  в и н о гр а д н о й  

лозы.
В 1878 году, в результате русско-ту

рецкой войны, Аджария освободилась 
от турецкого ига и была принята в со
став Грузии. Аджарцы стали возводить 
церкви, но это продолжалось совсем 
недолго. Ведь на смену туркам  при
шли большевики...

Духовное возрождение и возвраще
ние нации к  православной вере нача-

Богородицы. Устроительница по им е
ни Светлана поведала, что святыня 
строилась 6 лет на средства от пожер
твований верующих. Все представлен
ные там иконы являются дарами. Не
сложно догадаться, что покровитель
ствует церкви лик Иверской Матери 
Божией, исполняющий желания.

«Когда икона была в одном из тби
лисских храмов, прихожане молились 
ей и просили исполнить задуманное. 
Происходило чудо, и в результате ве
рующие возвращ ались и вешали на 
нее золотые украшения. Правда, ико
ну сюда доставили без них. но ее чудо
действенные свойства сохранились и 
поныне», - увлеченно рассказывала 
нам Светлана.

Очень впечатлил храм Святого Ни
колая Предтечи, возле него стоял ко
локол, сделанный в 1902 году, а внутри 
была карта Грузии с указанием распо
ложения церквей в древнее время. Там 
была очень красивая икона с изобра
жением всех существующих ликов Бо
гоматери.

П осм отрели такж е  отстроенный 
храм Святого 1ёоргия Победоносца. Но 
самое главное, что получаешь в ходе 
посещ ения гр узи н ски х  церквей  (я 
даже знаю, как они звучат по-грузинс
ки : «эк л есиэби») - это чувство умирот
воренности и благодати. Непередава
емое ощущение!

Именно за ним всегда хочется при
езжать на эту святую землю и без кон
ца ездить по святым дорогам Аджа
рии, которые открывают каждому пут
нику свои секреты, оставляя неизгла
дим ое впечатление, наполненное ра
достью от прикосновения к обласкан
ной Всевышним земле.

Серафима БЕРЕЗУН 
Ф ото  автора
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РЕГИОНАЛЬНЫЕ ВЛАСТИ: ПОТРЕБНОСТИ 
НЕ СООТВЕТСВУЮТ ВОЗМОЖНОСТЯМ

Региональные власти не зна
ют, как противостоять экономи
ческому кризису. По данным 
Росстата, в большинстве реги
онов России основные экономи
ческие показатели продолжают 
падать. На плаву лишь несколь
ко регионов-доноров и дотаци
онные территории. На прошед
шем в Кисловодске заседании 
правительственной комиссии 
по вопросам регионального раз
вития премьер РФ Владимир 
Путин пообещал в будущем году 
выделить для поддержки реги
онов -  главным образом на оп
лату льгот по ЖКХ и решение 
проблем занятости населения-  
1трлн рублей. Но деньги эти до
станутся лишьтем, кто готов со
кращать собственные расходы.

Снижение расходов, в том 
числе и на госаппарат, заявле
но в качестве одной из приори
тетных мер антикризисной по
литики российского правитель
ства. По словам главы Минфи
на Алексея Кудрина, в текущем 
году затраты на функциониро
вание федеральных властей 
должны быть снижены на 30%, 
в 2010-еще на 15% Лот факт, что 
местные чиновники, несмотря 
на кризис, исправно увеличива
ют расходы на госуправление и 
повышают собственные зарпла
ты, не мог не вызвать раздра
жение премьера. По словам Пу
тина, в 2009-м рост чиновничь
их зарплат в среднем по стране 
составил не менее 4%. Особен
но отличились Магаданская об
ласть, где зарплаты государ
ственных функционеров вырос
ли на 38%, и Ингушетия, где 
рост составил 30%. Следом 
идут Новгородская область - 
28%, Мурманская - 28%, Моск
ва - 27%, Брянскпя область - 
27% и Адыгея - 24%. Кудрин тут 
же пообещал, что его ведомство 
урежет помошь регонам, не же

властей России по большому 
счету сводятся к ожиданию бла
гоприятной международной эко
номической конъюнктуры, когда 
возобновится спрос на россий
ские сырьевые товары, и под
держанию социально-экономи
ческой стабильности в обще
стве за счет средств, накоплен
ных в «тучные годы» (Резервного 
фонда и Фонда национального 
благосостояния).

Вот и региональные власти 
тоже хотел и бы переждать. Толь
ко собственных «подушек безо
пасности» у них нет (до 2009 года 
создавать подобия местных 
стабфондов регионам было зап
рещено), а низкие кредитные 
рейтинги большинства регионов 
делают внешние заимствование 
недоступным или непомерно до
рогими. Еще в начале июня гу
бернатор Белгородской области 
Евгений Савченко сообщил, что 
шесть черноземных районов 
России попросили у государства 
льготные кредиты на общую сум
му в 10 млрддолларов, посколь
ку коммерческие банки прекра
тили выдавать ссуды. А ведь речь 
шла о финансировании проек
тов в сфере аграрно-промыш
ленного комплекса.

Финансовый поток из центра 
практически неминуемо будет 
сокращаться по мере спада эко
номики и сокращения числа 
российских регионов-доноров. 
Напомним, по проекту трехлет
него бюджета на 2009-2011 гг 
предполагалось, что в 2009-м их 
будет тринадцать, а в 2010-м их 
число возрастет до четырнадца
ти. В действительности сегодня 
осталось лишь семь регионов- 
доноров. И очень велика веро
ятность, что в будущем их коли
чество существенно снизится. 
По крайней мере, еще в марте 
этого года министр региональ
ного развития РФ Виктор Баст

рыкин предположил, что в ско
ром времени в стране останет
ся лишь два региона-донора -  
Москва и Санкт-Петербург 

Скорее всего, так и будет. 
Последниеданные Росстата го
ворят о том, что российская эко
номика продолжает падать. По 
итогам второго квартала ВВП 
страны упал по отношению к ана
логичному показателю прошло
го года на 10,9% вместо 104%, 
которые прогнозировало 

Минэкономразвития. Чтобы 
хоть как-то подсластить пилю
лю, чиновники статистического 
ведомства подчеркивают, что 
ВВП второго квартала на 75% 
выше показателя ВВП первых 
трех месяцев 2009 года, а это 
можно расценивать, как сигнал 
к началу оздоровления экономи
ки. Но кому как не сотрудникам 
Росстата знать, что из-за боль
шого числа сезонных факторов 
последние пять лет ВВП второ
го квартала стабильно превы
шал показатели первог.о при
мерно на 7-10%.

Иными словами, преслову
тое «дно» еще не достигнуто, 
экономическая ситуация может 
ухудшаться. Осень принесет 
новые проблемы: завершение 
периода сезонных заработков 
грозит новым всплеском безра
ботицы. По прогнозу председа
теля Федерации независимых 
профсоюзов России Михаила 
Ш макова, в ближайш ие не
сколько месяцев лишиться ра
боты м огут около 400 тысяч че
ловек. Очевидно, что при таком 
развитии событий, у центра 
м о ж е т  просто  не хватить 
средств на поддержание регио
нальных экономик.

ВладГРИННЕВИЧ, 
эко н о м и ч е ски й  

обозреватель 
«РИА Новости»

лающим снижать расходы на 
свое содержание.

А без помощи центра мест
ным властям никак не обойтись. 
Напомним, в июле Минрегион- 
развития констатировало, что 
лишь 8 из 83 регионов РФ -  
Москва, Санкт-Петербург, Яку
тия, Челябинская, Тюменская и 
Сахалинская области, а также 
Ямало-Ненецкий и Ханты-Ман
сийский автономные округа-в 
этом году см огут полностью 
профинансировать текущ ие 
расходы. При этом 35 регионов 
столкнутся с проблемой финан
сирования текущих расходов в 
2009 году, а 40 регионов лишь 
частично профинансируют ка
питальные вложения.

Минрегион винит местные 
власти в нежелании реагиро
вать на кризис -  большинство 
субъектов РФ так и не провели 
сокращения запланированных 
трат, несмотря на то, что нало
говые поступления в местные 
бюджеты с января по май 2009 
года по сравнению с январем- 
маем 2008-го снизились на 18%.

Приток денег из центра дей
ствительно изрядно расслабля
ет местные власти, особенно в 
дотационных регионах. Регионы, 
наиболее щедро спонсируемые

из центра, пока не ощутили на 
себе «дыхание кризиса». Они 
больше думают не о том, как за
работать деньги или их сэконо
мить, а о том, как потратить. На
пример, в одном из недавних 
интервью президентЧечни Рам
зан Кадыров фактически при
знал, что у руководства респуб
лики вообще нет никакой специ- 
альной антикризисной про
граммы. Социально-экономи
ческое развитие вверенного 
ему региона осуществляется по 
программе, разработанной еще 
при прежнем президенте, и 
сколько нужно денег на ее реа
лизацию, г-н Кадыров не знает.

Но при этом глава Чечни не 
сомневается, что в республике 
будут "полностью решены все 
соцтальные вопросы, будут со
зданы рабочие места" и в ско
ром времени республика пре
вратится в в самый процветаю
щий регион\Российской Феде
рации"

Упреки в адрес местных влас
тей в связи стем, что последние 
не желают эффективно бороть
ся с кризисом, справедливы. Но 
ведь политика местных чиновни
ков -  это фактически калька с 
того, что делают федеральные 
власти. А антикризисные меры

ГЕОГРАФИЯ СНГ
Восем надцатого  августа  

Грузия официально вышла из 
Содружества Независимых 
Государств (СНГ). За прошед
ший год все уж е  настолько 
привыкли к отсутствию Тби
лиси на мероприятиях, прово
димых в рамках этой органи
зации, что официальный вы
ход из ее состава, в общем- 
то, остался малозамеченным.

В то же время обойти сто
роной этот факт, сделать вид, 
что ничего  не пр оизош л о , 
было бы неправильны м . К 
тому же это событие происхо
дит на ф оне витка напряжен
ности между Россией и Укра
иной. А тут  еще недовольство 
Узбекистана созданием  но
вой российской военной базы 
в Киргизии.

Сказать, что СНГ вновь ли
хорадит. -  все равно, что ни
чего не сказать. Разговоры о 
будущем СНГ давно уж е  ста
ли неотъемлемой частью его

сущ ности. Представить Со
дружество без этих разгово
ров -  все равно, что предста
вить  В е л икобританию  без 
монархии. Но если быть до 
конца откровенным, предста
вить СНГ как международную 
организацию, действующую в 
каком-то едином направлении 
и позиционирую щ ую ся как 
авторитетное интеграционное 
объединение, с каждым годом 
становится все сложнее.

Сегодня СНГ -  это, скорее, 
географическое, нежели по
литическое понятие. Да и гео
графия эта, как оказывается, 
не имеет четких границ. Внут
ри СНГ не один годдействуют 
объединения государств  с 
различными целями и задача
ми (ЕврАзЭС, ОДКБ, ГУАМ). 
Что пока еще объединяет всех 
участников Содружества -  это 
общий рынок товаров и услуг, 
рабочей силы, общая систе
ма коммуникаций, ну и общий

пока для всех язык общения.
Для большинства соседей 

СНГ -  это организация, кото
рую другими словами можно 
бы ло бы н азвать  «Россия 
плюс», т.е. Россия плюс ее со
седи.

Свое отношение к СНГ мно
гие его участники прямо ассо
циируют с политикой, прово
д и м о й  М о с к в о й . С каж ем , 
вполне очевидно, что реше
ние [рузии покинуть объеди
нение  бы ло пр од и ктова но  
ухудш ивш имися отношения
м и с Россией, и никак не по
влияло на ее отношения с дру
гим и его участниками. Скеп
тицизм  по отношению к СНГ 
украинского руководства тоже 
продиктован той ролью, кото
рая играет Россия в Содруже
стве и желанием политически 
дистанцироваться от Москвы.

При этом  реальное поли
т и ч е с ко е  о тд ал е н и е  го су 
дарств друг от друга  делает

вы работку  общ их подходов 
в различны х областях инте 
ресов все более слож ны м . 
О тсю да п о л овинчаты е  ре 
ш е н и я , ч а сты е  о тка з ы  от 
подписания общ их д о кум е н 
то в  со стороны  од ного  или 
нескол ьких участников.

В то  же врем я  р и сова ть  
к а р т и н у , и с п о л ь з у я  д л я  
э то го  то л ько  тем н ы е  кр а с 
ки , бы ло бы не вполне  пр а 
вильно. Р азнсуровненная и 
даже разновекторная интег

рация в р ам ках  СНГ -  тож е  
и н те гр ац и я . И к ка ки м  бы 
результатам  не приводила, 
она, в ко н ечн ом  счете , свя 
зы вает уч астн и ко в  объеди
н е н и я  о б щ и м и  и н т е р е с а 
м и , ко то р ы е , в свою  о че 
редь, п р и во д я т  к созд анию  
о б щ е го  э к о н о м и ч е с к о г о  
пр о стр а н ства . Того са м о го  
э ко н о м и ко -ге о гр а ф и ч е ско 
го понятия, которое  называ
ется  СНГ

Окончание на стр. 2
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Окончание
Ведь даже [рузия, по- 

нидая СНГ, заявила о сво
ем намерении участво
вать в тех проектах в рам
ках Содружества, кото
рые для нее являются 
жизненно важными. Ска
жем, в соглашении о вза
имодействии государств 
-участников СНГ в обла
сти железнодорожного 
сообщения и пр. Всего их 
оказалось около 70.

Таким образом, спра
ведливо было бы заклю
чить, что СНГ есть, пото
му что его не может не 
быть. Но вот каким долж
но быть СНГ, является 
вопросом, на который 
получить ответ сложнее.

Кто-то все еще видит в 
Содружестве фундамент 
для создания прообраза 
«Евразийского Евросою
за», кто -то , напротив , 
считает, что следует ус
тановить четкую сф еру 
ответственности инсти
тутов СНГ, которые бы не 
старал ись  вы полнять  
функции наднациональ
ных органов, но ограни
чивались лишь консуль
тативными обязанностя
ми. Есть и иные подходы.

Представляется, что 
наиболее правильным и 
реалистичным было бы 
создать механизм, мини
мизирующ ий риски воз

никновения всевозмож
ных торговых войн, как то 
газовые, винные, молоч
ные, сахарные и какие- 
либо еще. Не плохо было 
бы также сформировать 
структуру, занимающую
ся не только эф ф ектив
ным разреш ением воз
никающих споров, но и 
их своевременным пре
дупреждением.

В принципе, проблема 
реф орм ирования  СНГ 
р ассм а тр и ва ется  под 
разны м у гл о м  зрения 
чуть ли не на каждом сам
мите организации. Прав
да, в силу серьезных рас
хождений представлений 
разных стран о ее буду
щем, выработать оконча
тельно приемлемые для 
всех решения не пред
ставляется возможным.

Вот почему так важно 
минимизировать конф 
л и ктн ы й  потенциал  в 
рамках СНГ и сосредото
чится на создании струк
тур, отвечающих перс
пективным целям разви
тия всех государств-у ча
стников.

Скажем, в прошлые 
годы активно обсужда
лась идея создания еди
ного банка развития СНГ 
Впоследствии эта идея 
трансформировалась в 
создание Евразийского 
банка р азвития  (ЕБР),

учредителями которого 
стали Россия и Казах
стан. В период кризиса 
этот банк особенно при
годился.

Как известно, в начале 
этого года был создан ан
тикризисный фонд ЕврА
зЭС. Его участники под
писали соглашение с Ев
разийским банком раз
вития об управл ении  
средствами фонда объе
мом 10 млрд долларов. 
Предусматривается, что 
антикризисный фонд Ев
рАзЭС, который должен 
приступить к работе уже 
в сентябре, будет оказы
вать пом ощ ь странам 
ЕврАзЭС, наиболее пост
радавшим от мирового 
кризиса. В основе усло
вий выделения антикри
зисных денег- принципы 
платности, срочности и 
возвратности.Кстати, по 
тем же принципам рабо
таю т д е й ствую щ и е  с 
1950-х годов фонды ф и
нансовой взаимопомо
щи Британского содру
жества наций, Француз
ского сообщества и ныне 
формируемой аналогич
ной латиноамериканс
кой структуры ALBA.

Безвозмездного суб
сидирования "доузей", 
как это делал СССР, не 
будет. Получателями по
мощи от фонда ЕврАзЭС

станут государства, где 
наиболее пагубно сказы
ваются последствия кри
зиса, и где одновремен
но наименьший уровень 
бюджетных доходов или 
дохода на душу населе
ния. Это означает, что как 
минимум наименее раз
витые государства Со
дружества будут непос
редственно заинтересо
ваны в укреплении меха
низмов финансово-кре
дитного взаимодействия 
по линии ЕврАзЭС.

В отн о ш е н и и  таких 
стран как Украина, Мол
дова, Азербайджан, кото
рые в ЕврАзЭС не вхо
дят, вероятно, также сле
дует усилить мотиваци
онные основания для их 
дальнейшего эффектив
ного членства в СНГ Ска
жем, Украина и Молдова 
сегодня нуждаются в до
полнительных кредитных 
средствах, однако меха
низмов их получения в 
соответствующих струк
турах Содружества не 
существует. Возможно, 
следует подумать о со
здании антикризисного 
фонда в масштабах все
го СНГ

Несмотря на полити
ческие проблемы с Рос
сией, рынок стран СНГ 
для Украины продолжает 
оставаться  наиболее

привлекательным. Эко
номика этой страны пе
реживает тяжелейш ие 
времена, так что Украи
на не выйдет из СНГ в 
ближайшей перспекти
ве. Однако, одной этой 
мотивации явно не дос
таточно.

Чтобы го во р и ть  об 
эф фективности органи
зации, необходимо что
бы она превратилась в 
прочно интегрированную 
в мировую  эко н о м и ку  
структуру. В то же время 
пока основные члены СНГ 
в лице России и Казах
стана не являются члена- 
м и  ВТО, д о сти ж е н и е  
этой цели в полном объе
м е  невозм ож но . Хотя 
стремление тройки Тамо
женного союза (Россия, 
Казахстан, Беларусь) со
вместно вступить в ВТО, 
является хорош им сиг
налом о верности выб
ранного пути.

Кстати, выход Грузии 
и з  СНГ с о го в о р ка м и  
м ож н о  такж е  считать 
сигналом, что потенциал 
Содружества далеко не 
исчерпан. Политика по
литикой, но думы о хле
бе насущ ном все еще 
объединяют такие раз
ные страны в уникальную 
по с в о е м у  ха ра ктер у  
с т р у кт у р у . Реальная 
практика  показы вает, 
что на самом деле стра
ны-участники объедине- 
ны не сво д о м  общ их 
международных обяза
тельств, но общей гео
графией, из которой, в 
отличие от структуры , 
выхода нет. Так что буду
щее у СНГ все же есть, 
хотя, возможно, уж е  с 
другим содержанием.

И льгар В Е Л И ЗА Д Е ,
П О Л И Т О Л О Г

(А зе р б а й д ж а н ) -  
«РИА Н о в о с т и »

ФЕСТИВАЛЬ РАСШИРЯЕТ ТЕРРИТОРИЮ
Что лучш е: провести 

фестиваль по беспроиг
рышному сценарию, как 
принято в М оскве или в 
Санкт-Петербурге? Как 
не крути, а потенциаль
но продвинутой публики 
в двух столицах ощ ути
мо больше, чем в любом* 
сам ом  м ногонасел ен 
ном городе России, да и 
ф естивальная инф ра 
структура ощ утим о луч
ше, и спектакли развес
ти в течение одного дня 
по разным оснащенным 
сце ни че ски м  площ ад
кам  л е гч е ... Или все- 
таки рискнуть?

Быть может, фестива
лю с то и т  отъ ехать  от 
М осквы  не за сто пер
вый, а за тысяча первый 
километр? Именно так 
реш или организаторы  
престижного фестиваля 
«Территория».

Арт-директор ф ести
валя кул ьтовы й актер 
Евгений М иронов, кото
рый определяет идеоло
гию ф естиваля со свои
ми не менее раскручен
ными коллегами - режис
сером Кириллом Сереб
ренниковы м, актрисой 
Чулпан Хаматовой, Тео
дором  Курентзисом  и 
ДР.

Итак, на этот раз «Тер
ритория» доедет до Ура
ла -  города Перми, в ко
тором и состоится ф ес
тиваль с о в р е м е н н о го  
искусства с 10 по 20 сен
тября.

Здесь нужно сказать, 
что ф естиваль поддер
живает Администрация 
П резидента РФ  И вот 
почему. Фестиваль изна
чально имел высокое по
кровительство и, веро
ятно, не столько потому, 
что талант Евгения Ми
ронова пр ои зво д и т на

вл астны е  с тр уктур ы  
сильное художественное 
впечатление. Тут дело в 
другом . Равнодушие к 
социальным вопросам 
ны неш него поколения 
сорокалетних, их неже
лание сотрудничать  с 
какими-либо политичес
ким и партиями и обще
ственны м и д виж ения
ми, даже проф ессио
нальными сообщества
ми, призванными помо
гать, к примеру, деяте
лям  театра, не могли 
быть незамеченными. В 
Москве, скорей всего, не 
без основания подумали 
о предоставлении прав 
новому поколению, под
держке новейш их теат
ральных генераций.

Одним словом, «в ко
ридорах власти» иници
ировали инициативу.

Е в ген и й  М иронов 
привлек к  делу имена, 
которые ассоциируются 
либо с вы соким и худо
жественными достиже
ниями и большой попу
лярностью, как актриса 
Театра «Современник» 
Чулпан Хаматова, либо с 
вызовом сложившейся 
классической  системе 
ценностей, как режиссер 
Кирилл Серебренников, 
либо со страстью к экс
перименту - к  чему бы не 
прикоснулась дирижер- 
сная рука композитора 
К у р е н т з и с а . Правда, 
сам М иронов с его ус
тойчивой привязаннос
тью к психологическому 
театру и мхатовской тра
диции выглядит в этой 
компании отчасти чужа
ком. Сыграв к своим  со
рока годам почти все, от 
Омлета до князя Мышки
на, поработав практи 
чески со всей ведущей 
отечественной режиссу

рой, а также не с худш и
ми, а с лучш им и пред
ставителями европейс
кой режиссуры, напри
мер, Питером Штайном 
и Декланом  Доннелла- 
ном, у Миронова возник, 
если не кризис, то воп
рос, со п у тс тв у ю щ и й  
кр и зи с у : «А что даль-

Можно предположить, 
что этот талантливы й 
артист интуитивно пони
мал, что надо брать ка
кую -то  новую  вы соту, 
пробовать себя в неожи- 
д а нном  качестве . Так 
возникла идея сыграть 
Фигаро Бомарше. Одна
ко эта постановка не ста
ла новой вершиной акте

ра Миронова, а его на
значение на руководство 
Театром Наций сопро
вождали самые разные 
критические коммента
рии. И не всегда безос
новательные. В ответ на 
критику  Евгений Миро
нов тогда и сф орм иро
вал штаб, который ини

ц и и р ов ал  ф е сти в а л ь  
«Территория», адресо
ванный в первую оче
редь театральной моло
дежи, учредил премию 
поддержки инновацион
ных п р о е кто в  и те а т 
р ал ьн ой  п е д а го ги ки . 
Дело запустили как знак 
модного, продвинутого 
театрального движения 
нового истеблишмента.

П ервоначал ьно  на 
каждый фестиваль сво
зились студенты  теат
ральных вузов со всей 
России, приглаш ались 
провинциальные педаго
ги , которы х зачастую  
шокировали, к примеру, 
с п е кт а кл я м и  венгра  
Шиллинга. Преподавате
ли, хранящие верность 
академ ическим  тради
циям школы, приходили 
в ужас от мизансцен, в 
ко то р ы х  о б н аж а л и сь  
м уж чи н ы . Такой срез 
разводил аудиторию по 
разные стороны барри
кад, что собственно, и 
является необходимым 
свойством  новейш его 
и с к у с с т в а . К ста ти , 
Ш иллинг в этом году по
лучил малую европейс
кую  прем ию  «Европа - 
Театру», которую  вруча
ли реж иссеру на ф ес
тивале в польском горо
де Вроцлаве.

Сейчас в уральскую 
П ерм ь на ф е сти в а л ь  
«Территория» (который 
проводится при участии 
Министерства культуры 
и массовых ком м уника
ций  П е р м с ко го  края) 
приедет другой лауреат 
престижной европейс
кой премии -  итальянец 
Пиппо дель Боне и пока
ж ет спектанль «Дикая 
темнота».

Пермскую публику, ту 
ее часть, что воспитана 
на «Щелкунчике» и «Спя
щей красавице», подка
рауливают шокирующие 
испытания. Этот италь
янский режиссер на вру
чении премии во Вроц
лаве сказал: «Болезни 
нет, есть гандикап». Это 
не красивая ф раза, а 
выстраданные слова че
ловека, который узнал, 
что б о л е знь  все -таки

есть. О днажды  врачи 
сообщ или ему, что он 
ВИЧ инф ицирован. М о
лодой жизнерадостный 
красавец, который лю
бил ставить и играть ве
селые скетчи (Пиппо лю
бит комедию и сейчас), 
вд руг о со зн а л , что  в 
м ире есть боль. Так он 
приобщился к миру стра
даний. В неврологичес
ком госпитале режиссер 
увидел человека с флаж
ком, на котором  было 
написано: «Я -нормаль- 
ный». И поверил этим  
словам. Он, можно ска
зать, похитил этого чело
века - по им ени Бобо, 
взял к себе в театраль
ную труппу, в которой 
Бобо играет и сегодня. 
Американский бездом 
ный, итальянские Дауны 
-  всем им  режиссер на
ход ит м есто  в сво ем  
спектакле «Дикая те м 
нота», в котором  образ 
ум ираю щ ей Венеции - 
сим волика трагическо
го карнавала и дух ита
льянской красоты дека
данса - сливаются в один 
м о ти в : п р и б л и ж е н и я  
смерти. И красота, и че
ловек тленны, смертно 
н е с о в е р ш е н с т в о , но 
см ер тн о  и со вер ш е н 
ство.

Образованной публи
ке самой Перми, Екате
ринбурга и Кирова -  го
родов соседей, ф ести
валь «Территория» помо
жет раздвинуть границы 
театрального восприя
тия. Поедут туда на ф ес
тиваль и москвичи.

Ольга ГА Л А ХО В А, 
театральный 

крит ик, главны й  
р еда кт о р  газеты 

«Д ом  Акт ера»  - 
с п е ц и а л ь н о  д л я  
«РИА Новости»

Арт-директора фестиваля Чулпан Хаматова и  
М а р и я  М и р о н о в а  и  председат ель оргкомитета 
Евгений М иронов

ше?»



У б и й с т в о  - с м е р т е л ь н ы й  а р х а и з м
Убийца -  это мещанин, до

веденный до абсурда. Эта фра
за советских времен очень хо
рошо иллюстрирует убийства 
правозащитников, совершен
ные в августе в Чечне.

Две замечательные женщи- 
ны, Наталья Э стем ирова и 
Зарема Садулаева пали жер
твами того, что социологи на
зывают «архаизированным 
сознанием». Именно это со
знание вернуло на Кавказ са
мый древний и самый отвра
тительны й м етод реш ения 
конф ликтов между людьми -  
убийство. С этим сознанием 
надо бороться, но делать это
го никто не хочет, потому что 
дело это неприятное, опасное, 
не дающее скорых политичес
ких дивидендов. Куда легче 
списать все беды на полити
ческих противников -  с Запа
да или из Кремля, из среды 
боевиков или из окружения 
Рамзана Кадырова.

Реакция правозащ итного 
сообщества Ррссии и Запада 
на убийства Эстемировой и 
Садулаевой была предсказуе
мой. Первые подозреваемые 
-  Кадыров и Путин. Ответ на 
эти подозрения со стороны 
лояльной прессы в М оскве и 
Чечне тоже не отличался ори
гинальностью: поскольку по
падание в список подозревае
мых Кадырова и Путина легко 
предсказать, эти убийства -  
дело рук врагов этих двух го- 
суд арственны х д е я тел е й . 
Цель-«подставить» лидеров. 
Поскольку доказать любую из 
этих двух версий в нынешних 
условиях невозможно, сторон
ники каждой из них останутся 
при своем мнении до тех пор, 
пока эта тема не наскучит об
ществу. Будут, конечно, раз
даваться требования объек
тивного расследования, но в 
том-то и беда, что в современ
ном мире объективные рас
следования гром ких убийств 
случаются редко.

Призывы к «цивилизован
ному сообществу наций» час
то остаются гласом вопиюще
го в пустыне. Пример -  рас
следование убийства бывше
го ливанского премьер-мини
стра Рафике Харири в Лива
не в 2005 году. Из-за этого 
убийства в стране уж е  про
изошла революция и несколь
ко смен правительств, а ви
новные пока так и не найдены.

Как только из чеченского (и 
шире - российского) общества

с т е ч к о -  вободились внутренне -  они 
в о с т ь , стали задавать неудобны е 
ко сн о сть  вопросы, по-мещански выра- 
с о з н а -  ж а я сь -л е зть  не в свое дело, 
ния. За это и по пл ати л и сь -по  за-

« Р о д конам архаизированного об- 
приходит щества.
и род ухо - Президент Чечни Рамзан 
дит, и нет Кадыров, на которого, есте- 
ничего но- ственно, сегодня спускают со- 
во го  под бак все зарубежные СМИ от 
с о л н - Ванкувера до Токио,-это плод 
цем»,-это архаизирующегося общества, 
трад ици - Он формировался в независи- 
о н н о е мой Чечне: когда Чечня стала

вытащили жесткий каркас со
ветской цивилизации, оно ста
ло стрем ител ьно  расслаб
ляться и «опадать». Русское 
общ ество стало деградиро
вать в сторону давно извест
ных и проверенных ф орм рас- 
слабления -  ал ко гол изм а , 
распущенности, замены ис
кусства -  «развлекательной 
индустрией», чтения -  чти
вом, театра и кино -  ш оу и ат
тракционом . А чеченское (а 
вместе с ним -  ингушское, ка
бардинское и т.д.) общества 
стали опадать на ж е стки е  
древние нары традиционного 
социума.

Жизнь в традиционном об
ществе трудна, но она не тре
бует самого сложного -  выбо
ра. На все вопросы есть отве
ты -  простые и понятные. Дочь 
живет, как мать, а сын -  как 
отец. Отказ от чтения, падение 
ценности образования закры
вают альтернативные направ
ления жизни и мысли. Меня
ется быт, но не ж изнь  и не 
м ы ш л ение . Как и зве стн о , 
м ож н о  во д и ть  м аш и н у , 
пользоваться компьютерами, 
миксерами и микроволновка
ми -  и при этом искренне счи
тать всех «неверных» людьми 
низш его разряда, не давать 
дочери выйти замуж за чело
века другого вероисповедания 
или этноса, скв озь  пальцы 
смотреть на вольное обраще
ние с государственными день
гами, но требовать публичной 
порки взрослого человека за 
употребление алкоголя и т.д.

Эти запреты вовсе не обя
зательно связаны с исламом 
(проверить их правильность 
из-за отсутствия привычки к 
чтению книг, включая Коран, 
для носителей этих запретов 
часто не представляется воз
можным) -  скорее, они отра
жают провинциальность, ме-

циклическое сознание на са
мом деле не христианское и не 
исламское, поскольку в нем нет 
места подвигу, активному вы
бору между грехом и правед
ностью, просвещ ению. Про
свещение ведь и означает-по
беду света над тьмой, освеще
ние ВСЕЙ жизни, вместо веч
ной полярной ночи традици
онного существования с его 
редкими проблесками в виде 
свадеб, крестин и поминок.

Принятие убийства нак ме
тода решения проблем -  при
знак архаизации общества. Не 
случайно убийства в традици
онных обществах часто совер
шаются по обычаю -  в рамках 
кровной мести, а в древние 
времена -  человеческого жер
твоприношения. Варварский 
обычай -  всегда следствие 
нуж ды  и страха, общ ество 
обычаев -  это и есть, по М арк
су, «царство необходимости».

Наталья Эстемирова и За
рема Садулаева не захотели 
жить по законам этого царства 
необходимости. Они захотели 
снискать  Царства Божьего, 
которое, как известно, внутри 
нас. Начали они с того, что ос-

де-факто независимым госу
дарством при Джохаре Дудае
ве - ему было 15 лет, он как раз 
заканчивал среднюю школу. 
Потом была война. Кадыров - 
настоящий представитель сво
его поколения. То есть поколе
ния независимой Чечни -  но 
только реальной, суверенной и 
архаизированной Чечни. А не 
воздушного замка из повестей 
Мериме, мерещащегося на ее 
месте влюбленному в Ш ам и
ля Басаева французскому ф и
лософу Андре (люксманну.

Рецепты решения пробле
мы, предлагаемые западны
ми СМИ, просты, как воды гло
ток. Почти все они -  от ф ран
цузской «Монд» до польского 
«Дзенника» - вожделеют отста
вок, международных рассле
дований и окончательного ухо
да России из Чечни. Но сдела
ют ли эти шаги Чечню более 
безопасной? Дело-то ведь не 
в персоналиях. Дело -  в арха
изирующ емся обществе.

Архаизирую щ ееся общ е
ство не верит ничему, кром е 
собственных стереотипов и 
страхов, поэтому объектив
ные расследования убийств в

нем невозможны. И Россия в 
этом плане -  не исключение. 
Убийство ливанского лидера 
Раф ика Харири, соверш ен
ное в 2005 году, расследовали 
западные следователи, исхо: 
д и в ш и е  и з то го , что след 
убийц ведет в соседнюю Си
рию. В итоге ливанское обще
ство  р аско л о л ось  надвое: 
одни говорили, что следова
тель М ехлис прав и сирийс
кие войска надо гнать из стра
ны, другие с тем  же жаром ут
верждали, что тот клевещет 
на си р и й ски х  братьев. Оба 
лагеря уверены в своей пра
воте, да так, что никакие ф ак
ты не м о гу т  разубедить ни 
одну из сторон. А т у т  еще и то 
обстоятельство, что в объек
тивности западных расследо
вателей последние годы заро- 
дились сильны е сомнения. 
Достаточно вспомнить «объек
тивное расследование» нали
чия у Саддама Хусейна ядер- 
ного оружия и другие подоб
ные истории.

Остается вопрос -  а как бо
роться с архаизацией обще
ства? Не стоит забывать, что 
архаизация -  одна из ф орм 
расслабления, деградации, 
вызванной отсутствием внут
реннего стержня. Возврат со
ветского каркаса не поможет 
- о н  просто невозможен. Со
всем недавно он ведь как раз 
и о б р у ш и л с я , и м ы , если 
вспомнить слова Солженицы
на, чуть не погибли под его 
обломками.

Не поможет и западный ре
ц епт-отд ел ение  от России и 
либеральная экономика. «Не
видимая рука рынка», направ
ляемая архаизированной го
ловой, может натворить мно
жество бед. Вы ход-создание 
нового каркаса вместо разва
ливш егося  советского . Это 
потребует каждодневной ци- 
в и л и за то р с ко й , п р о с в е ти 
тельской работы. Восстанов
ление реального

(а не декларативного!) все
общ его среднего образова
ния; борьба со взятками в ву
зах; «окультуривание» телеви
дения и Интернета -  все это 
дела безнадежные, но необхо
димые. За успех этих безна
дежных дел стоит выпить -  по- 
мянув сначала Наталью Эсте- 
м ирову и Зарему Садулаеву.

Д м и т р и й  БАБ И Ч , 
обозреват ель  
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РУССКИЙ ДИОГЕН?
Н емеровсиий бом м -рем исер реш ил уйти в  ш оу-бизнес и  готовится снять м узы кальны й клип.

Бомж-режиссер из Кеме
рово (город в Сибири, «уголь
ная столица» Кузбасса) Лео
нид Коновалов в начале этого 
года снял ф ильм и отправил 
его на Каннский киноф ести
валь. Теперь он решил попро
бовать себя в шоу-бизнесе и 
готовится снять музыкальный 
клип с участием местных рэп- 
исполнителей. Коновалов по
знакомился на улице в Кеме
рово с группой молодых рэпе- 
Ров, и они уже договорились 
р съемках клипа.

«Они (музыканты) согласи
лись с тем , чтобы я написал 
сценарий клипа и договорил
ся о съемках», - говорит Ко
новалов. По его словам , он 
Уже «вошел в тему», то есть 
изучил м узы ку  рэперов, и

написал сценарий клипа, в 
котором  сам планирует при
нять участие в качестве ак
тера. «Видео-трек будет сни

м а ть ся  на л е стн и ц а х , ка к 
сим вол их восхождения к ус
пеху», - сообщил собеседник 
агентства, добавив, что ника

ких свалок 
и пом оек в 
кл и п е  не 
будет.

«Никаких 
с в а л о к . Я 
с д е л а ю  
э то т  т р е к , 
ещ е  и з -за  
того , чтобы 
в ы б и ть  у 
всех из го 
ловы, что я 
б о м ж  и 
меня нужно 
ассоцииро
вать  с п о 

мойкам и», - подчеркнул Ко
новалов.

Сейчас он утверждает, что 
не является бомжем, хотя ра
нее даже гордился тем , что 
побирается на местных-свал- 
ках, собирает бутылки и ест 
гнилые груши и испорченную 
колбасу, которые находит сре
ди мусора.

Коновалов уверен, что его 
дебютное кино о жизни обще
ства сделало его известным 
человеком, и это сейчас по
зволит ему попробовать себя 
в качестве продюсера. Буду
щ ий м узы кальны й нлип он 
также планирует отправить на 
международные музыкальные 
фестивали.

В начале текущ его  года 62-

летний Коновалов снял двух
часовой ф ил ьм  «Я + люди 
или Взгляд постороннего на 
человеческую цивилизацию», 
в котором показал свой взгляд 
на жизнь. Свой ф ильм  он от
правил на один из самых пре
стижны х киноф естивалей в 
мирр в Канны, который прохо- 
дщ,Ез^лае. Но в програм м у 
фестиваля ф ильм  не попал.

По сл о ва м  К оновалова , 
съемки ф ильма способство
вали его творческом у разви
тию. Ранее Коновалов рисовал 
картины, которые показывал 
на улице до тех, пока милиция 
не запретил а  ем у уличные 
вернисаж и  с ф о р м ул и р о в 
кой: «Это отвратительно».

«РИ А Новости»



Триста молодых журналистов 
постсоветского пространства по
лучат возможность создать соб
ственный фото- и телерепортаж 
об одном из лучших музеев мира 
-  санкт-петербургском Эрмита
же. Такая акция станет возмож
ной в рамках предстоящего в се
редине октября форума молодых 
журналистов Европы и постсо
ветского пространства «Диалог 
культур». Одним из учредителей 
и информационным спонсором 
форума является и «РИА Ново
сти», накопившее огромный 
опыт работы по самым передо
вым стандартам современной 
информационной журналисти
ки в странах СНГ и Балтии.

О том, какие темы для об
суждения на этот раз объеди
нят журналистское сообще
ство разных стран, в интер
вью «РИА Новости» расска
зал генеральный секретарь 
Международной конфедера
ции журналистских союзов 
Аш от Д ж азоян .

-  Почему именно Государ
ственный Э рм итаж  избран 
площадкой для проведения 
очередного международно
го слета? И что такое «Диа
лог культур» -  стремление 
объединить проф ессиона
лов, поиск новых идей в ж ур 
н ал истике , очередная по
пытка собрать непохожих?

-  Пожалуй, все это, но и не 
только. Наш ф орум -это  и ме
сто обмена идеями и интере
сами. И попытка диалога меж
ду постсоветским простран- 
•ством и Евросоюзом, где Рос
сия выступает в роли моста.
И новые ф орм ы  диалога в 
журналистской среде, удач
ный пример все-таки воссозда
ния некоего общего информа
ционного пространства. Это 
поиск и креатив, творчество в 
чистом виде. Это и многие воп
росы к власти, и подсказки ей 
со стороны журналистского со
общества.

Можно сказать, что «Диалог 
культур» -  попытка возвраще
ния к тому, что нас сближало в 
недавнем прошлом и сближа
ет сегодня. Он задуман и осу
ществляется для того, чтобы 
Восток соединился с Западом. 
Правда, Киплинг утверждал, 
что этого никогда не произой
дет. В условиях России это уже 
исторически произошло. Пото
му что Россия -  это и Европа, и 
Азия, и Запад, и Восток.

Вопреки Киплингу, наш фо
рум год от года становится все 
более заметным событием в 
жизни журналистского сооб
щества постсоветского про
странства и Европы. На этот 
раз в северную столицу России 
съедутся молодые журналис
ты, представляющие в основ

ном телерадиокомпании 
и Интернет-издания ре
гионов России, постсо
ветского пространства, 
стран Восточной и Ста
рой Европы. Совместно 
с Государственным Эр
митажем их созывают 
«Евразия М едиа- 
Центр», Союз журналис
тов России, М еждуна
родная Академия Теле
видения и Радио, рос
сийское агентство меж
дународной инф орма
ции «РИА Новости», 
Высшая школа ТВ МГУ 
Форум пройдет при под
держке администрации 
С анкт-П етербурга  и 
ЮНЕСКО. Губернатор 

СПб Валентина Матвиенко вы
разила желание поучаствовать 
и помочь нам. Очень надеемся 
на поддержку Фонда по гумани
тарному сотрудничеству стран 
СНГ и личное участие в работе 
форума помощника президен
та РФ Джахан Поллыевой.

Почему Эрмитаж? Да потому 
что это сакральное м есто . 
Здесь собрано лучшее из куль
турного и исторического насле
дия человеческой цивилиза-

стве, о Европе совершенно дру
гие. Они Европу не восприни
мают как Евросоюз, а как стра
ны, где им  интересно побро
дить, где можно получить рабо
ту. У них другое мышление. У 
них нет советских клише, они 
не пережитки «холодной вой
ны», они отметают старые сте
реотипы, старые догмы, кото
рые есть и в Европе, и на пост
советском пространстве. Жи
вут по-новому, поверх барье
ров.

А объединяет их знание не
скольких языков. Новых техно
логий в массмедиа. Когда мы 
говорим, что идет развитие Ин
тернета, мы прежде всего име
ем в виду не умудренных про
фессионалов, уходящую нату
ру, а молодежь. И потом, не ис
ключено, что нынешние участ
ники ф орума уже через не
сколько лет станут лидерами 
информационного простран
ства Евразии. Почему бы им не 
поговорить друг с другом сей
час, в начале профессиональ
ного становления: молодые луч
ше слышат и видят, не боятся 
открытых суждений и возмож
ных ошибок.

-  Какие темы будут подня-

ции. Когда мы из одного зала 
переходим вд ругой -м ы  пере
ходим сквозь пласты времени, 
эпох, культур разных цивилиза
ций. И мы равно воспринима
ем античность и Нибелунгов, 
пространство Тимура и Эпоху 
Возрож дения, великих гол
ландцев и великих русских 
мастеров. И все нам нравит
ся. Вот эта подсказна: поче
м у  там ? -  Э р м и та ж  своей 
сущ ностью  и д ухом  своим  
все время направляет нас.

Кроме того, что он один из 
редчайших музеев мира, Эр
митаж становится площадной 
для новых ф орм диалога, для 
обмена новыми идеями и мне
ниями в области журналисти
ки. И молодые журналисты мо- 
гуттранслировать это чувство, 
возникшее у них в стенах Эрми
тажа. В этом их миссия.

-  Почему все-таки именно 
молодые? Что их объединяет?

-  Мне нажется, это уже не
множко другие люди. Во всяком 
случае, у них уже мысли о том 
же постсоветском простран

нейшего музея мира, чтобы 
потом поделиться ими со сво
ими друзьями. Свои работы 
они вышлют к нам на конкурс, 
лучшие будут отмечены жюри. 
А победителя мы хотим награ
дить поездкой в Питер, предо
ставить ему возможность не
делю «белых ночей» провести 
в Северной Пальмире.

Вторая тема -  создание но
вых трансграничных проектов, 
которые будут способствовать 
развитию диалога журналис
тов разных стран. Так, впервые 
за последние 20 лет мы объяв
ляем о международном кон
курсе «Лучший в профессии», 
которым намерены выявить 
лучшего журналиста на пост
советском пространстве.

Еще до начала форума мы 
объявили для всех молодых 
журналистов конкурс фото и 
телеработ «Я здесь живу». 
Каждый из журналистов Евра
зии может прислать свою ра
боту на эту тему. Весь сен
тябрь будет работать отбороч
ная комиссия, а в ходе фору
ма намечена дискуссия в ре
жиме нон-стоп, пока не будут 
выявлены победители в номи
нациях «лучший сюжет», «луч-

ты на ф оруме, какие проекты 
рассмотрены?

-Сам форум пройдет в форме 
практической конференции. Пове
стка дня обещаегбьгтъ разнообраз
ной и обширной. Например, такая 
тема:«Постсоветское простран
ство и Евросоюз: сценарии бу
дущего, новое поколение журна
листов, новые формы диалога».

Одна из программ, мы ее 
придумали с директором Госу
дарственного Эрмитажа Миха
илом Пиотровским, будет назы
ваться «Мобильный Эрмитаж». 
Всем участникам -  а их будет 
около трехсот -  будет предос
тавлена возможность порабо
тать в залах музея, чтобы они 
смогли увидеть и запечатлеть 
на профессиональную камеру 
и мобильный телефон свой Эр
митаж, доступные и недоступ
ные взгляду сокровища вели-

шее фото». Этот конкурс -  по
пытка глазами его участников 
узнать, как живут люди в раз
ных странах Евразии.

-  А  каковы здесь крите 
рии?

-Только качество и талант. 
Мне кажется, в лю бом кон
курсе  любые заданные кри 
терии, рамки, ограничители 
и направления сразу же со
здают спецзаказ. А мы стре
м и м ся  ни в коем  случае не 
допустить этого. Мы никогда 
не должны ограничивать ху
дожника рамками.

Вообще, весь форум будет 
посвящен одной большой про
блеме-инновациям и творче
ству в СМИ. Нам всем нужны 
новые медиа-пренты. Потому 
что массмедиа уже ощущают 
кризис. В Германии на 20, в Ан
глии на 15 процентов ежегодно

падают тиражи газет. Зато воз
растает роль и ареал Интерне
та. Н апример, тираж  газеты 
«Таймс»-800  тысяч, а интернет- 
пользователей у нее миллион 
восемьсот тысяч.

На форуме в Петербурге как 
раз и соберутся лучшие интер
нетчики, чтобы поговорить о 
том, как найти выход из кризи
са. Этому мы посвятим одну из 
наших заседаний «Мультиме
диа: новый формат, новые фор
мы диалога». Кроме того, будут 
рассмотрены темы «Стереоти
пы в СМИ постсоветского про
странства и Евросоюза».

Мы хотим в этом году пригла
сить в Петербург молодых жур
налистов Азербайджана и Ар
мении, чтобы они в стенах Эр
митажа провели диалог по вол
нующим их и нас всех, в том 
числ е , п р о б л е м а м . К р ом е  
того, свои мастер-классы для 
молодых журналистов прове
дут такие знаковые ф игуры  
современной тележурналис
тики, как Лев Николаев, Анато
лий Лысенко, Игорь Шадхан, 
Дарига Назарбаева.

Вот это все и будет диалогом 
культур. Одновременно мы по
лучим реальную палитру всего 
того, что происходит на конти
ненте, особенно у нас, на пост- *; 
советском пространстве.

-О бъединяю щ им в диалоге 
станет все-таки русский язык?

-  Вообще-то рабочие языки 
форума русский и английский. 
Но конечно, в большинстве слу
чаев-русский.

Хотя здесь встает не только 
вопрос применения того или 
иного языка. Сегодняшняя моло
дежь в России и английским 
очень хорошо владеет.

Вот все говорят: Россия ог
ромна, она больш ей часть в 
Азии лежит, у вас, мол, геогра
ф ия азиатская. Но ведь житель 
Хабаровска или Находки -  он 
такой же европеец, как житель 
Санкт-Петербурга, Варшавы и 
Берлина.

Россия -  это территория, где 
размываются географические 
понятия. И то, что мы растянуты 
от Балтики до Тихого океана, еще 
не говорит о том, что мы -  азиа
ты. Ведь мы не считаем как-то 
японцев и южнокорейцев азиа
тами. У них очень сильны свои 
национальные традиции. Но они 
живут по европейским канонам. 
Там европейского образца пар
ламенты, европейская система 
общественных ценностей.

-  Еще раз о «Диалоге куль
тур» . Относится ли ж урнали
стика к сфере и задачам куль
туры , или все же она полити
ческий инструмент?

-  Ж урналистика , конечно, 
это и п о л итический  инстру
м ент. Но все же ее задача -  
замечать, что происходит в 
м ире, ф и кси р ов ать  и объек
тивно выносить это на суд об
щ ественности.

Самое важное -  это то, что 
кром е слов об ответственно
сти и общ ественной  значи
м ости, ж урналистика  соеди
няет разные культуры . Этой 
своей деятельностью  журна
листика  во м ногом  и создает 
новую  кул ь ту р у . А значит, 
сама по себе является обнов
л яе м ой  частью  о б щ е м и р о 
вой культуры.

В номере использованы  фотографии фотонорреспондентов РИА Новост и:  
Вятнина В., Гуциева С„  Илиментьева М ., Пятанова С., Сысоева Г, Ф едоренно В.
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ВОСПОМИНАНИЯ

Опять о ней, 
о «напуганной интеллигенции»

В первой части моих воспоминаний 
относительно т.н. «напуганной интел
лигенции» я рассказал, как некоторые 
представители нашей интеллигенции 
(в том  числе и мой отец), не испугав
шись даже такого монстра, как Берия, 
осмелились вы ступить против его 
идеи, т.к. она приносила вред их стра
не. М оему отцу, известному ученому- 
полеводуЮлонуЛомоури, пришлось и 
позже, в конце 40-х годов, оказаться в 
роли резко критикуемого партийным 
руководством республики персонажа. 
Но и на этот раз он не пожелал при
знать себя виновным и, что самое глав
ное, был поддержан своими ученика
ми, сравнительно молодыми специа
листами, причем почти все они явля
лись членами партии. На его стороне 
оказался и ученый совет Сельскохо
зяйственного института. Я привожу 
это событие, как еще один пример по
ведения «напуганной интеллигенции» 
того времени.

v Нападки на нашихученыхособенно 
усилились с 50-х годов, а когда к влас
ти пришел Никита Хрущев, они стали 
еще более агрессивными и приобре
ли определенный оттенок националь
ного гонения. В то время вновь всплы
ла проблема образования грузинско
го государства, вновь подверглась кри
тике научная школа Джавахишвили, 
утверждавшая, что грузинская госу
дарственность возникла намного веков

В те же годы подвергся политичес
кому преследованию крупнейший уче
ный психолог Дмитрий Узнадзе, автор 
«Теории «установки», получившей ми
ровое признание. Д.узнадзе скончал
ся в 1951 г., но вскоре началось, зака
занное сверху, т.е. из ЦК, преследова
ние его научных выводов, объявленных 
«идеалистическими» и несовмести
м ы м и  с м а р кс и з м о м .” Это была 
партийная линия, и ок&зывать ей со
противление строго каралось. Об этом 
знали его ученики, но они не дрогнули 
перед опасностью.

О б суж д е н и е  проходило  в зале 
«Дома учителя» (в здании нынешнего 
!осмузея им.С.Джанашия). Никогда не 
забуду ту непреклонность, решитель
ность, научную принципиальность и ту  
сплоченность, с которой выступали 
замечательные представители узнад- 
зевской школы психологов -  Алек-, 
сандр Прангишвили, Реваз Натадзе, 
Дареджан Рамишвили, Ангиа Бочо- 
ришвили, Владимир Норакидзе и др., 
защищавшие своего покойного учите
ля. Следует особо отметить, что А. Бо- 
чоришвили не во всем согласился с 
«Теорией установки» и считался даже 
оппозиционером, но на этом заседа
нии он выступил с бескомпромиссной 
поддержкой учителя. Последователи 
Д.узнадзе заставили замолчать вре
менщ иков, хотя не знали, что их ожи
дает после выхода из зала.

расправиться с этим крупнейшим уче
ным.

Я как-то м еж д у  прочим  отметил, 
что «на этих заседаниях сам присут
ствовал, вместе с м оим и друзьями», 
но надо поним ать, что и это не было 
обычным, безопасны м поведением. 
Мы ведь были ком сом ольцам и, а не
которые -членам и партии. При этом 
м ы  не сидели молча, не вели себя 
инертно, а поддерживали с м ест вы
ступавш их своим и репликам и, вы к
рикам и, аплодисментами. Таким об
разом, мы тоже участвовали в созда
нии той атм осф еры , которая служ и
ла поддержкой наших видных ученых 
и вынуждала партийных ф ункционе
ров считаться с общ ественны м м не
нием  и прекращ ать преследование 
деятелей наш ей интеллектуальной 
элиты.

Надо им еть в виду, что такое свое
образное потепление режим а было 
вызвано рядом сложных причин - и 
эконом ических, и международно-по
литических. Конечно, при Сталине та
кие партийные руководители, как ска
жем  Хрущев, вынуждены были как-то 
сдерживать свои великодержавные 
стрем ления, боясь обидеть его. Ста
лин сам расправлялся с теми, кто ему 
мешал. Теперь же этим  правителям, 
безусловно, не нравилось, что в ка
кой-то Грузии государственность воз
никла на многие века раньше россий
ской. Не нравилось, что грузинское 
искусство  было полностью самобыт
ным, что здесь были ученые, созда
вавш ие сам остоятельны е  теории , 
признаваемы е всем м и ро м ... Имен
но этим  и объясняется активизация 
гонений на нашихученых, и вышеопи
санные действия нашей интеллиген
ции и м олодеж и оставались весьма 
рискованны ми. Однако в народе ока
зался заряд, стим улировавш ий эти 
опасные действия, заряд сохранив
ш ий наше национальное самосозна
ние, столь необходимое для незави
си м ой  страны.

Нодар ЛОМОУРИ

раньше русской. «Националистичес
кие теории» наших историков стали 
предметом новых нападок со стороны 
таких ярых прислужников ком м унис
тического режима, каким являлся 1ё- 
неральный прокурор республики Ил
ларион Талахадзе, активный участник 
установления советской власти в Гру
зии и кровавых расправ с её против
никами. Само собой разумеется, что 
он пользовался полной поддержкой и 
Центральной и республиканской влас
тей. Однано, несмотря на такую ситу
ацию, грузинские историки, поддер
жанные широкой научной обществен
ностью, студенческой молодежью , 
полностью разоблачили всю ненауч- 
ность контраргументов Талахадзе и 
нескольких его приспешников и выну
дили ЦК Компартии фузии признать 
основные положения нашей историог
рафии, а Талахадзе был вынужден ос
тавить фузию. (Об этой дискуссии я 
подробно рассказал в специальной 
статье: «Победа, достигнутая борь
бой», - Изв. Музея искусств, т.1Х, 2004, 
на груз. яз).

Или хоть как-то был зам ечен ис
пуг в вы ступл ениях учеников  вели
кого грузинского искусствоведа leop- 
гия Чубинаш вили, в те же годы под
вергш егося  проработке , исход ив
шей из того же источника? Тогда пря
м о  было объявлено: «Есть м нение, 
что Чубинаш вили ф орм ал ист, при 
этом безродны й косм ополит (у него 
были труды  на н е м е ц ком  язы ке  - 
Н.Л.), косм ополит, преклоняю щ ийся 
перед л ж еучены м и  других стран». 
Утверждалось, что в сносках его ра
бот - огромное количество иностран
ных учены х и игнорирую тся труды 
М аркса, Энгельса, Ленина, Сталина. 
Вместе с тем  его обвиняли в нацио
нализм е, ибо  «он доказы вает, что 
грузинское искусство самобытно, не 
испы тывает влияний культуры  дру
гих народов. Поэтому его труды надо 
отвергать и любой истинный ком м у
нист, лю бой настоящ ий советский  
ученый обязан поддержать эту отри
цательную оценку». (Во врем я засе
дания я постарался точно записать 
эти обвинения). Все это было про 

Я привел эти два случая, поскольку 
на тех заседаниях сам присутствовал 
вместе с м оим и друзьями, но та же 
ситуация была и во время проработ
ки известного физиолога Ивана Бери- 
ташвили. И здесь подавляющее боль
шинство его учеников встало на защи
ту, не позволив партийной верхуш ке

изнесено, и в этих заявлениях не
двусмы сленно звучала прямая угро
за. Но не испугался угроз тогдашний 
вице-президент АН Николай Бердзе- 
ниш вил и, котором у было поручено 
вести эти заседания. Он не оправ
дал надежды ЦК, не повел заседания 
так, как того хотели партийные орга
ны, он явно старался отстоять ПЧу- 
бинаш вили. Не испугались угроз и 
не подчинились указаниям  сверху и 
уч е н и ки  ГЧубинаш вили -  Вахтанг 
Беридзе, Леван Рчеулиш вили, Тина
тин Вирсаладзе, Рене Ш лгерлинг, 
Руда М еписашвили, Вахтанг Цинцад- 
зе, Пармен Закариа и др. Видите, 
сколько их было их, «испуганных ин
теллигентов»»?!

Ученый психолог 
Д м итрий Узнадзе

Известный ф изиолог Иван Бериташвили с коллегами



ИСПРНЯ ЗАБЫТОЙ ПРОДУКЦИИ

Американский триумф 
грузинской «Тархуны»

3  мая 1989 года в  Нью-Йорие состо
ялась презентация водни «Тархуна» 
из Грузии. Дебют удался. Все, н ом у  
посчастливилось быть на презента
ции, были в  бунвальном смысле это
го слова  очарованы  « Т архуной». 
Этим энзотичесним д л я  америнанцев 
напит ном из не менее энзотичесной 
и, прантичесни, неизвест ной д л я  
большинства из н и х  страны.

С этого момента и  началось поис- 
тине триумфальное шествие водни  
«Тархуна» по США. За норотное вре
мя она стала узнаваема и  востребо
вана в  большинстве америнансних  
штатов. Спрос на «Тархуну» возрас
тал. И  не тольно в  А мери не.

Об истории создания  «Тархуны» 
мы сегодня беседуем с одним  из ав
торов этой, ныне легендарной водни, 
непонолебимым авторитетом в сфе
р е  нрепних  алногольны х напитнов 
страны, почетным гр а ж д а н и н о м  
Нью-Орлеана, одним из авторов «Тар
хуны » Бондо Наландадзе.

- Начнем с м ом ента р ож д е ни я  
«Тархуны». Где и когда это произош
ло?

- Водка «Тархуна» родилась в очень 
нелегкое для виноделия время, чуть 
более двадцати лет тому назад на Тби
лисском ликероводочном заводе. Это 
было время, когда в Советском Союзе 
по инициативе Лигачева развернулась 
кампания по борьбе с пьянством и ал
ко гол изм ом . Тяжелейший удар был 
нанесен по винодельческой отрасли 
Грузии и, в частности, по Тбилисскому 
ликероводочному заводу. Предприя
тие в те далекие уже для нас годы было 
единственным в Грузии. Оно произво
дило водку и ликеры, строго сообра
зуясь со всесоюзным сборником пе
речня рецептур алкогольных напитков, 
рецептур, единых для всей страны. 
Завод выпускал такие водки, как «Мос
ковская», «Столичная», «Золотое коль
цо»... В целом в год завод производил 
миллион декалитров этой продукции. 
А после выхода у|*аза по борьбе с пьян
ством нам сократили план ее выпуска 
до 250 тысяч декалитров в год. Катаст
рофой для нас стало требование пе
репроф илировать  предприятие на 
производство соков и другой безалко
гольной продукции. На предприятии 

'начали делать пеламуши, но это, есте
ственно, нас не спасало.

Вот тогда и родилась мысль нала
дить на заводе выпуск такой водки, ко
торая бы не входила в отчет всесоюз
ного плана. Я вспомнил, что некогда 
Давид Сараджишвили выпускал вод
ку «Тархуна». От этой водки до нас дош
ла лишь этикетка и рассказы о том, что 
она была зеленого цвета. Словом, на
чинать пришлось, как говорится, с бе
лого листа. Тем не менее, нам удалось 
за короткое время разработать рецеп
туру «Тархуны» и начать ее выпуск. Ра
зумеется, водку завод в отчетной до
кументации не показывал.

- Получалось, что завод произво
дил эту водку нелегально. Это была 
неучтенная продукция.

- В какой-то мере это было так. Хотя 
скрыть факт выпуска водки «Тархуна», 
которая, благодаря своим высоким и 
неординарным качественным показа
телям, сразу же завоевала широкую 
популярность среди потребителей, 
было невозможно. И в соответствую
щих центральных структурах знали о 
ней, однако понимали всю глупость и 
бесперспективность лигачевских мер. 
Н счастью, антиалкогольная кампания 
в СССР в скором времени бесславно 
сошла на нет.

- Каким  образом о водке «Тарху
на» стало известно в США?

- Я уже говорил, что эта водка сра
зу же завоевала любовь и признание 
в Грузии. «Тархуной» стали гордиться,

и именно по этой причине известный 
футболист Кахи Асатиани прихватил 
в одну из своих зарубежных поездок 
для презентов несколько буты лок 
«Тархуны». Одну из них он подарил 
своей приятельнице в Германии, ко
торая откупорила эту бутылку, когда 
в ее доме в Гамбурге гостили два мо
лодых американских бизнесмена. Это 
были Дэвид Хэмфрис и Эверад Маркс 
из Нью-Орлеана. Они пришли в вос
торг от «Тархуны» и стали расспраши
вать хозяйку дома, где и кто ее выпус
кает. Позвонили Кахе Асатиани и вы
яснили, что «Тархуна» производится 
на Тбилисском ликероводочном заво
де.

- Как дальше развивались собы
тия?

- В ФРГ московской водкой торго
вал «Плодимпекс» - дочерняя компа
ния «Союзплодимпорта». Именно туда 
и обратились Дэвид Хэмфрис и Эве
рад М аркс. Начались переговоры . 
Американцы заявили, что хотят заку
пать «Тархуну» и первым долгом побы
вать на нашем заводе в Тбилиси. Од
нако прежде чем они приехали в Гру
зию, состоялось наше первое знаком
ство с ним в Москве, в «Союзплодим- 
порте», именно здесь решалась судь
ба проекта Дэвида Хэмфриса и Эве- 
рада Маркса.

Отмечу, что для «Союзплодимпор
та» этот проект представлялся оше
ломляюще выгодным. В то время из 
СССР в США поставлялась лишь вод
ка «Столичная» в обмен на строитель
ство в Союзе нескольких заводов «Пеп
си-Колы». А здесь - контракт, сулив
ший поступление в страну в больших 
объемах чистой валюты.

Ам ериканцы  без всяких препят
ствий прибыли в Тбилиси. Осмотре
ли завод. Он им не понравился. Уста
ревшие разливочные линии, не соот
ветствующ ие мировы м стандартам 
бутылки, блеклые этикетки, тяжелые 
деревянные ящики, в которые упако
вывалась конечная продукция... Одна
ко сама водка «Тархуна» продолжала 
для этих заокеанских бизнесменов ос
таваться лучом света в царстве рути
ны. Они были полны желания начать 
закупку водки из Грузии и продолжали 
верить, что в США «Тархуну» ждет ус
пех. Было решено, что первая партия 
водки из Грузии будет доставлена в 
Нью-Йорк 3 мая 1989 года.

«Союзплодимпорт», не желая оказы
ваться от столь выгодного контракта, 
срочно снабдил наш завод всеми не
обходимыми сопутствующими мате
риалами, полностью отвечающ ими 
требованиям американской стороны. 
Тем не менее, запечатывать бутылки 
нам пришлось вручную, поскольку со

ветские линии оказались для этого 
дела неприспособленными.

Тем временем в самой Америке на
бирала силу рекламная кампания. В 
15 штатах было намечено познакомить 
потребителей с водкой «Тархуна» из 
Грузии. Первая презентация «Тархуны» 
состоялась 3 мая 1989 года в Нью-Йор
ке. Затем аналогичные акции прошли 
в Нью-Джерси, Лос-Анджелесе, Сан- 
Франциско. Бостоне, Чикаго, Сиэтле... 
Наша делегация завершила это рек
ламное турне в Нью-Орлеане. Здесь

порядке угощал «Тархуной» самых до
рогих своих гостей -  Растроповича, 
Шульца, Бейкера...

Мы стали разливать «Тархуну» для 
Европы. В России грузинская водка 
пришлась по вкусу Борису Ельцину. В 
одной из газет я прочел интервью с 
Коржаковым, где он вспоминает о том, 
как на одном из официальных приемов 
Борис Николаевич потребовал «зеле
ненькую». К сожалению, «Тархуны» не 
оказалось. По этому случаю Ельцин 
разбушевался, и его никак никто не мог 
успокоить. Он отказывался от всех дру
гих аналогичных напитков. Успокоился 
только за французским коньяком.

- А  что в Америке?
.-  Через два года нью-орлеанская 

компания уже перестала справляться 
с огромным объемом работы и пере
дала дистрибуцию компании «Хьюб- 
лен», которая выпускала водку 
«Smirnoff». С этим шагом мы связыва
ли радужные надежды...

- И, тем не менее, этим надеждам 
не суждено было сбыться? %|

- Увы! Развалился Советский Союз.
В Грузии началась гражданская война. 
На третий год с момента триумфа в 
Америке шесть месяцев завод не по
ставлял «Тархуну» в США. Последние 
контейнеры с грузинской водкой заст
ряли в Ленинграде. Эту «Тархуну» по
том распродали в Европе.

- Как сейчас обстоит дело?
- Сейчас водка «Тархуна» в Грузии не 

производится. Бывший Тбилисский 
ликероводочный завод прекратил свое 
существование.

состоялся грандиозный банкет, на ко
тором мы, трое грузин, были названы 
Почетными гражданами Нью-Орлеа
на.

Наш завод получил заказ на постав
ку в США второй партии «Тархуны». 
Всего в течение пяти лет американцы 
предполагали закупить по нарастаю
щей от 200 тысяч до 10 миллионов ящи
ков грузинской водки, чтобы полностью 
удовлетворить потребность в этом про
дукте всех штатов. В то время «Тарху
ну» уже предлагали во всех американс
ких супермаркетах, барах. В магазинах 
грузинская водка в обязательном по
рядке выставлялась на самой престиж
ной третьей полке, на уровне глаз поку
пателя, рядом с такими элитными на
питками, как водки «Столичная», «Аб
солют», «Финляндия»...

«Тархуна» враз стала популярна и 
востребована людьми. На ее презен
тациях в США присутствовали Нуриев 
и Барышников, Торадзе со своей се
мьей. Зураб Церетели в обязательном

- Сейчас в Грузии ф ун кци о н и ру
ет ряд ф ирм и компаний, занимаю
щихся производством  крепких ал
ко го л ь н ы х  н а п и тн о в . Чем объяс
н и ть  тот ф акт, что они не заинте
ресованы в вы пуске  водки «Тарху
на»?

- Однозначный ответ на это дать 
трудно. Главное -  нужно вновь прору
баться сквозь стену конкурирующих и, 
надо сказать, прекрасных аналогичных 
напитнов, которые сейчас производят
ся и реализуются в мире. Нужны ре
шимость, капиталы, отсутствие бояз
ни риска...

- Рецептура водки «Тархуна» вам 
хорошо известна?

- Еще бы. Я полностью ею владею.
- Значит, есть надежда, что в один 

прекрасны й день вы все же будете 
востребованы.

- Я остаюсь оптимистом.
- Мы тоже.



ТОРП

Праздник, который прошел мимо

В Москве сегодня проходит Московс
кая международная книжная выставка- 
ярмарка, в которой принимают участие 
55 стран, представивших 180 тысяч изда
ний на десятках языков мира.

В трех выставочных залах на 24 ты
сячах квадратных метрах расположились 
книжные стенды, на которых красуются 
многочисленные издания самой разнооб
разной тематики. Кроме художествен
ной литературы, читатель найдет здесь

детские книги и учебники, словари и эн
циклопедии, научные и политические 
трактаты, художественные альбомы и 
каталоги, много других видов печатной 
продукции. Цель этой традиционной вы
ставки-ярмарки - популяризация лучших 
зарубежных изданий в России и российс
ких авторов - за рубежом, что должно 
послужить укреплению и расширению 
как культурных, так и деловых межгосу
дарственных связей.

В рамках выставки проводят круглые 
столы и семинары ООН и Совета Европы. 
Представители посольства Франции, 
Норвегии, Греции, Венгрии, Израиля 
встречаются с журналистами на брифин
гах и пресс-конференциях. На ММКВЯ- 
2009 пройдет презентация издательско
го холдинга "Евромедиа" и итальянской 
издательской компании "(рафика Антига" 
Министерство информации Республики 
Беларусь организовало презентацию На
ционального стенда "Книги Беларуси" Де
монстрацию программы украинских изда
тельств и Национальной экспозиции"Кни
ги Украины" проводит Украинский (осудар- 
ственный комитет телевидения и радио
вещания. Обширной экспозицией на выс
тавке представлена Болгария, выступаю
щая в качестве Центрального экспоната. 
Этот статус введен на ММКВЯ впервые.

2009 год объявлен Годом Индии в Рос
сии, и логично, что именно эта, имеющая 
тысячелетние литературные традиции 
страна - Почетный гость выставки. Ее эк
спозиция, пожалуй, самая большая пос
ле российской. Она расположилась на 
площади в тысячу квадратных метров в 
центральном зале нового павильона.

Не осталась неохваченной и новоис
печенная независимая Южная Осетия. Ее 
президент Кокойты со свойственной ему 
самоуверенностью одним из первых тол

Сорочинская ярмарка
«Вам, верно, случалось слышать где-то 

залящийся отдаленный водопад, когда 
встревоженная окрестность полна гула, и 
хаос чудных неясных звуков вихрем носится 
перед вами. Не правда ли, не те ли самые 
чувства мгновенно обхватят вас в вихре сель
ской ярмарки, когда весь народ срастается в 
одно огромное чудовище и шевелится всем 
своим туловищем на площади и по тесным 
улицам, кричит, гогочет, гремит? Шум, брань, 
мычание, блеяние, рев — все сливается в 
один нестройный говор. Волы, мешки, сено, 
цыганы, горшки, бабы, пряники, шапки— все 
ярко, пестро, нестройно; мечется кучами и 
снуется перед глазами...»

Вряд ли Николай (оголь, выводя пером 
эти строки в 1831 году, думал о том, что 
они прославят на века и сделают самой 
знаменитой одну из многочисленных и 
доселе ни чем особым не примечатель
ных ярмарок украинских губерний. Беру
щие свое начало со второй половины XVII 
века, они продолжали существовать 
вплоть до начала века XX. И только в 1966 
году в селе Великие Сорочинцы Миргород
ского района Полтавской области ярмарка 
была возрождена и стала проводиться 
ежегодно в конце августа.

Еще через тридцать лет торги получи
ли статус Национальной Сорочинской яр
марки, принимающей в качестве участни
ков представителей любой желающей 
страны.

В нынешнем году ярмарка прошла под 
эгидой 200-летия со дня рождения (оголя. 
В течение пяти дней - с 19 по 23 августа - до 
Двух сотен украинских, российских, мол
давских, грузинских, белорусских, немец
ких и польских предприятий, более трех 
сотен частных предпринимателей и почти 
столько же мастеров народных промыс
лов торговали своей продукцией. И, не
смотря на кризис, надо сказать, торговали 
весьма успешно.

Торги походили в самых лучших тради
циях украинской деревни позапрошлого 
века: торговцы были одеты в расшитые 
Украинские рубахи, орнамент которых не 
переставал удивлять беспредельностью 
человеческой фантазии, а сами прилавки, 
крытые соломой представляли собой ско
пище народных поделок -  от глиняных гор
шков до детских свистулек. Все это до
полнялось театрализованными предста- 
пениями по мотивам гоголевских произ
ведений, веселой музыкой, украинскими 
песнями и танцами, фейерверком цветоч
ных венков и лент.

Так встречала ярмарка посетителей 
нынешним августом, и если у них хватало 
сил за день обойти все 16 гектаров площа
ди, на которой она раснинулась, они могли 
приобрести все -  от куска доброго укра
инского сала до огромного ковра ручной 
работы.

«Грузины проросли 
здесь корнями!»

Как и в два предыдущих года, в выстав
ке принимала участие фузия. И не просто 
принимала: грузинская компания «Картве- 
ли», которую возглавляет бизнесмен Наха 
Махатадзе, стала одним изофицальныхее 
спонсоров.

«Я люблю Украину так же, как и мою Гру
зию», - говорит Каха, который родом из 
Зестафони. Когда-то, учась в Харькове, он 
приехал в Мирогород- поклониться моги
ле грузинского поэта Давида (урамишви- 
ли, случайно попал на Сорочинскую ярмар
ку, удивился такому размаху и яркости, и 
решил экспортировать сюда, как говорит 
сам, фузинскую культуру.

Вот уже три года, как стоит в самом 
центре ярмарки Павильон грузинской кух
ни и пацха, где пекут лаваш и готовят хин- 
кали. Нарушая правила, гости запивают 
хинкали грузинским вином, которое Каха 
тоже завозит сам. На нынешней ярмарке, 
судя по очередям в этот павильон, с ним 
могла конкурировать разве что узбекская 
палатка, где готовили плов.

Один из самых почетных гостей грузин
ского павильона -  губернатор Полтавы 
Валерий Асадчев. С огромным удоволь
ствием он ест даже простой лаваш с гру
зинским сыром, запивая его красным ви
ном. В фузии он еще не бывал, но обещает 
сюда приехать, ведь Полтавская область -  
побратим Мцхета-Мтианетского региона, 
и оттягивать его посещение было бы не
простительным.

« Без грузин Сорочинская ярмарка не 
была бы Сорочинской ярмаркой, - смеется 
губернатор. -  Третий год участвуют уже в 
ней, и павильон построен не просто пала
точный: фундамент залили в землю -  вот 
так основательно грузины проросли здесь 
корнями!»

Сам губернатор -  личность особая. Не
сколько высших образований, причем, да
леко не смежных: математик, юрист, эко
номист и...вокалист с консерваторским об
разованием. Кроме своих детей воспиты
вает трех ребят из детского дома. Хотя сам 
родом не из Полтавы, края эти любит без

кнул речь на открытии мероприятия, что
бы с сомнительной компетентностью по
говорить об изданиях подведомствен
ной ему "самостоятельной страны" 

Только [рузия второй год не принима
ет участия в этом празднике книги. Лишь 
одинокий «чохосани» гордо стоял у не
большого стенда с вывеской "Издатель
ство ЮНИТИ-ДАНА" Это - Нодар Эриаш- 
вили, главный редактор издательства, 
кандидат исторических и юридических 
наук, доктор экономических наук, про
фессор и лауреат премии Правительства 
РФ в области науки и техники. Издатель
ство "ЮНИТИ-ДАНА" где генеральным 
директором В. Закаидзе, выпускает учеб
ную литературу для высшего и среднего 
профессионального образования, а так
же журналы "Закон и право" и "Образова
ние наука научные кадры" (без запятых).

Московская международная книжная 
выставка-ярмарка, которая открылась 2 
сентября, превратилась в шестидневный 
праздник книголюбов, у которых все это 
время будет возможность встречаться с 
авторами произведений, издателями, ар
тистами, композиторами, политиками и 
многими другими интересными людьми.

Леонид МАРГВЕЛАШВИЛИ 
Собкор «СП> 

Москва

мерно. «Жить буду здесь, и руководить, 
сколько смогу. Это ведь земля украинских 
классиков -  (оголя, Котляровского,... Люди 
здесь талантливые -  рисуют, поют, выши
вают, гончары прекрасные, не говоря уж о 
том, какие хлеборобы!», - говорит губер
натор.

Полтавщина 
Давида Гурамишвили

фузинская тема на Украине звучит прак
тически повсюду, и Полтава -  не исключе
ние. Именно сюда, по историческим све
дениям, приехали в начале XVIII столетия 
нескольно грузинских семей. Потомков 
первых переселенцев здесь почти не ос
талось, всего восемь семей, да и те прак
тически ассимилировались. Но есть в Мир
городе на Полтавщине музей автора по
эмы «Давитиани» Давида Гурамишвили, в 
котором всегда можно встретить грузин: 
турист это будет, отдыхающий на здешних 
целебных водах или просто житель Украи
ны, приехавший поклониться могиле по
эта на простом миргородском кладбище.

И вот взгляни теперь, случайный посе
титель,

1де я нашел свою последнюю обитель!
Здесь тленью предан я, а где душа моя,
Куда она ушла, не понимаю я.
Боль, которой пронизано это четверос

тишие из поэмы 1Урамишвили (Давитиа
ни», и сейчас, спустя двести с лишним лет, 
ощущается каждым посетителем кладби
ща в Миргороде, хотя, поэт, кажется, хо
рошо понимал, что душа его осталась в фу
зии...

Директор музея Татьяна Диденко, с лю
бовью по крохам собирающая экспонаты в 
музее, по-прежнему одержима идеей - 
сделать его богаче. Потому просит каж
дого посетителя, в особенности, если он 
из фузии, прислать или привезти в следу
ющий раз что-нибудь - хоть самую мелочь, 
которая будет «рассказывать» посетителям

о (рузии. И откликаются -  есть в музее ста
рый аквани, например, который один из 
посетителей прошлых лет, вез из фузии 
за тысячи километров в Миргород прак
тически «на перекладных».

Часто бывает в музее и тезка поэта - 
Давид Хинчагашвили. Он напоминает ему 
о родном селе Ламиснана, с которым, кста
ти, связано отрочество и самого Давида 
(урамишвили. Много лет назад его мама, 
поэтесса Тамара 1ободзе, познакомилась с 
украинским поэтом Анатолием Орлом, 
вышла за него замуж и приехала жить в 
Миргород вместе с ним, сыном от перво
го брака. Тезка поэта прижился в Миргоро
де, но часто приходит в музей, чтобы 
встретить своих соотечественников, рас- 
просить о житье-бытье на своей родине.

На Полтавщине есть и памятник Тарасу 
Шевченко работы Ивана Кавалеридзе. Он 
же -  автор киевского памятника княгине 
Ольге. Талантливый скульптор, режиссер, 
постановщик фильмов и сценарист Иван 
Кавалеридзе иногда подписывал свои ра
боты фамилией Кхваридзе. По утвержде
ниям его биографов, мать Ивана была из 
казацкого рода Кухаренков, отец - Васи
лий Кхваридзе. был управителем гене
ральского имения на хуторе Ладанском, 
где родился сам Иван, и происходил из 
грузинских крестьян в четвертом поколе
нии. По сведениям тех же исследователей, 
несколько крестьянских семей выписал из 
фузии генеральский прадед. Так или ина
че. но главное то, что полтавчане очень 
гордятся памятником и считают одним из 
лучших изваяний Тараса Шевченко...

О грузинской теме на Украине можно 
писать долго и интересно, равно как и об 
украинской в фузии. Судя по тому, как раз
виваются отношения между двумя наро
дами, она и дальше будет пополняться но
выми и не менее интересными фактами.

Кетеван КАХИАНИ



НАУКА

Все современные люди -
мутанты

Все современные люди на самом деле являются 
мутантами: при передаче наследственной инф ор
мации от родителей к потомству в новой ДНК возни
кает в среднем 100-200 мутаций, выяснили ученые. 
Они впервые смогли произвести подобный подсчет, 
благодаря новейшей технологии секвенирования 
генома, передает ВВС, ссылаясь на статью в журна
ле Current Biology.

Это открытие позволит более точно определить 
хронологию развития всего человечества и отдель
ных этнических групп, а такж е  помочь в борьбе с 
наследственными и приобретенными болезнями, 
считают авторы исследования.

Большинство из этих 100-200 мутаций безвред
ны для здоровья. Однако именно мутации в клетках 
являются причиной серьезных заболеваний, в том 
числе и раковых, и знания о частоте их возникнове
ния м о гут  быть использованы для разработки ме
тодик замедления этого процесса.

ijbynna ученых исследовала тысячи генов в Y-xpo- 
мосомах двух китайских мужчин, которые приходят
ся друг другу очень дальними родственниками: из
вестно, что у них был общ ий предок, живш ий в 19 
веке. Всего было найдено 12 отличий; из них восемь 
оказались мутациями, возникш им и уже в клетках 
взрослого человека, и только четыре являются "под
линными" причиной которых стала "неточность" при 
передаче генетического материала от предка к по
томку.

По признанию ученых, выявить эти четыре мута
ции было "намного сложнее, чем найти иголку в сто
ге сена"

До сих пор у ученых были лиш ь оценочные пред
ставления о том, как часто в геноме человека проис
ходят случайные мутации. В дальнейшей работе 
ученые надеются выявить разницу в скорости му
тирования различных участков человеческого гено- 
■ма. Ученые ликуют: "Наконец-то у нам стал и доступ
ны такие технологии, которые пом огут нам понять, 
кто же мы такие на самом деле"

Два бокала вина 
в день сохранят 
ясность ума в старости

Два бокала вина в день помогают человеку на скло
не лет сохранить ясность и гибкость ума. И таком у 
выводу пришел научный коллектив австралийского 
Центра психологии и здоровья, сообщает сегодня 
лондонская газета Daily Express.

"Умеренное потребление качественных вин спо
собствует сокращению на четверть заболеваний, 
связанных с возрастной дисф ункцией головного 
мозга, включая болезнь Альцгеймера", - заявил ру
ководитель работ проф ессор Карин Энстли.

Иак оказалось, содержащ иеся в алкоголе актив
ные элементы способны предохранять клетки голов
ного мозга от преждевременного старения и поте
ри важнейш их ф ункций. Правда, австралийские 
ученые не м огут  пока объяснить, почему это проис
ходит.

Ранее, отмечает газета, были установлены пози
тивные последствия умеренного употребления ал
коголя для поддержания нормальной работы сер
дечно-сосудистой системы . Однако, указывает и з
дание, необходимо строго придерживаться прави
ла не пить в день более двух стандартных бокалов 
вина для мужчин и одного - для женщин. Превыше
ние этой нормы уже становится опасным для здо
ровья.

Финансовые кризисы 
снижают уровень смертности?

Вопреки расхожему мнению о том, что стрессы, 
связанные с рецессией, плохо сказываются на здоро
вье, исследования в странах с развитой экономикой 
показали, что во времена кризисов, напротив, фик
сируется снижение уровня смертности.

Это отчасти связано с сокращением уровня дорож
но-транспортных происшествий с фатальным исходом. 
Ведь из-за возрастающей безработицы меньше людей 
добираются на работу на транспорте и пытаются эконо
мить на бензине.

В обзоре подобных исследований, изданных в 
Canadian Medical Association Journal, Стефан Безручка 
из Университета.Вашингтонской школы здравоохране
ния предположил, что снижение уровня смертности 
можно объяснить и сокращением числа курильщиков, 
а также отказом от чрезмерного потребления алкого
ля и переедания во время экономического кризиса.

«Расхожая идея о том, что тяжелая работа еще ни
когда не убивала, оказывается неверна, - объясняет 
Безручка в интервью журналу Time. - Одна из особен
ностей быстро развивающейся экономики состоит в 
том, что люди во времена экономического подъема 
пытаются заработать как можно больше, трудятся мно

го, при этом зачастую в нескольких местах. А между 
тем именно проведенное время с друзьями и семьей 
хорошо сказывается на вашем здоровье».

Между тем несколько экономистов уже оспорили 
выводы Безручки. Еще одно исследование, изданное 
недавно, противоречит выводам Безручки, который 
предполагает, что спад в лучшем случае нейтрален в 
своем воздействии на смертность. В июле в журнале 
Lancet команда американских и британских исследова
телей обнародовала данные исследования, согласно 
которому уменьшение количества смертей на дорогах 
во время экономического спада в Европе в 1970-2007 
годах нивелировалось увеличением количества само
убийств и убийств.

В исследовании Lancet говорится, что инвестиции в 
социальные программы, направленные на поддержку 
безработных, сокращают количество самоубийств.

Безручка говорит, что изучение связи между эконо
мическим спадом и уровнем смертности - это часть 
«широкого диапазона исследований развитых стран, 
которые показали, что большое национальное богат
ство не приводит к улучшению благополучия обще
ства».

Канадские математики вычислили, 
как спастись от нашествия зомби

Если в мире однажды появятся зомби, знакомые че
ловечеству по фильмам ужасов, то для спасения циви
лизации необходимо будет уничтожать их быстро и аг
рессивно, утверждают канадские ученые. Результаты, 
которые исследователи получили с помощью матема
тической модели нашествия нежити, опубликованы в 
книге Infectious Diseases Modelling Research Progress, 
сообщает ВВС. Книга посвящена моделям распростра
нения инфекционных заболеваний.

Традиционно в литературе, фильмах и видеоиграх 
зомби - это живые мертвецы, способные превращать 
других людей в зомби с помощью укуса. "Эпидемия зом
би" напоминает распространение инфекционных забо
леваний. Единственное серьезное отличие - носители 
инфекции не умирают от болезни и не выздоравлива
ют, а продолжают функционировать и заражать других.

Профессор математики Роберт Смит? (знак вопроса 
является частью фамилии - прим. ред.) из Университе
та Оттавы использовал моделирование, чтобы отве
тить на вопрос: кто победит в противостоянии зомби и 
человечества? Его выводы неутешительны. В лице че
ловечества зомби получают почти бесконечный источ
ник "материала" для переработки, и справиться с их на
шествием можно лишь постоянно атакуя агрессоров 
все возрастающими силами.

При определении способностей зомби канадские 
ученые использовали "классический" вариант: живые 
мертвецы ходят медленно и не отличаются разумнос
тью. Но даже при этом допущении расчеты показыва
ют, что попытки изолировать или лечить зомби слиш
ком опасны. Мертвецы способны захватить город с на
селением в 500 тыс. человек за три дня, утверждают

исследователи. Единственная надежда человечества - 
"бить их сильно и часто".

Работу канадцев прокомментировал профессор Нил 
Фергюсон, один из ведущих специалистов по инфек
ционным болезням и советник британского правитель
ства по борьбе со свиным гриппом. "Данная работа ка
сается вопроса, которые волновал многих из нас - осо
бенно в молодости" - признает он. Математики несколь
ко переоценили угрозу со стороны живых мертвецов, 
если принимать во внимание, что для нейтрализации 
зомби достаточно отрубить ему голову, подчеркивает 
профессор.

Первые домашние собаки 
появились 16 тысяч лет назад в Китае

Первые одомашненные волки, впоследствии давшие 
начало собакам, появились не позднее 16 тысяч лет на
зад к югу от реки Янцзы на территории современного 
Китая, уверены авторы нового масштабного генетичес
кого исследования, опубликованного в журнале 
Molecular Biology and Evolution.

Несмотря на то, что собака является едва ли не пер
вым одомашненным животным, ученые до сих пор рас
ходятся во мнении, где и когда первые дикие волки 
были превращены доисторическими людьми в домаш
них животных. Осложняется этот вопрос непростой 
процедурой отделения ископаемых останков домаш
них собак от волчьих костей.

В последнее время на помощь археологам пришли 
генетические методы, которые позволили выявить из
менчивость геномов собак, обитающих на разных кон
тинентах, передает РИА Новости. На основании измен
чивости можно судить, насколько плотной и разнооб
разной была популяция животных, впервые появивша
яся на данной территории.

Используя этот подход, Петер Саволаинен из Коро- 
левсного технологического института Швеции еще в 
2002 году показал, что одомашнивание собак произош
ло в восточной части Азии, и это событие было одно
кратным. Тогда команда ученого проанализировала из
менчивость геномов более 500 собак, обитающих в этом 
регионе и в других частях земного шара, и сравнила ее 
с разнообразием геномов 38 волков - предков собак.

Тем не менее, подобные исследования являются кос
венными, а потому не всегда могут быть достоверными. 
Так, всего месяц назад ученые Корнельского университе
та Адам Бойко и Карлос Бустаманте показали, что собаки.

обитающие в настоящее время в Африке, имеют не мень
шее разнообразие геномов, чем азиатские собаки, изу
ченные Саволаиненом. Авторы этой статьи справедливо 
заметили, что волки, будучи предками собак, никогда не 
жили на территории Африки, а потому не могли быть здесь 
одомашнены, однако сам факт схожего уровня изменчи
вости ДНК с азиатскими собаками ставил ценность иссле
дования шведского ученого под сомнение.

В своей новой публикации Саволаинен с коллегами 
показал, что его изначальные догадки были все же вер
ными и первые собаки действительно появились в Ки
тае. Более того, ученый смог уточнить регион одомаш
нивания волков и сказать, когда именно это событие 
произошло.

Для этого ученый проанализировал геномы более 
1500 собак и 40 волков по всему миру, причем в иссле
довании участвовали как породистые животные, так и 
дворняжки. При этом команда ученого практически 
полностью расшифровала митохондриальные ДНК 
(мтДНК) восьми волков и 169 собак. В отличие от полно
го генома короткая молекула мтДНК передается из по
коления в поколение в практически неизменном виде 
только по материнской линии, а потому позволяет су
дить о разнообразии женских особей в той или иной 
популяции на заре ее развития.

Команда ученых подтвердила, что собаки, обитаю
щие к югу от реки Янцзы, имеют наиболее разнообраз
ные ДНК, содержащие большое количество случайных 
мутаций, не встречающихся у европейских и африкан
ских животных. Именно здесь произошло о д о м а ш н и 
вание волков и случилось это не позднее 16 тысяч лет 
назад.
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Следите за артериальным давлением
Уважаемая ред а кц и я !
После посещ ения поликлиники  лечащ ий врач сказал мне, что я  гиперто

н и к и , видимо, у ж е  давно.
Естественно, у  м еня  возн икл и  вопросы. Что такое артериальная гиперто

ния  и  чем она опасна? Чем грозит повышенное арт ериальноедавление? Как  
м ож но  выявить гипертоническую болезнь? Что делать при  внезапном  по
вышении А Д ?

Реваз Тетрадзе, 53  года

На эти вопросы отвечает ведущ ий терапевт Тбилисского лечебно-проф и
лактического центра N 3, семейный доктор Майя БЕЖ АНИШ ВИЛИ.

- Различают два вида показателя АД: 
систолическое артериальное давление 
/САД/ называемое еще «верхним», ко
торое определяется усилием во время 
сокращения сердца, когда выталкива
ется кровь в артерии. Второе же -д и а 
столическое артериальное давление/ 
Д А Д / называемое еще «нижним», ха
рактеризует величину давления внут
ри артерий в период расслабления 
сердца. И САД и Д А Д  измеряются в 
миллиметрах ртутного столба специ
альным аппаратом-тонометром в поло
жении сидя в достаточном расслаблен
ном состоянии. Перед измерением АД 
должно пройти не менее 30 минут пос
ле того, как вы выпили чашку кофе или 
крепкого чая, выкурили сигарету. Ман
жетка тонометра должна находиться на 
уровне сердца.

И нт ересно шшяшяшяшшишяят

А Д  повышается, когда суживаются 
кровеносные сосуды, затрудняя проте
кание по ним крови. Кроме того, име
ет значение увеличенное количество 
крови, выбрасываемое сердцем в кро
веносные сосуды. В норме А Д  у людей 
молодого и среднего возраста обычно 
составляет 120/80 м м  ртутного  стол
ба. А Д  может существенно изменять
ся в ту  или иную сторону даже у здоро
вого человека. В состоянии покоя и во 
время сна оно может снижаться и по
вышаться при волнении, ф изическом 
напряжении. Однако эти воздействия 
только временно оказывают влияние 
на повышении АД, после чего оно быс
тро возвращается к исходному уров
ню. При гипертонической же болезни 
артериальное давление держится по
вышенным постоянно.

Повышенным АД считается при ве
личине 140/90 мм  рт.ст. и более. При 
гипертонической болезни /ГБ/уровень 
АД  может быть самым различным. По 
данным большинства исследований 
ГБ выявляется у 25-30 процентов насе
ления. С возрастом А Д  повышается. 
Среди лиц старше 60 лет каждый 2-3 
имеет повышенное АД. Гипертоничес
кой болезнью можно называть такое 
повышение АД, которое является глав
ным признаком болезни и не обуслов
лено заболеванием каких-то других 
органов, например, почек, эндокрин
ных органов.

Надо сказать, что само по себе по
вышенное А Д  может не давать боль
ном у никаких неприятны х ощ ущ е
ний, так что м ногие  люди, страдаю
щ ие ги п е р то н и ч е с ко й  болезнью , 
даж е и не предполагаю т, что они 
больны. Они не обращ аются к вра
чу, им  не измеряю т АД, они не полу
чают никакого лечения. Повышенное 
А Д  оказы вает неблагоприятное воз
действие  на внутренние  органы и 
систем ы  /сердце, сосуды, почки/. По
раж аю тся сосуды  сетчатки  глаза, 
развиваю тся скл еротические  про
цессы в почечной ткани с последую
щ им  наруш ением  их ф ункции . На 
ф оне всех этих процессов часто раз
виваются два ж изнеопасны х ослож 
нения -  остры й и н ф аркт миокарда 
и м озговой  инсульт/кровоизлияние 
в головной мозг/. Эти осложнения 
м о гу т  в о з н и к н у т ь  в н е за п н о  д л я  
больного и его окружающих, как гром 
среди ясного  неба.

Почему развивается артериальная 
гипертония?

И сожалению, точных сведений на 
этот счет пока не имеется. Известно, 
что гипертоническая болезнь встреча
ется у близких родственников, т.е. 
им еет наследственно-генетическое 
происхождение. (Читается, что в орга
низме человека имеется ряд сдвигов, 
предрасполагающих к развитию бо
лезни. Довольно часто распространен
ным являются следующие заблужде
ния: о том , что повышение А Д  возни
кает только в результате нервного на
пряжения, т.к. гипертоническая бо
лезнь может быть у совершенно спо
койных людей. Ошибочно и то, что по
вышенное А Д  бывает только у пожи
лых людей и поэтому не надо с ним 
бороться. Также чрезвычайно опасно 
мнение о необходимости пройти курс 
лечения и А Д  нормализуется. Запом

ните: гипертоническую болезнь необ
ходимо лечить постоянно.

Надо серьезно заняться лечением 
и снизить А Д  до необходимых цифр, 
а затем удерживать его на этом уров
не. Этой цели можно достигнуть изме
нением образа жизни, проведением 
медикаментозной терапии. Очень важ
но понять, что успех в лечении может 
быть достигнут при убежденности са
мого пациента в необходимости лече
ния. Нужен хороший контакт больного 
с лечащим врачом. Следует учесть, 
что пациент и врач -  партнеры в борь
бе против гипертонической болезни.

Больные должны помнить, что изме
нение образа жизни -  это прежде все
го контроль за массой тела. Снижение 
веса приводит не только к снижению 
АД , но и благоприятно влияет на об
мен холестерина, замедляя темпы 
развития атеросклеротических изме
нений сосудов.

Следует употреблять в пищу продук
ты, богатые солями калия и магния, 
оказы вающ ими благоприятное дей
ствие на сердце и сосуды. Это -  фа
соль, горох, урюк, треска, хек, свекла, 
смородина, персики, абрикос, м ор
ковь, тыква, слива, апельсины, карто
фель в «мундире», нежирная свинина, 
куриное мясо и др.

Больному гипертонической болез
нью необходимо отказаться от куре
ния, т.к. это является одним  из ф ак
торов риска развития иш ем ической 
болезни сердца, а такж е  развития 
сердечно-сосудисты х ослож нений. 
Кром е того, надо ограничить прием 
алкоголя. Давно доказано,-что прием 
алкоголя повышает АД , хотя бытует 
мнение, что алкоголь расш иряет со
суды.

Сегодня медицина обладает огром
ным арсеналом антигипертензивных 
препаратов. П оскольку гипертонию 
вызывает не одна, а множество самых 
р а зн о о б р а зн ы х  п р и чи н , с о о тв е т 
ственно и препараты применяют раз
ной направленности действий. Если 
А Д  у больного большей частью повы
шено, а в дни, когда он отдыхает, бы
вает на воздухе, снижается до нор
мальных циф р, назначенное врачом 
лекарство надо систематически при
нимать, не делая перерыва даже в те 
дни, когда оно нормализуется. Надо 
отм етить, что в каж дой конкретной 
ситуации врач должен индивидуаль
но подбирать больному определенную 
дозу препарата.

зеркало кармы
Зубы, по представлениям восточ

ных мистиков, являются отражением 
родовой кармы человека.

(Читается, что очень красивые ров
ные зубы говорят о легкой карме, о 
четкой жизненной программе, а не
ровные зубы, напротив, свидетель
ствуют о разнородных программах, 
слитые воедино. Редкие зубы -  при
знак страстной натуры, а «лошадиные» 
-злого  нрава их обладателя, который, 
накзлой зверь, будет грызть людей...

Полагают, что передние зубы -  это 
символ родителей, того доброго (и не 
очень), что они передали ребенку. Если 
передние и остальные зубы сильно 
отличаются по виду, это означает, что 
карма родителей дисгармонична, и 
Родители своему чаду -  не защита и 
не опора. Он должен искать и другое в 
чужой для него среде. Верхние челюс- 
ти символизирую т собою предков по 
мужской линии, а нижние -  по женс- 
Н°И- Те зубы, что соседствуют с зуба
ми мудрости, характеризуют наших 
отдаленных предков.

(читается, что молочные зубы свя
заны с тем и проблемами, которые 
ж дут человека во взрослой жизни, с 
тем, что человеку дано изменить в ней. 
Причем, если первым среди молочных 
зубов появился резец, это считается 
хорошим признаком: такой ребенок в 
дальнейш ем  м ож ет сам изм енить  
свою жизнь. Если молочные зубы дол
го не выпадают, это значит, что чело
век медленно развивается и остается 
инфантильным во взрослые годы, не 
несет ответственности за свои поступ
ки. Его и называют обычно -  взрослый 
ребенок.

Молочные зубы у ребенка меняют
ся на коренные в возрасте 7-8 лет. В 
это врем я м еняется  и его  карм а. 
Очень важно в эти годы настраивать 
ребенка на положительные эмоции, 
рисуя ему приятные перспективы бу
дущей жизни. В годы смены зубов ни 
в коем  случае нельзя говорить м а
лышу, что он «ненрасив», «никому не 
нужен», «его никто не любит» и т.д. 
Такими словами ребенку м ож но  ис

портить всю его дальнейшую 
судьбу.

Как и зв е стн о , коренны е  
зубы потому так и называют
ся, что, в отличие от молочных, 
имею т глубокие корни. Они 
символизируют те житейские Н Щ & ы  
уроки, которые мы непремен- 
но получим в жизни. Если зубы I  ж :  
неровные, кривые, страдаю- 
щие кариесом, значит, при- i g  
дется пережить немало труд- ™  
ностей и страданий.

Всем известные зубы мудрости по
лучили свое название от того, что они 
появляются людей тогда, когда те уже 
набираются житейского опыта, мудре
ют, крепнут телом и душой, обретая 
зрелую карму.

По древнему поверью, количество 
зубов у человека символизирует Зо
лотой век на Земле, который суще-

ствовал на нашей планете, пока не пс 
гибла десятая планета Фаэтон. До этс 
го момента у Сатурна был 32-летни1 
цикл обращения вокруг Солнца. Поэте 
м у  люди, имею щ ие все 32 зуба, счи 
таются под его божественной защитой 
Они как бы обладают охранной грамс 
той предков, которая защищает их о 
всяческих неблагоприятных внешни 
воздействий, обстоятельств жизни.



Когда юмору не до шуток
Несколько эпизодов, рассказанны х старшим лейтенантом м едицинской  

служ бы , военно-полевы м хи рур го м  ГеоргиемЛилуаш вили. Иасаются исто
р и и  начального периода  строительства Национальной армии.

В танке - на свадьбу
В июле 93-го, когда в стране царил 

сумрак послевоенной депрессии, я 
стоял на автобусной остановке, дабы 
отправиться в госпиталь проведать 
ребят из нашего батальона, находив
шихся на излечении. Дело происходи
ло аккурат возле здания Дидубийской 
полиции. М инутами ранее к соседне
му с ментовкой дому шумно подкатил 
развеселый свадебный кортеж. Наряд
ная толпа, как вода сквозь воронку, тут  
же втянулась в один и з  подъездов 
дома, и вскоре из распахнутых окон на 
втором этаже, многократно перекры
вая все уличные децибелы, разгульно, 
по-нашему, стартовало и свадебное 
застолье.

Автобус мой почему-то сильно за
паздывал. И правильно, надо сказать, 
делал. Иначе бы я не увидел главного. 
А главное было вот в чем.

С некоторым опозданием к уже из
вестной вам ш естиэтажке, оглуш и
тельно лязгая гусеницами, подкатил 
самый, что ни на есть, настоящий бо
евой танк Т-55, доставшийся нам, оче
видно, согласно установленных квот от 
защ итников южных рубежей некогда 
общей нашей Отчизны. Наконец, на
тужно, будто прося у людей прощения 
за доставленное беспокойство, танко
вый мотор, кашлянув напоследок, за
мер. Из визгливо рявкнувш его люка 
молодцевато выпрыгнул -  нет, не чу
мазый, промасленный «танкило» (это 
мой неологизм -  по аналогии с «води
ло»), вовсе нет, ф и гуш ки  вам, а весь
ма нарядный, во ф раке и при бабоч
ке. Да-да, именно так - молодой чело
век благообразной наружности. Пер
вое, о чем подумал -  ничего себе шу
точки позволяют себе наши повелите
ли железных коней! Надо же, в таннах 
друзей на свадьбу подвозят! Но тут  же 
понял, что ошибался, ибо вылезший 
из танка джинн, отложив на броню бу
кет роскошных алых роз, тщательно 
задраил люк. Выходит, сам за рычага
ми и сидел?! Потом, так же молодце
вато спрыгнув с брони и с удовольстви
ем втянув в себя букетный аромат, 
танкило уверенно пошел в сторону 
свадьбы. А  возле подъезда, рядом со 
щ еголеваты ми м ерсам и, бентли и 
вольво гордо возвышался так не похо
жий на своего ухоженного  хозяина 
грязный и грозный танк Т-55.

С тех пор по какой-то навязчивой 
прихоти тщательно вглядываюсь во 
все свадебные шествия. И каждый раз 
отмечаю: да, красиво, нарядно, бога
то, но -  не то, полная ерунда... Ведь в 
кортеже нет танка, хотя бы Т -34.

А без танка и свадьба не свадьба...

Жерар Филипп отдыхает
Еще в ранней своей юности услы

шал во дворе от ребят повзрослее бай
ку о том , как лю бимец всей женской 
планеты Жерар, он же почему-то и 
Ф илипп, по возвращ ении из М осквы 
в родные свои Парижи, устроил там 
грандиозную выставку. Всемирно из
вестный Фанф ан, который к том у же 
Тюльпан, по своем у отблагодарил со
ветских женщин за оказанный ему без
гранично восторженный прием, выс
тавив на всеобщее обозрение аксес
суары их нижнего белья.

Уж не знаю, чего было больше в этой 
выходке знаменитости -  издевки или 
сочувствия: смотрите, мол, во что оде
ты русские красавицы. На что я сегод
ня очень задним числом м ог бы ему 
возразить, ибо точно знаю, что эти 
самые красавицы смотрятся куда ин
тереснее вовсе без нижнего белья.

Но, да Бог с ними, только ради этого 
ворошить прошлое вряд ли бы стоило. 
А вспомнил я про Ж ерарушку вот по 
какому поводу.

В Крцанисском учебном центре про
ходили очередные миротворческие 
учения по натовской программе «Парт
нерство во имя мира». Учения, как и 
полагается, обслуживала медицинская 
бригада, в состав которой был включен 
и ваш покорный слуга. В мои обязанно
сти, м ежду прочим, помим о сугубо 
медицинских, входил контроль за каче
ством приготовляемой пищи. Чтобы 
было понятнее, поясню: мне было не
обходимо присутствовать при заклад
ке в котлы положенного по разнарядке 
количества продуктов, а по выходе го
товой пищи оценить ее качество и дать 
разрешение на выдачу личному соста
ву. Словом, все шло гладко, и солдаты 
к поварам претензий не имели.

Но вот однажды прошел слух о том, 
что в ближайшие дни на полигон едет 
ревизия. И что более всего проверяю
щих интересует работа столовой и 
других подразделений логистики. На
чальник столовой прапорщ ик Заза 
Шенгелия созвал по этому поводу ко
роткое инф ормационное совещание 
своих работников, среди которых, ра
зумеется, преобладали женщины.

«Товарищ прапорщик, а что такое 
логистика?» -  имела неосторожность 
спросить посудомойка Ингуля. Но на
чальственный прапор, прежде чем от
ветить на вопрос, почему-то сильно 
покраснел и, раздув до шарообразно
го состояния свои пунцовые мясистые 
щеки, с трудом из себя выдавил: «Ты 
знаешь, Ингуля, точно сказать тебе не 
смогу. На всякий случай хорошенько 
помойтесь и оденьтесь во все чистое! 
Надеюсь, вы все поняли!»-обы чны м  
повелительным тоном закончил свою 
речь Шенгелия.

С утра следующего дня небо над по
лигоном затянуло тяжелым свинцом 
надвигающегося ненастья. Зарядил 
мелкий нудный дождь, который к полу
дню еще больше усилился. В обед, по 
обычаю, я отправился в столовую про
верить достоинства солдатского пита
ния. Здесь и поджидал меня тот самый 
сюрприз, ради которого я и затевал 
весь этот разговор.

Зрелище открылось поистине пора
зительное. Через весь огромный вме
стительный обеденный зал были про
тянуты бельевые веревки, на которых 
сушилась женская исподняя одежда 
самых немыслимых фасонов и рас
цветок. От типично деревенских бабь
их «поханов» - оранжевого, малиново
го, сиреневого и прочих оттенков -  и 
заканчивая бюстгальтерами на любой

в к у с -с  металлическими застежками 
и бретельками, плотным рядом пуго
виц, словно на трехрядной гармони. В 
центре  ко м п о зи ц и и  красовал ись  
вместительные штопанные кальсоны 
самого прапорщика. Что нам Жерар 
Ф илипп, если комиссия на носу. Не
бось, позавидовал бы!

- И кто мне объяснит, что здесь про
исходит? - Строго по-командирски об
ратился я к персоналу, занявшему ме
ста на раздаточной.

За всех ответила повариха Маква- 
ла.

- Начальник сказал комиссия будет. 
Велел всем одеться чистенько. Пости
рать постирали, а ту т  дождь как назло. 
Пришлось здесь развесить. Вы уж  не 
серчайте...

Пока столовую приводили в поря
док, обед само собой задержался на 
целый час. За нарушение распорядка 
дня строгий выговор был объявлен... 
И кому, как вы думаете? Нонечно же, 
мне, старшему лейтенанту медицинс
кой службы Георгию Лилуашвили.

Так, собственно, мне и надо. Вечно 
во все сую свой нос, и больше всех 
достается. Но зато и помню больше 
других.

А командир
лечил солдат по-своему

В батальоне, как положено, выдели
ли мне под медпункт одну обшарпан
ную комнатуш ку, в которой помим о 
куш етки и ш каф чика с бинтами и ва
той и некоторым количеством препа
ратов первой необходимости было 
одно окно с выбитыми стеклами да 
висевш ие лохмотьями обои времен 
вселенского потопа.

Предстояло по мере сил и возмож
ностей облагообразить доставшееся 
хозяйство, хоть как-то уподобив его 
первичной медицинской ячейке.

Возможностей же хватило только на 
то, чтобы, оборвав паруса раздувае
мых ветром обоев, задраить дыры пла
катами-наставлениями медицинско
го содержания. Уж чего-чего, а этого 
добра у меня хватало -  и как оказать 
помощь при солнечном ударе, при раз

личных ожогах, переломах, наконец, 
как вынести раненого с поля боя, ну и 
все такое. Пусть просвещаются солда
тики, ведь знать все это их обязывает 
само солдатское звание. Но иначе рас
суждал командир батальона, имея на 
этот счет свое особое мнение.

- Это что за карнавал ты ту т  устро
ил? -  иронично заметил офицер, ус
тавивш ись на организованную мною 
выставку.

- М едицинские знания -  в массы, - в 
тон начальнику отрапортовал я.

По всей видимости, мой ответ ком 
бата не удовлетворил, о чем свиде
тельствовала его реакция.

-Так вот, заруби на своем медицин
ском  носу -  солдата лечат картинки с 
красивыми бабами, а не всякие твои 
страшилки. Срочно заменить!

Ничего не поделаешь, приказу при
шлось подчиниться. И вскоре вместо 
унылых памяток о том, как следует про
изводить искусственное дыхание и 
прочего такого, стены медпункта за
метно оживились ф отограф иями по
луобнаженных кинодив и звезд шоу- 
бизнеса.

- Вот это другое дело, - похвалил 
меня комбат, заглянув как-то в мед
пункт по случаю порезанного ненаро
ком пальца.

Правда, от перемены декораций 
количество простуженных и получив
ших легкие увечья никак не уменьш и
лось, но приказы начальства, как вы 
знаете, не обсуждаются. Однако дол
го мириться с тем, что медпункт напо
минал теперь приемную какого-то на
чинающего шоу-продюсера, я не соби
рался. Да и медицинское мое началь
ство вряд ли такое одобрило. А потому 
поступил следующ им образом. Как 
только до меня доходили слухи о том, 
что комбат убыл в длительную коман
дировку, картинки с дивами тотчас 
перекрывались полезными врачебны
ми советами. А к его возвращению в 
часть вновь слепили своими очарова
тельными улыбками. И так продолжа
лось до тех пор, пока комбат не прове
дал про мои проделки. Свое неудо
вольствие он выразил угрозой:« Смот
ри, эскулап, доиграешься». При этом 
удивила не сама угроза, а то, что это
му солдаф ону известно слово «эску
лап». Отчего и проникся к нему даже 
некоторым уважением.

Но странная игра, тем  не менее, 
продолжалась, набирая знакомые обо
роты: кто кого или чья возьмет? Взя
ла, разумеется, его. С той поры и хожу 
безработным. Порой теперь бывает и 
так, что строго себя корю за опромет
чивость: ну и пусть висели бы себе эти 
бабы, чем мешали тебе? По таблицам 
медицины еще никто не осваивал, зато 
ты теперь все потолки в доме изучил. 
Но вовремя беру себя в руки -  нет, что 
там ни говори, а истина дороже.

На том  стоял и стоять буду!

Записал Гйви БАКРАДЗЕ 

Продолжение следует
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Открытый чемпионат США

В ночь с 31 августа на 1 сентября в 
Нью-Йорке стартовый Открытый чем
пионат США по теннису (US Open) - пос- 
ледний в сезоне турнир серии "Боль
шого шлема" И у мужчин, и у женщин 
О ткры ты й чем пионат СШ А м ож ет 
стать определяющим в борьбе за зва
ние первой ракетки мира по итогам 
года. В женской части турнира основ
ные надежды россиян связаны с выс
туплением Динары Сафиной, которая 
в очередной раз попытается выиграть 
турнир «Большого шлема».

Сафина показывает миру особую 
теннисную магию. В апреле россиян
ка возглавила мировой рейтинг, не 
имея в активе ни одной победы на тур
нире "Большого шлема" С тех пор про
шло больше четырех месяцев. За это 
время Сафина успела проиграть "Ро
лан Гаррос" и Уимблдон, но сохранила 
звание первой ракетки мира.

Другая часть турнирной сетки ока
залась "российской" За место в полу
финале поборются Елена Дементьева 
и Мария Шарапова (между собой они 
м огут  сыграть уж е  в третьем круге), а 
также Надежда Петрова и Светлана 
Кузнецова. По мнению специалистов, 
лучшие шансы на успешный результат 
-у  Дементьевой. Ее эксперты относят 
к числу главных претендентов на побе
ду в турнире.

Во второй половине тур 
нирной сетки у женщ ин ра
зыграть путевку в финал по
пытаются Серена и Винус 
Уильямс. Теоретически по
мешать им может Виктория 

| Азаренко из Белоруссии, по
лучивш ая восьм ой номер 
посева , но ещ е больш ая 
опасность исходит от тенни
систки, которая в число се
янных не попала. Бельгийка 
Ким Клейстере, в прошлом - 
первая ракетка мира, возоб
новила выступления после 
двухлетнего перерыва. Свое 
возвращение в спорт Клей
стере назвала "второй карь

ерой" Судя по тому, что в матче перво
го круга US Open Клейстере отдала ук
раинке Виктории Кутузовой только 
два гейма, вторая карьера может по
лучиться у бельгийки почти такой же 
успешной, как и первая.

Букмекеры считают ф аворитом US 
Open Серену Уильямс. Шансы ее сес
тры и Дементьевой оцениваются при
мерно на одном уровне, а на четвер
тое место аналитики букм екерских 
контор ставят Сафину.

У мужчин на US Open будет на что 
посмотреть. П омимо Федерера, фа
воритом турнира считают британца 
Энди Мюррея, который недавно потес
нил испанца Рафаэля Надаля со вто
рой позиции в рейтинге. Шансы само
го Надаля оцениваю тся несколько  
ниже. Из "темных лошадок" доскакать 
до финала может, пожалуй, Фернандо 
Вердаско, который недавно выиграл 
турнир в Нью-Хэйвене.

В Открытом чемпионате США и у 
мужчин, и у женщин смогли принять 
участие все лучшие теннисисты. Те, 
кто были травмированы, к старту US 
Open успели вылечиться, а здоровым 
удалось избежать повреждений. Так 
что за победу на последнем турнире 
"Большого шлема" будет борьба. Такая 
же жесткая, как и покрытие "хард" на 
котором проходят матчи US Open.

Турнир "Большого шлема" US Open 
Призовой фонд 21 600 ООО долларов

О ткры ты е корты, хард 
М уж чины . Одиночный разряд. Первый круг

Надаль (Испания, 3 )-1аске  (Ф ранция )- 6:2, 6:2, 6:3
Акасусо (А ргентина)-Д аниэль(Б разилия)- 6:2, 64, 6:3
Альмагро (Испания, 3 2 ) - Дарсис (Бельгия)- 6:2, 6.4, 2:6, 7:6(10:8)
Гинепри (С Ш А )-П авел (Р ум ы ния)- 57 6:2, 64, 6:0
Келлерер(Австрия)-М аш аду(П ортугалия)- 6:2, 64, 2:6, 6:2
Дель Потро (Аргентина, 6 ) -  М онако (Аргентина)-6 :3 ,6 :3 ,6 :1  
Петцшнер(Германия)-Сгаховский (Украина)- 7:6 (7:3), 67 (6:8), 64, 46, 6:3
Симон (Франция, 9) -  Химено-Травер (Испания) -  64, 7:6 (7:3), 6:3 
Феррер (Испания, 18) -  Мартин (Испания) -  7:5, 57 6:3, 6:3
Белуччи (Б разилия)-Й ень Сунь Лу (Тайвань)- 64, 6:2, 6:3

Футбол

Эшли Коул продлил контракт с "Челси"
З ащ и тн и к л о н д о н с ко го  "Челси"

Эшли Коул продлил контракте клубом, 
сообщает AFP 2 сентября, Коул зак
лючил с "Челси" новое четырехлетнее 
соглашение, которое рассчитано до 
конца сезона-2012/13. О ф инансовых 
подробностях контракта не сообщает
ся. Коул выступает за "Челси" уже бо
лее трех лет.

В августе 2006 года защ итник пере
шел в ’Челси" из лондонского "Арсена
ла" В последние годы Коул считается 
одним из лучших крайних защитников 
английской ф утбол ьной  прем ьер-

В составе ’Челси" он дважды побеж
дал в Кубке Англии и один раз - в Кубке 
английской лиги. В 2008 году Коул иг

рал в финале Лиги чемпионов, в кото
ром ’Челси" по пенальти уступил "Ман
честер Юнайтед"

Ранее на этой неделе (31 августа) 
новый пятилетний контракт с "Челси" 
подписал капитан команды Дж он Тер
ри.

Легиая атлетииа

Исинбаева взяла ревав
Российская прыгунья с шестом взя

ла высоту в 5,06 метра. Теперь на ее 
счету - 27 мировых рекордов.’Новую 
"планку" Исинбаева установила в Цю
рихе, на одном из этапов легкоатлети
ческой "Золотой лиги"

Напомним, что прошлый мировой 
рекорд по прыжкам с шестом - также 
на счету Исинбаевой. На Олимпиаде 
в Пекине она взяла высоту, на санти
метр уступающую ее новому достиже
нию - 5,05 метра. К слову, именно Исин
баева первая прыгунья с шестом, пре
одолевшая пятиметровую планку.

О тметим , что на чемпионате мира 
по легкой атлетике, который проходил 
в Берлине и закончился на прошлой 
неделе, Исинбаева не только потеря
ла титул чемпионки мира, но и не смог
ла сделать ни одной удачной попытки.

"Я постоянно первая, постоянно ре
корды, и, наверное, внутри я где-то 
правда расслабилась. Думаеш ь: "Ну 
что там, да я сейчас выйду и выиграю 
как нечего делать" Сегодня я прекрас
но поняла, что это не так" - сказала тог
да Исинбаева.

"То. что случилось в Цюрихе, по 
м оим  планам, должно было произой
ти несколькими днями раньше на чем
пионате мира в Берлине. У Лены се
годня была двойная мотивация. Она не 
только должна была выигрывать как 
претендентка на джек-пот. Она очень 
хотела доказать, что все эти разгово
ры - мол, Исинбаева проиграла два 
старта подряд и уже не та - не имеют 
подсобой оснований. Она всегда была 
готова на уровень не ниже 4,95 м, но 
сегодня, именно за счет этого вдохно
вения, сумела прыгнуть еще на 11 см 
выше',' - так охарактеризовал личный 
тренер Исинбаевой ее "швейцарскую" 
победу.

Двукратная олимпийская чемпион
ка Елена Исинбаева стала лауреатом 
премии принца Астурийского за выда
ю щ иеся успехи в области спорта.
Организаторы подчеркнули, что 27- 
летняя россиянка избрана лучшей в 
спортивной номинации не только за 
карьеру, но и за установление м иро

вого рекорда спустя считаные дни пос
ле сенсационного поражения на чем
пионате мира в Берлине. Напомним, 
что в Цюрихе Исинбаева установила 
свой 27-й мировой рекорд.

Исинбаева "воплотила в себе осно
вополагающие критерии, по которым 
присуждается эта премия, в том  чис
ле способность бороться за преодоле
ние самой себя и способствовать сво
им и усилиями совершенствованию, 
ку л ь ти в и р о в а н и ю  и пр опа ганд е  
спорта" - говорится в коммюнике орга
низаторов.

В борьбе за премию россиянка с 20 
голосами обошла.известную испанс
кую  бегунью на средние дистанции 
М арту Домингес, которой досталось 9 
голосов. Торжественная церемония 
вручения наград состоится 23 октяб
ря в испанском Овьедо.

Ф онд принца Астурийского с 1981 
года присуждает ежегодные премии в 
8 номинациях: гуманитарная деятель
ность, социальные науки, искусство, 
литература, научно-технические ис
следования, международное сотруд
ничество, согласие, спорт. Эти пре
м ии часто называют "нобелевскими 
п р е м и я м и  испаноязы чного  мира". 
Премия в области спорта была учреж
дена в 1987 году. В прошлом году ее 
получил испанский теннисист Рафа
эль Надаль.

Олимпизм

За право принять Олимпиаду-2016
Ровно за месяц до выборов столи

цы Олимпиады-2016 МОК опубликовал 
подробный отчет оценочной ком ис
сии, побывавшей в четырех городах- 
кандидатах. 13 членов комиссии совер
шили поездки в Токио. Рио-де-Жаней- 
ро, Чикаго и Мадрид, после чего подго
товили 98-страничный документ, в ко
тором изложили свое мнение о силь
ных и слабых сторонах каждой заявки.

В частности, кандидатура Чикаго 
названа привлекательной в плане ин
ф раструктуры : больш инство олим 
пийских объектов в американском го
роде планируется разместить в одном

районе, расположенном в восьми ки
лометрах от центра. В пользу бразиль
ской заявки говорит тот факт, что Бра
зилия получит хорошую практику по 
прием у больш ого количества тури с
тов и обеспечению безопасности за 
два года до Игр, когда примет чемпио
нат мира по футболу.

Вместе с тем  чиновники отметили, 
что пока явного фаворита в гонке'-за 
право принять Олимпиаду нет. Напом
ним, победитель определится 2 октяб
ря в ходе трехраундового голосования 
представителей всех членов М ОК на 
сессии в Копенгагене.

Велоспорт

Контадор взял самоотвод
Двукратный победитель самой престижной проф ессиональной велогонки 

«Тур де Франс» (2007 2009[ испанец Альберто Контадор не примет участие е 
чемпионате мира, который пройдет в конце сентября в Швейцарии.

Представитель Astana сам решил отказаться от поездки в Страну часов, бан
ков и сыра, так как его физическая ф орма далека от идеальной, сообщает РИ£ 
«Новости». «Анализируя сезон, учитывая тот факт, что после «Тур де Франс» г 
не принимал участия в гонках, мы решили, что мое место в сборной надо усту
пить кому-то другому», - заметил 26-летний велосипедист.

Контадор подчеркнул, что главный тренер сборной Испании Хосе Луис Сан
тос поддержал его решение. «Подготовка к чемпионату мира озйачае.т серьез
ные тренировки. Думаю, что те гонщики, которые сейчас принимают участие е 
«Вуэльте», находятся в лучших кондициях», - считает Альберто.
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РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

«САЛХИНО» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

М инистерство труда, здравоохранения и 
социальной защиты фузии зарегистрирова
ло уникальный препарат «САЛХИНО» в кап
сулах, что очень удобно для приема. Его про
изводство налажено на ф армацевтическом 
предприятии «САЛХИНО». В красиво оф ор
мленной упаковке 105 капсул. Столько, сколь
ко необходимо для одного курса лечения 
больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле на
зывали Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и есте
ственное лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «СА ЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Ф арм акологические действия: .А Л Х И  упорядочивает ф унк
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

незаменимо при лечении и проф илактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО»- экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО»особенно эф ф екти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Д авида  Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в Интернете на сайте:, www.salkhino.ge

СЕМЕЙНАЯ ФИРМА
АСК9РАВА

0

Семейная фирма Аснурава 
является хранителем древнего метода лечения 

на протяжении уже двух с половиной венов.

Методом Аскурава, без хирурги
ческого вмешательства, эф ф ек
тивно и безболезненно, лечат пе
реломы любых видов, вывихи, ме
ниски, остеохондроз, пертесс, по
дагру и другие заболевания костей.

Фамильная «тайна» и по сей 
день остается тайной, и аналогов 
ей не существует во всем мире.

Сегодня ф ирм ой  руководит 
кавалер Ордена Чести [рузии, ака
д е м и к Национальной академии 
фузии, лауреат Всероссийского 
Выставочного Центра, член акаде
мий Народной медицины Китая, 
Израиля, США, профессор Бичи- 
ко Аскурава.

Э ф ф ективность метода Ас
курава теперь уже известна во 
многих странах, где открыты ф и

лиалы ф ирм ы .
Убедившись в эф ф ективности метода, многие ортопеды 

мира считают, что при некоторых видах травм он в два-три 
раза превосходит хирургический метод лечения.

Тел, (+995 32 999694/988.6_M79aZ995), 
моб, 87? 41-19-11 Бичико.

*

(ofoEoito (J& Roniko
«Р О Н И К О » ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ ВО СП О Л ЬЗО ВА ТЬСЯ  

Д И А ГН О С ТИ К О Й  ГЛАЗ 
С 50 % СКИДКОЙ

Вас примет высококвалифицированный врач-офтальмолог: проведет 
диагностику глаз и проконсультирует. Вам также предоставят ин
формацию относительно контактных линз. 

На месте вы сможете подобрать оправу для очков. 
Вам индивидуально изготовят высококачественные линзы для глаз лю
бой сложности.

ДЛЯ ВИЗИТА ВРАЧА-ОФТАЛЬМОЛОГА 
ПРЕДОСТАВЬТЕ ОДНОРАЗОВЫЙ КУПОН 
И ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ 
услугой С 50-ПРОЦЕНТНОЙ СКИДКОЙ.

Посетите любой филиал «Ронико» 
по указанным ниже адресам:

Э с
E otoB ojtn  ( д )  R o n i k o

Воспользуйтесь для визита к офтальмологу 
диагностическим купоном

с 50-% скидной

I

Пр. Чавчавадзе №50 
Пр. Руставели № 19 
Пр. Агмаш енебели № 107 
Пр. Царицы Тамар № 14 
Пр. Важа Пшавела №20 
Пекина №25 
Пекина №13 
Векуа №3 (GTC)
Батуми, К. Гамсахурдиа №41

47 5162 
996100  
950472  
960363  
399364  
3846 05 
363367  
938935

http://www.salkhino.ge

